
Страховщики 
попросились 
в камеру
Компании хотят 
получить доступ 
к системе распознавания 
лиц Москвы

Страховые компании претенду-
ют на прямой доступ к видео с го-
родских камер Москвы, чтобы 
эффективнее выявлять мошен-
ничества и урегулировать спор-
ные страховые случаи. Они гото-
вы платить за доступ к системе, 
обслуживание которой стоит го-
роду около 9 млрд руб. в год. 
 Эксперты указывают на серьез-
ные риски информационной без-
опасности в этом случае.

Крупные страховые компании 
вместе с Центробанком ведут пере-
говоры с департаментом информа-
ционных технологий (ДИТ) Москвы 
о доступе к системе интеллектуаль-
ного видеонаблюдения, рассказал 
„Ъ“ источник, знакомый с их ходом. 
Инициатором, по его словам, высту-
пил ЦБ, цель проекта — дать страхов-
щикам прямой доступ к камерам Мо-
сквы для борьбы с мошенничеством 
и сокращения сроков урегулирова-
ния убытков.

Речь идет о доступе к камерам 
не только Центра организации до-
рожного движения (ЦОДД), но и ДИТ: 
«Это необходимо, чтобы разрешать 
непростые случаи, связанные с ава-
риями на придомовых территори-
ях». В перспективе, по словам источ-
ника, они надеются получить доступ 
и к аппаратно-программному ком-
плексу (АПК) «Безопасный город», 
чьи камеры постепенно запускают-
ся по всей стране.

В переговорах о доступе к москов-
ским камерам участвует «АльфаСтра-
хование», подтвердил в беседе с „Ъ“ 
директор департамента по взаимо-
действию с госорганами компании 
Алексей Артамонов: «Это позволит 
оперативнее урегулировать стра-
ховые события, будет способство-
вать выявлению случаев мошенни-
чества». В «Росгосстрахе» говорят, 
что в отдельных регионах компания 
уже использует систему уличных ка-
мер для проверки страховых случа-
ев и надеется на «масштабирование 
проекта». В «Ренессанс страховании» 
интересуются доступом к системе 
видеонаблюдения столицы, в «Ин-
госстрахе» хотели бы ее протестиро-
вать, говорят в компаниях.

В пресс-службе ЦБ отказались 
от комментариев, в ЦОДД перена-
правили вопросы в ДИТ, где зая-
вили, что сейчас доступ к камерам 
имеют «уполномоченные сотрудни-
ки органов власти и правоохрани-
тельных органов». В системе больше 
200 тыс. камер, и согласно бюдже-
ту Москвы на 2021 год, ее обеспе-
чение и модернизация обойдутся 
в 9,1 млрд руб.

Страховщики и сейчас могут по-
лучить запись с камер под управле-
нием ДИТ, составив запрос в мэрию 
с описанием места происшествия, 
процесс занимает около трех дней, 
говорит партнер компании Digital 
Rights Center Саркис Дарбинян.
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Цианистый хакер
Мошенники пристроились к онлайн-базе недвижимости
Онлайн-мошенники все актив-
нее осваивают жилищную сфе-
ру. Только за последний месяц 
появилось около десяти фей-
ковых сайтов, мимикрирущих 
под базу недвижимости ЦИАН. 
Злоумышленники  используют 
стандартные схемы обмана 
пользователей онлайн-досок 
объявлений, предлагая внести 
предоплату, которая в случае 
аренды жилья может быть до-
статочно высокой. Количест-
во мошеннических доменов, 
содержащих названия извест-
ных сервисов в разных потреби-
тельских сегментах, во втором 
полугодии выросло больше чем 
вдвое, предупреждают экспер-
ты. Переключение внимания 
на аренду жилья они связыва-
ют с активностью на этом рынке 
и конкуренцией между преступ-
ными группировками.

Мошенники под видом арендода-
телей атакуют пользователей досок 
объявлений «Авито» и «Юла»: пере-
направляют их на фейковые сайты 
аренды квартир, похожие на ЦИАН, 
где уговаривают перевести предо-
плату за аренду, после чего пропа-
дают, обнаружил Telegram-канал 
@In4security. Зарегистрировано 
уже с десяток фишинговых сай-
тов с фрагментом Cian в названии, 
первые такие домены начали появ-
ляться в октябре, уточнил ведущий 
аналитик Infosecurity a Softline Com-
pany Александр Вураско. 

Всплеск нового типа мошенниче-
ства подтвердили и в самом ЦИАН. 
«Мы создали рабочую группу вну-
три компании и активно боремся 
с новым видом обмана»,— отметил 
руководитель службы контроля ка-
чества Алексей Петров. По его сло-
вам, ЦИАН уже нанял организации, 
специализирующиеся на защите от 
мошенничества, а также сам рабо-
тает над предупреждением клиен-
тов и блокировкой доступа хакеров 
к контактной информации пользо-
вателей. Названия компаний-парт-
неров, которые помогают отбивать-
ся от атак, он не раскрыл.

«Известной площадке аренды 
недвижимости» с лета помогает 
Group-IB, рассказал „Ъ“ замести-
тель гендиректора этой компании 
по защите от цифровых рисков Ан-
дрей Бусаргин. Своевременная ре-
акция и проактивность позволяют 
предотвратить львиную долю ин-
цидентов, связанных с мошенни-
ческим трендом, заверил он.

Ссылки на фейковые сайты, 
похожие на ЦИАН, фиксируют 
и в компании Bi.zon. Количество 

сдаваемых в Москве квартир вы-
росло до рекордного уровня, поэ-
тому неудивительно, что на фоне 
роста количества объявлений рас-
тет и объем мошеннических схем 
с их использованием, говорит ди-
ректор блока экспертных сервисов 
Евгений Волошин.

В атаках на сервисы аренды 
квартир вовлечены те же группи-
ровки, которые создавали фейко-
вые сайты популярных курьер-
ских служб, отмечает заместитель 
руководителя отдела мониторин-
га и реагирования на инциденты 
IT-безопасности Cert-GIB Ярослав 
Каргалев. О росте числа мошен-
нических сайтов, имитирующих 
страницы служб доставки, „Ъ“ рас-
сказывал 1 июня. Если раньше зло-
умышленники чаще атаковали 
крупные зарубежные площадки, 
то сейчас активность нацелена на 
сервисы России и ближнего зару-
бежья, уточнил господин Каргалев.

По предварительной оценке, во 
втором полугодии домены, ориен-
тированные на российскую аудито-
рию и содержащие названия извест-
ных сервисов, регистрируются в 2,5 
раза чаще, чем в первом, говорит со-
основатель и операционный дирек-
тор BrandMonitor Кирилл Кириллов. 
«С начала июля мы заблокировали 
несколько тысяч мошеннических 
сайтов, содержащих названия из-
вестных компаний, которые выгля-
дят следующим образом: name-pay.
ru, www-name.ru, name2.ru, names-
can.ru, name-baza.ru, www-name.on-
line»,— поясняет он. 

По данным аналитического сер-
виса Statonline.ru, сейчас в зоне .ru 
активны 30 доменов, которые в на-
звании дают отсылку к базе ЦИАН, 
такие как Cian-mebel.ru, Cian-dom.
ru, Cian-shop.ru. Впрочем, такие 
сайты вовсе необязательно фишин-
говые и были зарегистрированы 
в разное время, подчеркивает руко-
водитель службы технической под-
держки по доменам Reg.ru  Руслан 
Галимов.

Летом наблюдался рост атак на 
сайты бронирования отелей, непо-

нятно, почему мошенники вдруг 
переключились на сервисы арен-
ды квартир, не стоит исключать 
внутреннюю конкуренцию у пре-
ступных групп, которая мотиви-
рует их искать возможность зара-
ботать в новых сферах, рассуждает 
Ярослав Каргалев. Причины вспле-
ска регистраций доменов, как пра-
вило, ситуативные — высокий се-
зон аренды жилья, рекламная 
кампания сервиса или просто по-
явление мошенников, которых 
заинтересовала тема, полагает на-
чальник отдела информационной 
безопасности «СёрчИнформ» Алек-
сей Дрозд. В этом году в третьем 
квартале спрос на долгосрочную 
аренду вырос на 75% за три месяца 
и на 31% превысил аналогичные 
показатели прошлого года, сооб-
щили „Ъ“ в «Авито». 

Мошеннику безразлично, чем 
занимается площадка — арендой 
недвижимости или продажей ве-
лосипедов, для него важно, чтобы 
на ресурсе сервиса была возмож-
ность внутренней коммуникации 
среди пользователей и «безопас-
ные» сделки внутри самого сайта, 

что позволяет подменить конеч-
ную ссылку на созвучном домене 
для перевода средств, указывает 
Андрей Бусаргин.

Фишинговых сайты — распро-
страненный способ мошенничест-
ва, поэтому в «Авито» заблокирова-
на возможность отправки ссылок 
в мессенджере, а пользователям 
рекомендовано обсуждать детали 
сделки прямо на платформе, про-
комментировали в пресс-служ-
бе сервиса. Пользователи «Юлы», 
заверили в компании, не наблю-
дают такой проблемы: на сайте 
используется многоуровневая си-
стема безопасности, а нейронные 
сети анализируют подозритель-
ное поведение на сервисе, завери-
ли в компании.

Тем не менее, отмечает Алек-
сей Дрозд, в сравнении с прош-
лым годом фишинга, замаскиро-
ванного под маркетплейсы, стало 
действительно больше: напри-
мер, доменов со словом «Avito» 
в октябре 2019 года зарегистри-
ровано только 91, а в октябре 2020 
года — уже 284.

Юлия Степанова

Здоровье окупишь
ФАС борется с дефицитом лекарств 
повышением цен

Федеральная антимонопольная служ-
ба (ФАС) впервые существенно повыси-
ла стоимость двух онкопрепаратов из пе-
речня ЖНВЛП. Предельная отпускная 
цена ломустина выросла в десять раз, 
азатиоприна — вдвое. Эти препараты ста-
ли дефицитными в том числе из-за отсут-
ствия интереса фармкомпаний к постав-
кам по госконтрактам на фоне низких цен. 
Механизм изменения ситуации появился 
у ФАС после принятия нового постановле-
ния правительства. Но эксперты относят-
ся к его перспективам очень осторожно, 
отмечая, что документ позволяет, в том 
числе, директивно снижать цены.

ФАС начала пересматривать предельные 
отпускные цены на препараты, входящие 
в перечень ЖНВЛП, сообщили „Ъ“ участни-
ки рынка. Служба уже повысила стоимость 
применяемого в лечении рака ломустина 
почти в девять раз, до 37 тыс. руб. за упаков-
ку, а азатиоприна, назначаемого больным 
раком и ревматоидным артритом,— при-
мерно вдвое, до 380 руб. за упаковку. В ФАС 
подтвердили „Ъ“ эту информацию. Там до-
бавили, что повысить цены позволяет при-
нятое 31 октября 2020 года постановление 
правительства №1771. Документ предусма-
тривает пересмотр цен на препараты в слу-
чае их нехватки на рынке.

Причина дефицита ломустина — как раз 
низкая закупочная цена на гостендерах, го-

ворят собеседники „Ъ“. По данным Head-
way Company, с начала года не состоялись 
77% аукционов на поставку препарата. Его 
стоимость не менялась с 2010 года, следует 
из госреестра лекарственных средств. Там 
же основным производителем ломустина 
значится немецкая Medac (получить ком-
ментарий не удалось).

Объемы азатиоприна на рынке оказались 
ограниченными еще и по причине проблем 
производителя. Средневзвешенная цена 
на лекарство с 2017 года находится на уров-
не 200 руб. за упаковку, сообщили в Headway 
Company. В 2018 году правообладатель ОАО 
«Мосхимфармпрепараты» признано банкро-
том. В июне 2019 года в «Ростехе», в чье управ-
ление перешло ОАО, заявляли, что с креди-
торами удалось договориться о мировом 
соглашении.

С онкопрепаратами в стране сложилась 
особенно критичная ситуация. В конце ок-
тября врачи жаловались на нехватку и пло-
хое качество винкристина и аспарагиназы. 
Тогда же вице-премьер Татьяна Голикова по-
ручила Минздраву закупить 26 наименова-
ний дефицитных препаратов для онкоболь-
ных. Но ФАС, судя по материалам ведомства 
(есть у „Ъ“), уже отказала в изменении пре-
дельной отпускной цены для производите-
лей винкристина.
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Переговоры  
В. Путина и В. Пуния
Судьба фармацевтической промышленности 
теперь в их руках

26 ноября президент России Владимир 
Путин из Ново-Огарево, словно специаль-
но сразу после разговора с Эмманюэлем 
Макроном, принял участие в открытии 
нового цеха крупнотоннажного произ-
водства фармацевтических  субстанций 
на предприятии «БратскХимСинтез». 
Во время этой церемонии, рассказы-
вает специальный корреспондент „Ъ“ 
 Андрей Колесников, президент России 
неожиданно высказался о своем и нашем 
политическом  будущем.
— Рад очень вас приветствовать, и по хоро-
шему поводу, потому что сегодня на одной 
из площадок компании «Фармасинтез» — 
на предприятии «БратскХимСинтез», где 
вы и находитесь, я понимаю, в Иркутской об-
ласти,— открывается новый, современный 
цех по производству субстанций для лекар-
ственных препаратов,— поделился по ви-
део-конференц-связи с коллегами, у кото-
рых в Братске был уже по всем признакам 
темный вечер, Владимир Путин.

Казалось бы, только утром в России узна-
ли об очередной утечке содержания телефон-
ного разговора президентов России и Фран-
ции, в котором Владимир Путин, по версии 
французских журналистов, просил Эмманю-
эля Макрона помочь новыми мощностями 

для производства вакцины против корона-
вируса, а вот уже днем он открывал крупно-
тоннажное российское производство. Сов-
падение? Конечно.

— Запуск здесь новых мощностей по-
зволит увеличить объемы выпуска только 
на этом предприятии в пять раз,— слово по-
лучил министр промышленности и торгов-
ли Денис Мантуров, через несколько ми-
нут открывший завод движением пальца 
по iPad (Нам не узнать, конечно, что имен-
но, какую страницу он решил на самом деле 
в этот момент открыть; то есть мы не уви-
дели, к примеру, запустившегося конвейе-
ра.— А. К.),— а в целом по той номенклатуре 
фармсубстанций, которые будет произво-
дить компания, отраслевые объемы выра-
стут сразу в два раза. Имею в виду уже ос-
военные 32 субстанции, необходимые 
в производстве лекарств для лечения соци-
ально значимых заболеваний, о которых 
вы сказали: это и туберкулез, ВИЧ, гепатит, 
диабет, и те 15 позиций, которые предприя-
тие начнет выпускать в апреле следующего 
года для препаратов против онкологии.

На самом деле всех интересует сейчас пре-
жде всего, конечно, история с вакцинами.
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объявлений о сдаче 
и съеме жилья   
ФОТО ХУБЕРТА ГОЛСТЕЙНА

Подписной  
индекс 50060

П1125

От Российского  
фонда  
помощи —6
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процента составила доля нерезидентов на рынке ОФЗ на начало ноября 2020 года, сообщил ЦБ. 
Показатель оказался минимальным с кризисного мая 2016 года. «Снижение доли нерезидентов и повыше-
ние роли локальных участников в финансировании дефицита бюджета повышают устойчивость рынка ОФЗ 
к возможным рискам в случае оттока капитала с формирующихся рынков»,— отмечает регулятор в «Обзо-
ре финансовой стабильности». В свою очередь, заместитель министра финансов Алексей Моисеев нака-
нуне отметил, что Минфин настораживает вытеснение корпоративных заимствований государственными 
и растущий интерес банков к ОФЗ на фоне пандемии и снижения интереса к кредитованию компаний.

ЧАСТНЫЙ ДОЛГ

ЦБ пока не видит  
проблемы в росте  
корпоративной  
закредитованности

«Обзор финансовой стабильности» 
Банка России за третий квартал 
констатирует необычную ситуацию 
—приход на рынки второй волны 
коронавирусной пандемии немногое 
меняет в балансе рисков по итогам 
второго квартала 2020 года, а новые 
риски связаны скорее с моментами 
посткризисного роста и восстановле-
ния. Из четырех упоминаемых ЦБ но-
вых рисков один — «климатические» 
— скорее отражает поддержку РФ 
мировых трендов; два — «риски бума 
на рынке недвижимости» и «риски, 
связанные с перетоком сбережений 
из депозитов на фондовый рынок» 
— скорее побочный результат ста-
билизации финсистемы и лишь один 
— «процентные риски финансового 
сектора» — похож на новую пробле-
му, но в его контексте ЦБ в основном 
обсуждает перспективы плавающих 
процентных ставок.

Среди уже обсуждавшихся 
уязвимостей обзор подробно 
рассматривает санкционные 
и корпоративные кредитные риски 
и проблему изменения корпоратив-
ной долговой нагрузки. Как пояснила 
на брифинге в ЦБ первый зампред 
Банка России Ксения Юдаева, 
сама по себе проблема изменения 
формальных показателей долговой 
нагрузки на крупнейшие компании 
(см. график — напомним, долг 
в экономике РФ сконцентрирован 
в них из-за ее структурных особен-
ностей), как и на всех корпоративных 
заемщиков,— скорее техническая: 
отношение долга к EBITDA растет 
в основном из-за замедления роста 
продаж компаний. Кроме того, в рост 
показателя «чистый долг/EBITDA» 
для крупных компаний внесли вклад 
реструктуризации кредитов. При со-
хранении стабильной ситуации, 
полагает ЦБ, будет происходить 
возврат к докризисным показа-
телям, в том числе в отношении 
долга нефинансового сектора к ВВП 
(что, строго говоря, неочевидно). 
Тем не менее при прочих равных 
стратегии привлечения долга корпо-
ративным сектором после заверше-
ния эпидемии могут быть разными. 
Так, Банк России признает риск 
появления в экономике заметного 
числа корпоративных «зомби-заем-
щиков» — продление их существо-
вания может отвлекать ресурсы для 
поддержки эффективных компаний. 
И, добавим, ускорять формальные 
темпы кредитования, что при ори-
ентации многих макроэкономистов 
в правительстве на агрегированные 
показатели и с учетом большой доли 
госкомпаний в экономике может 
быть усугубляющейся среднесроч-
ной проблемой — хотя масштаб ее, 
исходя из оценок ЦБ, вряд ли велик.

Дмитрий Бутрин
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Сохранение ограничений вплоть до мо-
мента прохождения пика смертности 
от COVID-19 приводит к более выражен-
ному восстановлению экономики, следу-
ет из отчета Всемирного банка, проана-
лизировавшего действия разных стран 
в ходе первой волны пандемии. Другим 
фактором, ведущим к более быстрому 
восстановлению экономики, назван уро-
вень доверия к решениям властей — сле-
дование их рекомендациям делает выход 
из карантина более мягким. 

Страны, которые постепенно снимали ка-
рантинные ограничения, добились более вы-
раженного восстановления экономики по 
сравнению с теми, кто отменил их еще до про-
хождения пика числа смертей от COVID-19, го-
ворится в исследовании Всемирного банка. 
Еще один важный параметр — уровень дове-

рия к правительству и его политике: он также 
связан с более высокими темпами роста стран, 
постепенно снимавших ограничения. Страх 
и опасение заразиться являются серьезными 
препятствиями для восстановления деловой 
и потребительской активности, что усиливает 
важность открытого распространения инфор-
мации, указывают в ВБ.

Напомним, в середине марта этого года 
почти все европейские страны прибегли 
к жестким ограничениям на передвижение, 
социальную и экономическую активность. 
К середине апреля 90% стран Европы и Цент-
ральной Азии ввели полный карантин. При 
этом процесс снятия ограничений странами 
оказался гораздо более вариативным. Значе-
ние Индекса жесткости ограничений (Oxford 
Stringency Index, измеряется в диапазоне от 0 
до 100, где 100 — это максимум ограничений) 

весной показывало минимальное расхожде-
ние между действиями стран (средняя оцен-
ка — около 80 баллов). Однако к 1 июля значе-
ние индекса упало до 40. 

К сентябрю карантин применялся лишь 
в 12% стран, частичный карантин — в 18%, при 
этом в половине государств сохранялись огра-
ничения на посещение школ и проведение пу-
бличных мероприятий. В среднем страны на-
чали снимать ограничения через 11 дней после 
первого пика смертности от вируса. Швеция, 
не прибегшая к карантину, дольше всего сохра-
няла свои мягкие ограничения (они были сня-
ты через 57 дней после прохождения пика), за 
ней следует Албания (42 дня). Россия и Молда-
вия начали снимать ограничения раньше дру-
гих — еще до прохождения пика смертности. 
При этом чем жестче были ограничения, тем 
быстрее страны начинали их снимать. 

Более плавный переход — от полного ка-
рантина к частичному — в среднем был бо-
лее эффективен, чем резкая отмена ограни-
чений (краткосрочное влияние на деловую 
активность оценивалось на основе данных 
по энергопотреблению). Частичное откры-
тие школ также привело к более выраженно-
му экономическому эффекту, чем полное. Но 
самым важным критерием является момент, 
после наступления которого снимаются огра-
ничения — при их смягчении после прохо-
ждения пика смертности темпы восстановле-
ния оказались выше, следует из доклада. Во 
время второй волны авторы исследования 
из ВБ призывают правительства снимать ог-
раничения «осторожно и постепенно», а так-
же быть «прозрачными» в своих намерениях 
и действиях.

Татьяна Едовина

ВБ определил точку выхода
Плавное снятие ограничений ускоряет восстановление экономики

Минфин и Банк России вчера впервые 
за долгие месяцы подтвердили свои по-
зиции в отношении перспектив развития 
санкционных рисков. Регуляторы не имеют 
оснований предсказывать усиление санк-
ций, Минфин предполагает, что в краткос-
рочной перспективе его не будет. ЦБ, на-
против, описывает санкционную риторику 
в США как усиливающуюся и подтверждает 
комплекс мер, которые будут применены 
на внутреннем рынке в случае нового уже-
сточения: это меры регуляторной компен-
сации реализовавшихся валютных рисков.

Тема санкционного давления в отношении 
РФ и субъектов ее экономики, обсуждение ко-
торых несколько активизировалось в связи 
с итогами выборов в США в ноябре 2020 года 
(одерживающая победу Демократическая пар-
тия США отличается более жесткой ритори-
кой в этой сфере, чем республиканцы), вче-
ра впервые за долгое время стала предметом 
официальных комментариев регуляторов фи-
нансового рынка. Позицию Минфина вчера 
обозначил глава департамента госдолга и госу-
дарственных финансовых активов Петр Каза-
кевич. Выпущенный вчера же «Обзор финан-
совой стабильности» Банка России содержит 

специальную и довольно подробную врез-
ку «Санкционная риторика в отношении Рос-
сии», описывающую взгляд ЦБ на развитие 
санкционных рисков, ее же вчера комменти-
ровала первый зампред ЦБ Ксения Юдаева.

Напомним, вопросы санкций российские 
официальные лица комментируют относи-
тельно часто, но статус таких комментариев, 
несмотря на высокую востребованность их иг-
роками рынка госдолга, всегда не определен: 
единой выработанной политики «контрри-
торики» в РФ не существует (за исключением 
комментариев МИД РФ, редко релевантных за-
дачам инвесторов).

Позиция же Минфина достаточно опреде-
ленна, хотя и высказана предельно лаконично: 
как заявил информагентствам Петр Казакевич, 
исключать усиления санкций в отношении РФ 
нельзя, но вероятность такого усиления сейчас 
рассматривается как невысокая. По его мне-
нию, в настоящий момент такие действия «во 
многом» нанесут быстрый удар по инвесторам 
западных стран — к моменту вполне приме-
нима логика доклада казначейства США 2018 
года, в котором описан такой сценарий.

Позицию ЦБ можно считать несколько бо-
лее пессимистичной: в «Обзоре финстабиль-

ности» описываются все значимые эпизо-
ды усиления санкционной риторики летом 
2020 года, в том числе доклад Республикан-
ской партии США в июле, где постулирует-
ся возможность давления на SWIFT с целью 
блокировки операций РФ и включение ВЭБ.
РФ в SDN1, а также развитие санкционно-
го давления на «Северный поток», впервые 
обсуждаются риски принятия по аналогии 
с «актом Магнитского» в ЕС акта, связанно-
го с предполагаемым применением химиче-
ского оружия в отношении Алексея Наваль-
ного. Указывается, что этот механизм может 
быть, что нехарактерно для юрисдикций Ев-
ропы (в отличие от США), распространен на 
«нерезидентов ЕС». Кроме того, Банк России 
впервые официально описывает риски «бе-
лорусских» санкций (ЕС в отношении офици-
альных лиц Белоруссии из-за непризнания 
союзом результатов президентских выборов) 
как фактически внутрироссийский риск. 
При этом ЦБ также впервые на официальном 
уровне заявил о существовании утвержден-
ной регулятором стратегии ответа на реали-
зацию санкционных рисков.

Банк России продолжает мониторинг воз-
можных рисков санкций и анализ возмож-

ных последствий для ценовой и финансовой 
стабильности и готов оперативно реагиро-
вать на изменение внешней конъюнктуры. 
Так, за время действия санкций с 2014 года, 
помимо мероприятий по общему повыше-
нию устойчивости финансового сектора, Бан-
ком России был выработан комплекс следу-
ющих мер по купированию санкционных 
рисков. В первую очередь это «корректиров-
ка операций на валютном рынке в рамках 
бюджетного правила», то есть поддержка ва-
лютного рынка. В списке также «использова-
ние операций валютного репо и кредитова-
ния в иностранной валюте», то есть активное 
поддержание валютной ликвидности, возвра-
щение моратория на отрицательную перео-
ценку ценных бумаг, а также «применение 
специального валютного курса при расчете 
нормативов». Это общерыночные меры, спо-
собные частично гасить шоки финансового 
рынка. В отношении же пострадавших кор-
поративных объектов санкций ЦБ предпола-
гает, как и ранее, ведение особой политики 
в части резервов и расчета нормативов — «ре-
гуляторные послабления» адресованы бан-
кам-партнерам возможных пострадавших.

Дмитрий Бутрин

Если снова война
ЦБ и Минфин подтвердили позиции по возможности ухудшения санкционной атмосферы

Минэкономики продолжает достраивать архитектуру на-
циональной системы аккредитации. После ужесточения 
требований к аккредитованным лицам для очистки рын-
ка от недобросовестных игроков ведомство приступи-
ло к созданию комфортной среды для прошедших отбор 
компаний, следует из одобренного вчера правительст-
вом законопроекта. Речь идет о внедрении риск-ори-
ентированного подхода при подтверждении компетен-
ций аккредитованных лиц и переводе их взаимодействия 
с Росаккредитацией в дистанционный формат. Впрочем, 
для оперативной реакции на изменения на рынке Мин-
экономики предлагает перевести регламентацию проце-
дур в Белый дом.

Белый дом на вчерашнем заседании правительства одо-
брил законопроект Минэкономики, продолжающий реформу 
национальной системы аккредитации (НСА). Напомним, что 
с 2018 года Минэкономики совместно с Росаккредитацией ве-
дут активную работу по очистке рынка аккредитации от недо-
бросовестных игроков и повышению доверия потребителей 
и бизнеса к результатам испытаний. Для этого ведомства после-
довательно ужесточали контроль над органами по сертифика-
ции и испытательными лабораториями, повышали требования 
для их допуска на рынок и разрабатывали механизмы по отзы-
ву сертификатов и деклараций о соответствии, выданных недо-
бросовестными центрами соответствия (см. „Ъ“ от 15 октября 
и 23 ноября). Со следующего года Росаккредитация займется 
формированием электронного реестра, который консолидиру-
ет данные обо всех сертификатах соответствия для повышения 
прозрачности процедур (см. «Ъ-Онлайн» от 23 ноября).

Пристальное внимание к рынку аккредитации обусловле-
но его масштабами: как пояснил вчера глава Минэкономики 
Максим Решетников, оформление документов о соответствии 
требуется для половины всей ввозимой в страну продукции 
(около $247 млрд в 2019 году). Так, в прошлом году было офор-
млено около 100 тыс. сертификатов соответствия и 1 млн де-
клараций о соответствии.

Одобренный вчера проект продолжает деятельность Минэко-
номики по цифровизации системы аккредитации — впрочем, 
его нормы во многом касаются упрощения работы и сокраще-

ния издержек оставшихся на рынке добросовестных игроков. 
В развитие цифровизации Минэкономики вводит возможность 

проводить подтверждение компетенций уже аккредитованных 
лиц в виде дистанционной (с использованием средств видеос-
вязи) или свидетельской оценки (проводится экспертной груп-
пой). Проект также упростит процедуру сокращения области ак-
кредитации: теперь органы по сертификации и испытательные 
лаборатории смогут вносить такие сведения в реестр самосто-
ятельно без обращения в Росаккредитацию (ежегодно служба 
предоставляет более 3 тыс. таких услуг). При этом документ пол-
ностью переводит в электронный формат взаимодействие ком-
паний с регулятором (речь идет, например, о подаче заявлений 
на аккредитацию или о прекращении деятельности).

Первый вице-президент «Опоры России» Марина Блудян от-
мечает, что новые требования затронут аккредитованных лиц, 
которые прошли первичный контроль Росаккредитации и уже 
допущены к проведению оценки соответствия. «Дистанцион-
ный формат подтверждения компетенции показал эффектив-
ность во время пандемии. Это упростит деятельность и государ-
ства, и бизнеса»,— отмечает эксперт.

Минэкономики также предлагает скорректировать под-
ход к формированию перечней продукции, подлежащей обя-
зательной сертификации и декларированию соответствия,— 
так, для внесения продукции в перечень потребуется указать 
стандарты соответствия, методы их испытаний и правил серти-
фикации или декларирования, а также соответствующие коды 
по классификатору внешнеэкономической деятельности. 
Предполагается, что это устранит трудности в случаях, когда 
техрегламенты для такой продукции еще не вступили в силу.

Регламентацию же порядка осуществления аккредитации, 
процедур подтверждения компетентности, внесения измене-
ний в сведения об аккредитованном лице, а также прекраще-
ния деятельности аккредитованного лица предлагается под-
нять на уровень правительства. В Минэкономики говорят, что 
такой подход позволит более оперативно реагировать на изме-
нения экономической ситуации; впрочем, это должно защи-
тить от давления рынка и саму Росаккредитацию: по данным 
„Ъ“, недовольные расчисткой рынка подтверждения соответ-
ствия игроки в последние недели прилагают активные усилия 
по остановке реформы.

Диана Галиева

Сначала кнут, потом пряник
Минэкономики дополнит расчистку рынка аккредитации удобствами для оставшихся

Возглавляемое Максимом Решетниковым Минэко-
номики вчера представило правительству проект 
совершенствования системы аккредитации после 
расчистки этого рынка  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Малые партии малых дел
Эксперты оценили их перспективы  
на грядущих думских выборах

Всероссийский центр изучения об-
щественного мнения (ВЦИОМ) обна-
родовал вчера на круглом столе Экс-
пертного института социальных ис-
следований результаты исследова-
ния электоральных перспектив не-
парламентских партий. Голосовать 
за малые партии изъявили желание 
только 16% опрошенных. Экспер-
ты считают, что на электорат парла-
ментских политических сил малые 
партии пока не посягают, а их потен-
циал заключен в малых делах. Высо-
кие шансы на прохождение в Госдуму 
в 2021 году, по мнению политологов, 
имеют «Новые люди», Партия пенси-
онеров за социальную справедли-
вость и «Яблоко».

Согласно результатам исследования 
ВЦИОМа, 62% опрошенных собирают-
ся голосовать за парламентские партии. 
Отдать голоса политических силам, не 
представленным в Госдуме, готовы толь-
ко 16% опрошенных. 13% затруднились 
ответить, 8% идти на выборы не хотят, 
а еще 1% собирается прийти и испор-
тить бюллетень. Ровно половину голо-
сов сторонников непарламентских пар-
тий разделили между собой «Яблоко» 
и Партия пенсионеров за социальную 
справедливость — за них готовы прого-
лосовать по 4%. Рейтинг остальных ма-
лых партий составляет от 2% до 0,1%. 
При этом у «Яблока» самый высокий ан-
тирейтинг: 40% респондентов заявили, 
что за эту партию они не проголосуют 
ни при каких условиях. На втором месте 
ПАРНАС — за нее никогда не проголо-
суют 23%. У новых партий антирейтинг 
ожидаемо оказался ниже: 17% у «Зеле-
ной альтернативы», 16% у «Новых лю-
дей», по 15% у партии «За правду» и Пар-
тии прямой демократии.

ВЦИОМ также поинтересовался у рос-
сиян, каким проблемам должны уделить 
внимание малые партии. Респонденты 
всех политических взглядов в первую 
очередь назвали качество и доступность 
медицины.

Руководитель практики политиче-
ского анализа ВЦИОМа Михаил Ма-
монов объясняет интерес респонден-
тов к малым партиям разочарованием 
в «большой четверке» парламентских 
сил, которые «сливаются в провласт-
ный конструкт». Шансы малых партий 
«стать большими» повышает наличие 
сильных региональных лидеров и по-
нятного уникального политического 
предложения, а также близость к насе-

лению, считает аналитик: «Потенциал 
малых партий в „малых делах“».

После презентации доклада экс-
перты обсудили, откуда малым парти-
ям черпать свой электорат. Ведущий со-
циолог Института развития интернета 
Илья Ухов заявил, что среди пользовате-
лей сети наблюдается увеличение числа 
сторонников малых партий, но перето-
ка электората от парламентских партий 
пока незаметно. Господин Ухов думает, 
что скорее сторонники старых непарла-
ментских партий переметнутся к новым 
или же они привлекут тех, кто раньше не 
собирался голосовать. Профессор Финан-
сового университета при правительстве 
РФ Олег Матвейчев с этим не согласился: 
по его мнению, парламентские партии 
теряют поддержку, а «если кто-то теряет, 
то кто-то обязательно будет подбирать». 
Политолог Фирдус Алиев на это отме-
тил (видимо, намекая на возраст вождей 
КПРФ, ЛДПР и СР), что, если в какой-либо 
из парламентских оппозиционных пар-
тий внезапно произойдет транзит влас-
ти «по естественным причинам», она мо-
жет этого не пережить. По его мнению, 
высокие шансы попасть в Думу на выбо-
рах 2021 года есть у «Новых людей».

С ним согласен политолог Аббас Гал-
лямов: «Если они не ошибутся с выбором 
стратегии, то преодоление барьера им 
практически гарантировано. У Партии 
пенсионеров за социальную справедли-
вость тоже неплохие шансы. Остальные 
пока под большим вопросом. Электорат 
они собирают в основном тот, что отпал 
от „Единой России“. У „Новых людей“ 
есть еще избиратели, которые раньше го-
лосовали за другие правые партии».

Политолог Алексей Макаркин счита-
ет, что шансы пройти барьер в 5% голо-
сов есть у «Новых людей», Партии пен-
сионеров и «Яблока»: «„Новые люди“ 
победили на прошедших региональ-
ных выборах везде, где баллотиро-
вались, благодаря идее обновления 
и перемен, активной избирательной 
кампании. У Партии пенсионеров — хо-
роший бренд: за эту партию комфорт-
но голосовать людям аполитичным, ко-
торые определяются с голосованием на 
избирательном участке. У „Яблока“ есть 
хорошая узнаваемость, и рейтинг пар-
тии впервые за долгое время увеличил-
ся. На нее есть похожий модернистский 
спрос, что и на „Новых людей“, только 
более радикальный».

Ксения Веретенникова,  
Кира Дюрягина

Переговоры В. Путина и В. Пуния
— На этой же площадке,— под-

твердил господин Мантуров,— 
начинается синтез субстанций по 
антиковидным препаратам. Бла-
годаря новым мощностям до кон-
ца декабря предприятие сдела-
ет свыше 100 тыс. упаковок всем 
нужного фавипиравира (а вот 
в этом не стоит быть так уверен-
ным: медики ни в чем не увере-
ны.— А. К.), а в следующем году 
сможет произвести уже порядка 
600 тыс. упаковок этого наиме-
нования.

Глава группы компаний «Фар-
масинтез» Викрам Пуния, по 
крайней мере наполовину инди-
ец (то есть говорит как русский, 
а выглядит как индус), признал-
ся, что «синтез основного сырья 
намного сложнее, чем произ-
водство готовых лекарственных 
препаратов. В нашем случае это 
была реально очень трудная за-
дача, так как компания произво-
дила (до сих пор.— А. К.) только 
готовые лекарственные препара-
ты и мы не обладали компетен-
циями: у нас не было технологий 
и у нас не было готовых кадров 
для того, чтобы выполнить эту за-
дачу. По сути, мы должны были 
создать новую культуру — культу-
ру производства высокотехноло-
гических фармсубстанций».

Таким образом, до открытия 
этого производства, то есть еще 
утром, полноценных производ-
ственных мощностей для произ-
водства вакцин и в самом деле не 
было. И если правда то, что гово-
рят теперь про разговор Владими-
ра Путина и Эмманюэля Макрона, 
то вот уже и есть — как раз с утра.

— Мы работали над этим про-
ектом фактически пять лет,— по-
яснил Викрам Пуния.— Работали 
с университетами, с института-
ми, с различными партнерами 
через Минпромторг и с други-
ми институтами! В конце концов 
мы добились успехов: сегодня го-
товы запустить крупнотоннаж-
ное производство фармсубстан-
ций! Можем уже производить 
современные субстанции для 
производства противовирусных 
препаратов для лечения корона-
вирусной инфекции, таких как 
фавипиравир, лопинавир, рито-
навир, и противомикробных пре-

паратов, таких как линезолид, ле-
вофлоксацин и моксифлоксацин. 
Кстати говоря, все эти препара-
ты рекомендованы Минздравом 
и они идут для лечения коронави-
русной инфекции.

Один только этот перечень 
должен успокоить воображение 
не только больное (воспаленное 
хотя бы лишь многомесячной уг-
розой коронавируса), но и боль-
ного (то есть уже остронуждаю-
щегося).

— На мой взгляд, завод «Брат-
скХимСинтез» для нас являет-
ся определенного рода трампли-
ном, так как новый завод может 
производить примерно 100 тонн 
субстанций в год,— добавил Ви-
крам Пуния (Хотя в стране есть, 
конечно, и другие, слава Богу, 
фармкомпании; просто осталь-
ные не сумели, видимо, постро-
ить завод именно ко дню оз-
вучивания в прессе разговора 
Владимира Путина и Эмманюэля 
Макрона.— А. К.). Обладая этими 
знаниями, обладая пониманием 
трудностей этого производства, 
мы готовимся к проектированию 
нового завода по производству 
фармсубстанций в размере бо-
лее чем 1 тыс. тонн, и это, Влади-
мир Владимирович, в принци-
пе более чем 8% всех субстанций, 
потребляемых страной на сегод-
няшний день.

Оказалось, у Викрама Пуния 
есть не только сиюминутные соо-
бражения. Они касаются завтраш-
него дня:

— Владимир Владимирович, 
как человек, знающий фарму, 

хочу предложить, чтобы мы про-
должили этот прогресс, а этот 
прогресс может продолжить-
ся, только если мы примем про-
грамму «Фарма-2030» в полном 
объеме, как она и сделана вме-
сте с фармацевтическим сообще-
ством и Минпромторгом. Потому 
что, я уверен, еще раз вам говорю, 
как знающий человек в фарме, 
могу сказать уверенно, что, если 
будет реализована и программа 
«Фарма-2030», мы будем среди 
лидеров стран — фармацевтиче-
ских держав мира. Это я могу по-
чти с уверенностью сказать, имея 
опыт в фармпромышленности бо-
лее чем 25 лет. Спасибо.

Викрам Пуния, если и правда 
хотел в чем-то убедить Владими-
ра Путина, не должен был, конеч-
но, говорить, что он почти уверен. 
Потому что если «почти уверен», 
значит, не уверен совсем. Сомне-
вается в себе, и сильно.

— Я познакомился с работой 
вашей компании,— между тем 
выдал уже не первый аванс Ви-
краму Пуния Владимир Путин.

То есть он не только цех откры-
вал, но еще и познакомился с ра-
ботой компании. Так мало кто по-
лучал от президента за какие-то 
две минуты. По заслугам ли, оста-
валось понять.

— Мы, разумеется, занимаем-
ся постоянно фарминдустрией, 
но и ваша компания, смотрите, 
действительно, специализиру-
ясь прежде всего на дженериках, 
все больше и больше развива-
ет свою собственную базу и все 
больше расширяет возможно-

сти по оригинальным разработ-
кам,— кивнул президент.— Это 
очень важно, это повышает нашу 
внутреннюю независимость, осо-
бенно по жизненно важным ле-
карственным препаратам! Дей-
ствительно, я смотрю в моей 
справке, уже 170 наименований 
лекарств вы выпускаете и дей-
ствительно, подтверждаю, 80% 
входят в перечень жизненно не-
обходимых и важнейших лекар-
ственных препаратов.

И тут президент неожиданно 
высказался по принципиально-
му вопросу:

— Но вы правы, безусловно: 
нам нужно продлевать програм-
му развития фарминдустрии. Она 
у нас была сформулирована, сей-
час министр сказал… В 2015-м, 
2016 году мы начали ее формиро-
вать… Да, Денис Валентинович?

— В 2010-м, Владимир Владими-
рович,— припомнил Денис Ман-
туров, чтобы вспомнил и Влади-
мир Путин,— и вы нам поставили 
задачу как раз начинать с джене-
риков, а в 2015 году уже принци-
пиально сказали переходить на 
оригинальные препараты и плюс, 
самое главное, субстанции.

Господин Путин потом, может, 
и забыл, а они-то перешли.

— Это понятно,— перебил его 
президент, которому, похоже, не 
понравилось то, что он и сам дол-
жен помнить.— Деньги мы когда 
выделили? Когда сформировали 
эту программу?

То есть он не отказывался, что 
про деньги, а не про философию 
направления, у него и правда мо-
жет вылететь из головы.

— С 2010 года,— подчеркнул 
Денис Мантуров.

— Да-да,— сам вспомнил и это 
Владимир Путин.

И добавил:
— И конечно, нам теперь нуж-

но продумать, как и что мы будем 
делать до 2030-го.

А вот это уже звучало вызыва-
юще. На политическом (а не толь-
ко фармацевтическом) небоскло-
не засверкала вдруг новая звезда.

Теперь хотя бы понятно, с кем 
Владимир Путин на самом деле 
будет решать вопросы своего по-
литического будущего. Да и на-
шего тоже.

С Викрамом Пуния.
Андрей Колесников
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Владимир Путин открыл фармзавод. Не только для себя

Индексация во имя Конституции
«Справедливая Россия» ищет защиты  
для работающих пенсионеров в КС

«Справедливая Россия» начала сбор подписей депу-
татов Госдумы для обращения в Конституционный 
суд (КС) по вопросу о соответствии Основному за-
кону нормы об отмене индексации пенсий работаю-
щих пенсионеров. Коммунисты уже подписываются 
под запросом, ЛДПР определится после возвраще-
ния депутатов из регионов, но саму идею поддержи-
вает. Если КС отклонит жалобу, то, по сути, призна-
ет, что норма Конституции об обязательной индек-
сации пенсий была всего лишь «приманкой» для го-
лосования за поправки, полагает эксперт.

О начале сбора подписей для обращения в КС заявил 
в четверг перед заседанием Госдумы лидер «Справедли-
вой России» (СР) Сергей Миронов. Согласно тексту об-
ращения (есть в распоряжении „Ъ“), депутаты просят 
проверить на соответствие Конституции норму закона 
«О страховых пенсиях», согласно которой пенсии работа-
ющим пенсионерам не индексируются.

Напомним, в соответствии с принятыми летом по-
правками к Конституции индексация пенсий должна 
проводиться «не реже одного раза в год в порядке, уста-
новленном федеральным законом». Но в обновленной 
ст. 75 не уточняется, касается ли это работающих пенси-
онеров. Их пенсии не индексируются с 2016 года в целях 
уменьшения дефицита Пенсионного фонда России.

«Федеральному законодателю не предоставлено пол-
номочие лишать индексирования кого бы то ни было из 
числа пенсионеров»,— говорится в обращении. Права че-
ловека могут быть ограничены законом лишь в той мере, 
в какой это необходимо в целях защиты основ конститу-
ционного строя, нравственности, здоровья и обеспече-
ния безопасности государства, и очевидно, что лишение 
индексирования пенсий работающих пенсионеров не 
является таким случаем, подчеркивают депутаты.

«Единая Россия» (ЕР) не поддерживала ранее внесен-
ные оппозиционерами инициативы о возврате индек-
сации пенсий работающим пенсионерам. Но когда пре-
зидент Владимир Путин по итогам октябрьской встречи 
с лидерами фракций поручил правительству подготовить 
предложения на эту тему, первый замглавы фракции ЕР 
Андрей Исаев сказал журналистам, что такие предложе-
ния в Белый дом направлены. Однако о результатах их 
рассмотрения он ничего не говорил и от комментариев 
„Ъ“ по поводу позиции фракции воздержался.

В принятом 26 ноября федеральном бюджете индек-
сация пенсий работающим пенсионерам не предусмо-
трена, а поправки оппозиционеров на этот счет были от-
клонены. При рассмотрении бюджета в первом чтении 
министр финансов Антон Силуанов пояснил: «Вопрос 
даже не в деньгах, наверное, а вопрос в некоей, так ска-
зать, справедливости: человек получает и заработную 
плату, и пенсию, вы говорите, мол, давайте еще и индек-
сировать пенсию — наверное, это не совсем, так сказать, 
справедливо».

В пояснениях к одному из своих законопроектов 
ЛДПР указывала, что отмена индексации ведет к перехо-
ду на серые схемы оплаты труда, «вызывает рост социаль-
ной напряженности и подрывает доверие к пенсионной 
системе». Но Белый дом в своем отрицательном отзыве со-

общил, что эта инициатива потребует в 2020 году допол-
нительных расходов в объеме 184,25 млрд руб.

Для обращения в КС нужны подписи не менее 90 депу-
татов (1/5 от их общего числа), поэтому эсерам потребуется 
поддержка всех оппозиционных фракций. Напомним, в СР 
23 депутата, в КПРФ — 43, в ЛДПР — 40. Коммунисты уже 
начали подписываться под запросом, сказал „Ъ“ зампред 
ЦК КПРФ Юрий Афонин.

ЛДПР давно выступает за индексацию пенсий работа-
ющим пенсионерам и идеологически поддерживает обра-
щение в КС, но пока руководство партии не приняло ре-
шения по этому документу, сказал „Ъ“ зампред фракции 
Ярослав Нилов. Как пояснил его коллега Василий Власов, 
обращение поступило вечером в четверг, и многие депута-
ты уже разъехались по регионам (следующая неделя в Думе 
региональная), а такие решения принимаются на заседа-
нии фракции, которое пройдет только 7 декабря.

Обращение будет отправлено в КС, как только депутаты 
ЛДПР его подпишут, сказал „Ъ“ Сергей Миронов. Он не свя-
зывает свою инициативу с выборами Госдумы в 2021 году: 
«Нас просто бесит, что не исполняют Конституцию».

В этом созыве оппозиционеры уже объединялись для 
обращения в КС. В декабре 2018 года они поддержали жа-
лобу КПРФ на повышение пенсионного возраста. А в 2017 
году направили в КС два запроса: в первом депутаты оспа-
ривали право избиркомов снимать партии с выборов из-за 
сокращения списка их кандидатов, а во втором требова-
ли изменить схему распределения мандатов, при которой 
партия-победитель получает мест больше, чем ей положе-
но исходя из доли набранных голосов. Жалобы по выборам 
КС не удовлетворил, а запрос о пенсионной реформе рас-
сматривать отказался, так как «определение пенсионного 
возраста является прерогативой законодательной власти».

Напомним, что при рассмотрении поправок к Консти-
туции в первом чтении 23 января депутаты спрашивали 
у сопредседателя рабочей группы Талии Хабриевой, каса-
ется ли норма об обязательной индексации пенсий рабо-
тающих пенсионеров. «Само правило сформулировано без 
изъятий, и возможна только конкретизация порядка в фе-
деральном законе»,— заверила она.

Координатор экспертного совета ЕР Константин Костин 
считают ситуацию с индексацией пенсий спорной: в усло-
виях сокращения доходов государство старается помочь 
наиболее незащищенным категориям граждан, но в дан-
ном вопросе очень тонкая грань. Он не исключает, что 
позиция власти еще может измениться, и предлагает до-
ждаться решения КС или президента.

Инициатива депутатов абсолютно оправдана, уверен про-
фессор права, конституционалист Илья Шаблинский. «Глав-
ная цель новой нормы Конституции об индексации пенсий 
была пропагандистской, она служила приманкой для одо-
брения всего пакета изменений. КС мог бы признать некон-
ституционной отмену индексации, иначе это дискримина-
ция работающих пенсионеров и признание, что государство 
обмануло избирателей»,— считает он. Смысл этой нормы 
в том, чтобы дать людям гарантии, но выходит, что в каких-то 
случаях они отменяются, хотя никаких оговорок в Основном 
законе об ограничениях нет, подчеркивает эксперт.

Мария Макутина
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Укольный случай
Выпускника академии ФСБ свозили 
в украинский плен через Белоруссию

Как стало известно „Ъ“, в Домо-
дедовском горсуде дал пока-
зания бывший офицер ФСБ Ро-
ман Фиолковский, которого, по 
данным следствия, трое бело-
русов, парализовав некой инъ-
екцией, похитили из подмосков-
ного дома, на его собственном 
джипе вывезли на Украину, где 
он был осужден за контрабан-
ду шпионской техники. Обвиня-
емый в его похищении Андрей 
Цейко, по версии потерпевшего, 
его практически не трогал. При 
этом украинский плен оказался 
весьма своеобразным: чекисту 
вместе с семьей, которая прие-
хала к нему в гости, сотрудники 
СБУ разрешили съездить на гор-
нолыжный курорт. Сейчас Украи-
на объявила господина Фиолков-
ского в розыск.

Материалы в отношении 40-лет-
него белоруса Андрея Цейко, об-
виняемого в похищении человека 
(ст. 126 УК РФ), разбойном нападе-
нии (ст. 162 УК РФ) и вымогательст-
ве (ст. 163 УК РФ), поступили в Домо-
дедовский суд более двух месяцев 
назад, однако по различным при-
чинам их рассмотрение долго не на-
чиналось.

Наконец на днях представитель 
прокуратуры зачитал обвинитель-
ное заключение, после чего подсуди-
мый Цейко виновным себя не при-
знал. Затем суд приступил к допросу 
потерпевшего Романа Фиолковско-
го, который давал показания в тече-
ние четырех часов.

Напомним, сам бизнесмен ранее 
утверждал („Ъ“ рассказывал об этом 
28 сентября), что в ночь на 28 авгу-
ста 2018 года в его дом в Домодедо-
во проникли несколько неизвест-
ных. Они скрутили выпускника 
Академии ФСБ, владеющего ком-
панией, предоставляющей услуги 
в сфере компьютерной безопасно-
сти, и сделали ему укол неизвестно-
го вещества, от которого он потерял 
способность сопротивляться. Не-
заметно для других находившихся 
в доме родственников хозяина вы-
вели через подвал на улицу и усади-
ли в его же Range Rover Sport. Один 
из налетчиков забрал документы 
на машину, а также общеграждан-
ский и заграничный паспорта Рома-
на Фиолковского и его военный би-
лет. На внедорожнике его повезли 
сначала переоформлять документы 
на саму машину, а потом — в сторо-
ну Белоруссии. При этом похищен-
ному несколько раз делали инъ-
екции, а также вымогали у него 
15 млн руб., которые он якобы ко-
му-то должен.

Роман Фиолковский дал злоу-
мышленникам код доступа к свое-
му онлайн-банку, однако денег там 
не оказалось. Тем временем муж-
чину сначала привезли в Белорус-
сию, а там, опять же угрожая, заста-
вили перейти границу с Украиной. 
Некоторое время он провел в подва-
ле, хотя обращались с ним в целом 
неплохо. Позже его задержали со-
трудники СБУ, которые изъяли у Ро-
мана Фиолковского «шпионскую» 
авторучку для скрытой аудиозапи-
си, флеш-карту с некими данными 
и военный билет с записью о службе 
в ФСБ. Этого хватило для возбужде-
ния уголовного дела в отношении 
него о контрабанде шпионской ап-
паратуры. Господина Фиолковского 
поместили в СИЗО, однако позже от-
пустили под залог в размере 140 тыс. 
гривен, разрешив жить под охраной 
сотрудников СБУ в съемной кварти-
ре в Чернигове. В марте прошлого 
года состоялся суд, который приго-
ворил Романа Фиолковского к штра-
фу в размере 34 тыс. гривен, а сам 
он, вернувшись на родину, обратил-
ся в СКР.

Давая показания в суде, госпо-
дин Фиолковский в целом подтвер-
дил все эти факты. Однако отметил, 
что, так как с момента нападения на-
ходился под действием какого-то 
препарата, сознание его было спу-
танным — не было полной ясности 
понимания действительности, а сам 
он периодически «отключался». При 
этом потерпевший воздержался от 
категоричных утверждений, что Ан-
дрей Цейко, якобы бывший в числе 
нападавших, применял к нему на-
силие, высказывал угрозы или тре-
бовал деньги. Делали это якобы его 
предполагаемые подельники Вита-
лий Юрченко и Петр Николаенко, 
скрывшиеся на Украине. Более того, 
к моменту перехода украинской гра-
ницы, по словам потерпевшего, Ан-
дрея Цейко уже не было среди напа-
давших. Необращение за помощью 
к пограничникам потерпевший объ-
яснил как спутанным сознанием, 
так и желанием «разобраться» с дол-
гом и вернуть автомобиль. Кстати, 
сумму, которую из него выбивали 
налетчики, господин Фиолковский 
в суде увеличил с 15 млн до 50 млн 
руб. Потерпевший также рассказал, 
что, находясь под домашним аре-
стом на Украине, смог съездить вме-
сте с приехавшей женой и дочерью 
на горнолыжный курорт Буковель 
в Карпатах.

Отвечая на вопросы, бизнесмен 
признался, что после истории с пре-
быванием в плену на Украине у него 
начались проблемы с клиентурой. 
Говорить о возможной причастно-
сти к своему похищению собствен-
ной жены, с которой он недавно раз-
велся, потерпевший отказался, хотя 
ранее она признавала, что из мести 
за измены супруга состояла в свя-
зи с похитителем Петром Юрченко, 
с которым познакомилась по интер-
нету. Правда, Роман Фиолковский 
пояснил, что и сам общался с этим 
человеком, когда у него злоумыш-
ленники украли пароли от неких 
хранившихся у него данных и требо-
вали за их нераспространение сум-
му в биткойнах.

Сам Андрей Цейко в допросе го-
сподина Фиолковского практиче-
ски не участвовал, предоставив это 
право своему адвокату Александру 
Мелешко. При этом подсудимый во 
время слушаний так сильно кашлял, 
что судья в ходе заседания попросил 
свою помощницу дать ему таблет-
ки из собственной аптечки. Как по-
яснил „Ъ“ господин Мелешко, ухуд-
шение здоровья его подзащитного 
объясняется пребыванием в холод-
ной камере. Адвокат отметил, что 
вполне удовлетворен показаниями 
потерпевшего. «Из них вообще не-
понятно, что же противоправного 
совершил Андрей Цейко и как это 
согласуется с его обвинением»,— за-
явил защитник.

Напомним, что сам белорус утвер-
ждает, что поехал с двумя знакомы-
ми за компанию для покупки ими 
у Романа Фиолковского внедорож-
ника, а потом направился с ними 
опять же за компанию к родственни-
кам в Белоруссию, хотя жил и рабо-
тал в Санкт-Петербурге, где его и за-
держали. По его словам, бизнесмен 
поехал с ними добровольно, вел 
с ними себя по-дружески и выпивал 
с предполагаемыми похитителями 
в придорожных кафе.

Между тем историю похищения 
Романа Фиолковского продолжа-
ют обсуждать в белорусских и укра-
инских СМИ. По данным послед-
них, мягкий приговор россиянину 
был отменен, так как в его вещах по-
зже нашли данные о перемещениях 
украинских силовиков в Донбассе. 
А потому недавно Романа Фиолков-
ского на Украине объявили в розыск. 

Сергей Сергеев

Репрессированных попросили подождать на улице
Госдума приняла законопроект об обеспечении «детей ГУЛАГа» квартирами

Госдума приняла в первом чтении 
правительственный законопро-
ект о выделении жилья жертвам 
советских репрессий. Ранее Кон-
ституционный суд потребовал ис-
править законодательство так, 
чтобы эти граждане смогли полу-
чить обещанные законом «О ре-
абилитации жертв политических 
репрессий» квартиры в городах, 
откуда были высланы их близкие. 
Однако, следует из принятых по-
правок, ждать улучшения жилищ-
ных условий им придется в общей 
очереди и, возможно, уточняют 
эксперты, десятки лет. Альтерна-
тивный законопроект, регламен-
тирующий выделение в течение 
года субсидий на покупку квартир 
для этой категории граждан, Гос-
думой отклонен.

Проект поправок к закону «О ре-
абилитации жертв политических 
репрессий» разработан Минстро-
ем РФ. Его суть сводится к тому, что 

обеспечение жертв советских ре-
прессий жильем остается на усмо-
трении региональных властей, а 
«детям ГУЛАГа» предлагается ждать 
улучшения жилищных условий 
в общей очереди. Они, говорится 
в тексте, «принимаются на учет и 
обеспечиваются жилыми помеще-
ниями в порядке, предусмотрен-
ном законодательством субъектов 
РФ, независимо от срока их прожи-
вания в местностях и населенных 
пунктах, в которые они возвраща-
ются (намереваются возвратиться), 
места жительства, имущественного 
положения и наличия оснований 
для признания их нуждающимися 
в жилых помещениях».

Внесению поправок в парламент 
предшествовало разбирательство 
в Конституционном суде (КС), кото-
рый сделал вывод о том, что сейчас 
механизм восстановления историче-
ской справедливости фактически не 
работает. Речь идет о громком деле, 

когда в 2019 году в КС подали жало-
бу дети репрессированных моск-
вичей Елизавета Михайлова, Евге-
ния Шашева и Алиса Мейсснер („Ъ“ 
публиковал очерки об истории ка-
ждой семьи). Они родились в спец-
поселениях или ссылках и, согласно 
законодательству РФ, также счита-
ются репрессированными. По зако-
ну, действующему в РФ с 1991 года, 
они могут рассчитывать на бесплат-
ное жилье в том городе, откуда се-
мья была выслана на момент аре-
ста. В преамбуле к закону говорится 
о «посильной помощи парламен-
та репрессированным и их детям», 
но фактически «жилищные» пол-
номочия переданы регионам. Мно-
гие из них установили дополнитель-
ные условия, что сделало получение 
квартир фактически невозможным. 
В декабре 2019 года КС потребо-
вал исправить закон так, чтобы гра-
ждане смогли наконец получить об-
ещанное государством жилье.

Отрицательные отзывы к пра-
вительственному законопроекту 
в Госдуму ранее направили прези-
дентский Совет по правам челове-
ка, Общественная палата РФ, ом-
будсмен Татьяна Москалькова, 
Ассоциация юристов России и пра-
возащитники из «Мемориала». В них 
документ назывался «абсолютно ци-
ничным»: средний возраст детей ре-
прессированных составляет 75 лет, 
средний срок ожидания улучшения 
жилищных условий в Москве — 25 
лет. Эксперт по конституционному 
праву юрист Григорий Вайпан, пред-
ставлявший в КС интересы репрес-
сированных, назвал беспрецедент-
ной реакцию даже официальных 
правозащитников на законопроект 
Минстроя. Он напомнил, что пети-
цию против его принятия подписа-
ли 68 тыс. человек, а два спецдоклад-
чика ООН направили властям РФ 
письмо с указанием среднего возра-
ста репрессированных и пожелани-

ем обеспечить их жильем в ближай-
шие два года. «Моим доверителям 
государство фактически предлагает 
ждать квартир до ста лет»,— возму-
тился господин Вайпан, подчеркнув, 
что профильный думский комитет 
фактически проигнорировал отри-
цательные отзывы общественников, 
«хотя по закону это недопустимо».

Замглавы Минстроя Никита Ста-
сишин заявил в Госдуме, что на воз-
вращение из ссылок и получение 
жилья претендуют 1628 жертв ре-
прессий, а в 15 регионах таких лю-
дей вообще нет. Но депутат Госду-
мы Галина Хованская считает и эту 
скромную цифру завышенной: по ее 
подсчетам, в России всего 422 таких 
претендента (включая 190 человек 
в Москве, 163 — в Санкт-Петербурге 
и 61 — в Севастополе).

Госпожа Хованская вместе с де-
путатом Госдумы Сергеем Мироно-
вым выступила соавтором альтер-
нативного законопроекта, которым 

предлагается в течение года с мо-
мента подачи документов выплачи-
вать жертвам репрессий компенса-
ции на покупку жилья (по аналогии 
с обеспечением жильем ликвидато-
ров аварии на Чернобыльской АЭС). 
Этот документ рассматривался Гос-
думой одновременно с правительст-
венным законопроектом, но был от-
клонен.

В «Мемориале» заявили, что воз-
мущены принятием правительст-
венного варианта, сочтя его «издева-
тельством над жертвами репрессий» 
и саботажем решения КС. Тогда как 
именно принятие альтернативных 
поправок, по мнению обществен-
ников, позволило бы исполнить ре-
шение КС в полном объеме. Госпожа 
Хованская ранее заявляла, что под-
аст свой законопроект на повторное 
рассмотрение «после внесения ряда 
поправок».

Александр Воронов, 
Мария Старикова

Армянские автомобили буксуют на штрафстоянках
Власти ищут решение проблемы автовладельцев,  
сэкономивших на таможенных пошлинах

Общественная палата России разработает 
рекомендации для правительства и Госдумы 
по решению проблем тысяч россиян, чьи ав-
томобили с армянскими номерами оказались 
на штрафстоянках. Нерастаможенные маши-
ны задерживают инспекторы ГИБДД. Госавто-
инспекция и Федеральная таможенная служ-
ба говорят, что граждане оказались в слож-
ном положении, поскольку перед ввозом авто 
из Армении не изучили законодательство. Ав-
товладельцы же уверены, что власти ввели 
их в заблуждение, не предупредив об обязан-
ности вносить таможенные платежи.

Проблемы владельцев подержанных авто, при-
обретенных на территории Армении, обсуждались 
в четверг в ОП: решено создать рабочую группу, ко-
торая разработает пакет предложений для направ-
ления в Госдуму и правительство. Схема ввоза ав-
томобиля из Армении получила популярность 
в последние несколько лет из-за дешевизны сдел-
ки. Пошлины до начала 2020 года там были значи-
тельно ниже: машина могла стоить на 40% меньше, 
чем в РФ. После оформления временной регистра-
ции новые владельцы ставили авто на учет, по-
лучали номера и уезжали в Россию. Но 1 января 
2020 года Армения выровняла пошлины до уров-
ня стран ЕАЭС. По оценкам экспертов, в РФ сейчас 
около 300 тыс. авто с армянскими номерами.

С 2020 года заработал закон о регистрации 
транспортных средств, по которому машина для 
передвижения по дорогам должна стоять на уче-
те в РФ. Инспекторы, получив разъяснения глав-
ка, начали проверять ввезенный транспорт: авто, 

которые не имели такой регистрации, увозили на 
штрафстоянку в рамках борьбы с нарушителями 
ст. 12.3 КоАП (управление без документов). С про-
блемами столкнулись автовладельцы из Крас-
нодарского края, Северной Осетии, Пермского 
и Ставропольского краев, Башкирии и других ре-
гионов. Они уже собрали более 10 тыс. подписей 
под обращением к президенту и премьеру, указы-
вая, что потеряли возможность пользоваться ав-
томобилями.

Граждане попали в сложную ситуацию, пото-
му что на момент ввоза машин не знали законода-
тельства, объясняли представители Федеральной 
таможенной службы (ФТС) и ГИБДД России, высту-
пая в ОП. Представитель ФТС Ирина Тетерева под-
твердила, что зарегистрированные в Армении 
машины при пересечении границы декларирова-
нию не подлежат, но на территории РФ они стано-
вятся иностранным товаром — владельцу нужно 
заплатить пошлинную разницу. Этот статус маши-
ны сохраняют до 1 января 2023 года, дальше они 
станут «товарами ЕАЭС» — доплачивать разницу 
в платежах не потребуется. Пострадавшие наста-
ивают, что при пересечении границы их не преду-
предили об обязанности доплачивать пошлины.

Замначальника ГИБДД России Николай Ше-
юхин подтвердил, что контроль за армянскими 
авто усилили в этом году. Он ссылается на пору-
чение президента «обеспечить принцип неотвра-
тимости наказания» для владельцев машин с ино-
странными номерами (давалось в 2019 году). 
Господин Шеюхин подчеркнул, что «нет задачи 
выдергивать из потока машины с иностранны-

ми знаками, чтобы поставить на штрафстоянку». 
Армения, пояснил он, обязалась «обеспечить ис-
пользование» автомобилей, растаможенных по 
низким ставкам, только у себя на территории (за-
креплено в договоре о присоединении республи-
ки к ЕАЭС), при этом такие машины беспрепятст-
венно выезжали в Россию.

Выступавшие в ОП эксперты представили ва-
рианты решения проблемы. Юрист Юрий Де-
мин, защищающий права пострадавших автов-
ладельцев, предложил до 2023 года разрешить 
россиянам ставить на учет ввезенные из Арме-
нии машины, изменив правила регистрации (по-
становление правительства №1794). Это потребу-
ет правки закона о регистрации транспортных 
средств, ответил начальник управления надзор-
ной деятельности ГИБДД Роман Мишуров. Зам-
пред Общественной палаты Башкортостана Олег 
Галин предложил поправить закон «О безопасно-
сти дорожного движения», прописав в нем воз-
можность использования машин из Армении. 
Краснодарский юрист Денис Григорьев считает 
необходимым ввести мораторий на перемеще-
ние авто на штрафстоянку, поскольку, по его сло-
вам, были случаи «эвакуации машин вместе с деть-
ми в салоне». «Давайте еще разрешим людям на 
неделю ездить на красный свет,— заметил на это 
член ОП Александр Холодов.— Лучше ввести схе-
му с растаможкой по пониженным ставкам». По-
вышенное внимание ГИБДД к машинам с армян-
скими номерами объясняется тем, что штрафы 
с камер не приходят, подчеркнул Денис Григорьев.

Иван Буранов

Замдиректора ФСИН 
даже тюрьму для себя не достроил
Генерал-лейтенант задержан за срыв госпрограммы по приведению 
российских СИЗО к мировым стандартам

В пятницу Басманный райсуд 
рассмотрит ходатайство СКР об 
аресте отправленного в отставку 
в марте этого года заместителя 
директора ФСИН России Валерия 
Максименко. Генерал-лейтенант 
внутренней службы обвиняется 
в злоупотреблении должностны-
ми полномочиями, которое при-
вело к срыву госпрограммы по 
приведению российских тюрем 
в соответствие мировым стан-
дартам. Интересно, что генерал 
Максименко занял место друго-
го замдиректора ФСИН, бывшего 
банкира Олега Коршунова, в от-
ношении которого уже вынесе-
но два обвинительных приговора 
и расследуется еще одно дело. 
По ним задержанный сейчас Ва-
лерий Максименко выступал сви-
детелем обвинения.

Генерал-лейтенант Максименко 
был задержан следователями СКР 
и обвинен в совершении преступ-
ления, предусмотренного ч. 3 ст. 285 
УК РФ (злоупотребление должност-
ными полномочиями). По версии 
следствия, в 2018 году Валерий Мак-
сименко незаконно организовал за-
ключение государственных кон-
трактов на строительство и ремонт 
объектов в рамках федеральной це-
левой программы (ФЦП) «Развитие 
уголовно-исполнительной системы 
(2018–2026 гг.)» между территориаль-
ными управлениями ФСИН России 
и ФГУП «Управление строительства 
по Северо-Кавказскому федерально-
му округу» ФСИН России. При этом, 
как установило следствие, ФГУП, не 
обладавшее производственными 
и кадровыми ресурсами для их ис-
полнения, привлек коммерческие 
структуры, которые в производст-
венные планы по разным причинам 
не уложились. В результате ФЦП не 
была исполнена на 2018–2019 годы 
на сумму более 2,1 млрд руб., что 
привело к отсрочке ввода в эксплуа-

тацию 14 объектов уголовно-испол-
нительной системы. Прямой ущерб 
от действий генерала Максименко 
составил 189 млн руб. в виде допол-
нительных затрат на достройку объ-
ектов и штрафов за несвоевремен-
ное выполнение государственных 
контрактов.

Следует отметить, что в рамках 
ФЦП планируется выделение из 
бюджета более 54,9 млрд руб., кото-
рые должны быть потрачены на при-
ведение почти 90% следственных 
изоляторов и 73% лечебных заведе-
ний, находящихся в ведении ФСИН, 
в соответствие с российским зако-
нодательством и международными 
стандартами. Для этого должны быть 
построены новые СИЗО и отремон-
тированы старые изоляторы, а также 
больницы для заключенных, а кро-
ме того, созданы почти 17 тыс. до-
полнительных рабочих мест для осу-
жденных.

Однако Счетная палата, проверяя 
исполнение ФЦП, установила, что 
служба не обеспечила контроль за 
своевременным вводом в эксплуата-
цию 14 объектов капитального стро-
ительства. «Это создает значитель-
ные риски срыва выполнения задач 
и целей программы по улучшению 
условий содержания под стражей по-
дозреваемых и обвиняемых и, соот-
ветственно, увеличения количества 
их обращений в Европейский суд по 
правам человека»,— отмечала на кол-
легии СП аудитор Татьяна Блинова. 
Выводы проверяющих были направ-
лены в Генпрокуратуру, а из нее — 
в СКР, который после доследственной 
проверки и возбудил уголовное дело.

Следует отметить, что главный фи-
гурант расследования Валерий Мак-
сименко является выходцем из воо-
руженных сил. Он родился и вырос 
в Москве, с золотой медалью окон-
чил Ярославское высшее военное 
финансовое училище имени генера-
ла армии Хрулева, а затем и Россий-
ский новый университет по специ-
альности «юриспруденция». До 2009 
года господин Максименко служил 
в армии, затем два года занимался 

бизнесом, а в 2012 году перешел на 
службу во ФСИН, возглавив аппарат 
назначенного тогда же руководите-
лем службы Геннадия Корниенко (он 
занял место Александра Реймера, осу-
жденного на 8 лет за хищение почти 
3 млрд руб. при закупке электронных 
браслетов). Через два года господин 
Максименко возглавил управление 
трудовой адаптации, а в 2016 году 
стал заместителем директора ФСИН. 
Через год ему поручили курировать 
тыловые вопросы, в том числе свя-
занные со строительством объектов 
службы. Ранее это направление кури-
ровал заместитель директора служ-
бы Олег Коршунов, бывший банкир 
и предприниматель, получивший 
впоследствии приговоры в 9 и 7 лет 
заключения за махинации при за-
купке сахара и ГСМ, а также произ-
водстве обуви для нужд ФСИН. При-
говор по «обувному делу», несмотря 
на то что уполномоченный по пра-
вам человека Татьяна Москалькова 
признала, что в нем отсутствует обя-
зательный признак хищения — без-
возмездность изъятия денежных 
средств (обувь была поставлена уч-
реждениям ФСИН и изношена),— на 
днях утвердил Второй кассационный 
суд общей юрисдикции. По неко-
торым данным, генерал-лейтенант 
Максименко проходил свидетелем со 
стороны обвинения по этим делам.

Господин Максименко, резко 
критиковавший случаи избиения 
тюремщиками заключенных, в том 
числе в ярославской ИК-1, был от-
правлен в отставку в марте этого 
года, через полгода после того, как 
ФСИН возглавил выходец из ФСБ 
Александр Калашников. По данным 
источников „Ъ“ в силовых струк-
турах, у ФСБ и СКР есть вопросы 
к еще целому ряду бывших генера-
лов и полковников ФСИН, которые 
вполне могут закончиться их уголов-
ным преследованием.

Николай Сергеев

По версии СКР, гене-
рал-лейтенант Максимен-
ко злоупотребил в ходе мо-
дернизации исправитель-
ных учреждений 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Александр Лукашенко 
чрезвычайно самосуверен
Сергей Лавров обсудил в дружественном Минске 
недружественный Запад

Глава МИД РФ Сергей Лавров по-
сетил Белоруссию, где в четверг 
провел переговоры не только со 
своим коллегой Владимиром Ма-
кеем, но и с президентом Алек-
сандром Лукашенко. Лейтмо-
тивом всех встреч и заявлений 
стало «непартнерское, а часто 
недружественное поведение» 
Запада. В Минске не скрывают 
негодования из-за оказываемо-
го на него «агрессивного внешне-
го давления». У Сергея Лаврова 
к США и ЕС тоже накопился длин-
ный список претензий. И в бли-
жайшее время, как считает 
корреспондент „Ъ“ Павел Тара-
сенко, он вряд ли станет короче.

«Будь другом Белоруссии!»
Правительственный самолет из Мо-
сквы приземлился в Минске в среду 
вечером, и это не осталось незамечен-
ным местными активистами. В Мин-
ске, Барановичах, Новополоцке, Жо-
дино, Березовке и других городах 
прошли пикеты, которые, впрочем, 
никак нельзя было назвать масштаб-
ными: в каждой из точек собралось по 
несколько человек. «Лавров, будь дру-
гом Белоруссии! Положи Сашу в чемо-
дан и увези его в Ростов»,— говорит 
один из активистов на видеоролике, 
опубликованном телеграм-каналом 
НЕХТА — главным белорусским оп-
позиционным медиа 2020 года. «Лав-
ров, поддерживая одного, ты отверга-
ешь большинство»,— утверждалось 
на одном из плакатов. Встречались 
на них и обращения к президенту РФ: 
«Путин!!! Ты с кем?»

Впрочем, Сергей Лавров об этом 
вряд ли узнал: по пути следования 
кортежа из аэропорта обошлось без 
неожиданностей. И в четверг утром 
тоже ничто в Минске не напомина-
ло о том, что Белоруссия вот уже три 
с половиной месяца живет в режиме 
«повышенной революционной готов-
ности». Не встречались ни бело-крас-
но-белые «оппозиционные» флаги, 
ни какие-либо другие символы недо-
вольства нынешними властями. Даже 
новогодняя витрина минского ЦУМа 
вновь стала идеологически коррект-
ной: на днях там была выставлена фи-
гурка эльфа с подарками и списком 
желаний, среди которых было обна-
ружено слово «свобода», но к среде эту 
«ошибку» исправили.

Тихо и пустынно было и в рай-
оне резиденции президента Лука-
шенко, куда Сергей Лавров напра-
вился после того, как в здании МИДа 
провел переговоры со своим бело-
русским коллегой Владимиром Ма-
кеем. Встретив гостя на крыльце зда-
ния, господин Макей обратил его 
внимание на выстроившихся в ряд 
журналистов, как бы спрашивая: по-
дойдем? «Чего это они?» — спросил 
в ответ Сергей Лавров. «Не знаю»,— 
пожал плечами белорусский ми-
нистр, после чего оба скрылись за 
дверями здания. Не было сказано 
лишних (да и нелишних тоже) слов 
и в протокольной части встречи — 
той, которая фиксируется на камеры.

Александр Лукашенко, прини-
мая Сергея Лаврова, проявил куда 
большую готовность к заявлениям 
в присутствии прессы. «Нам надо го-
ворить... ну, может, не о перезагруз-
ке, но об усилении и интенсифика-
ции наших отношений. Мы к этому 
готовы,— заверил он Сергея Лавро-
ва.— Мы бы хотели иметь не толь-
ко добрососедские, но и очень близ-
кие, братские отношения. Я всегда 
об этом говорил, просто не всегда, 
слушая меня, это хотели подчерки-
вать и повторять, особенно в России. 
Видимо, кому-то это было невыгод-
но». Кому именно, президент решил 
не уточнять.

Сергей Лавров в ответном сло-
ве в первую очередь передал «при-
веты от Владимира Владимирови-
ча (Путина.— „Ъ“)» и заверил, что 
с точки зрения заинтересованности 
в укреплении отношений позиции 
двух сторон «полностью совпадают». 
«Можно по-разному это называть, 
но у нас та же самая цель — продви-
гаться к взаимной выгоде наших на-
родов, стран и Союзного государст-
ва»,— добавил министр.

По окончании переговоров Сер-
гей Лавров, выйдя к представите-
лям СМИ, вновь подтвердил: курс 
на «укрепление связей во всех облас-
тях» неизменен. Особое же внима-
ние министр уделил вопросу отно-
шений с Западом. «Мы видим, прямо 
скажем, враждебное отношение 
и к России, и к Республике Беларусь. 
Видим попытки активно повлиять 
на внутренние процессы в наших 
странах,— заявил он.— Собственно 
говоря, западные лидеры этого осо-
бо не скрывают. Но мы воспринима-
ем это спокойно. У нас есть Союзное 
государство, есть чем защищать себя, 
как отстоять свою независимость, 
и это общая позиция наших прези-
дентов и правительств».

«Стоит ли иметь дело 
с брюссельскими 
структурами?»
Эту же тему Сергей Лавров продол-
жил на открытии заседания колле-
гии МИДов двух стран. «Осуждаем 
вмешательство во внутренние дела 
Белоруссии, непартнерское, а часто 
недружественное поведение ЕС... На 
Россию и Белоруссию оказывается 
давление с целью изменить нашу ли-
нию... В западных СМИ и от офици-
альных лиц звучат чуть ли не ульти-
матумы... Фактов вмешательства во 
внутренние дела — с избытком. При-
меняется технология организации 
массовых беспорядков... Оппозиция 
получает финансовую и прочую под-
держку»,— перечислил Сергей Лав-
ров. Он добавил, что «в стиле „игры 
без правил“ вводятся односторон-
ние санкции», а «многие страны ЕС 
не способны отказаться от привыч-
ки разговаривать с другими с пози-
ции силы». А затем прозвучал вывод. 
«Мы уже думаем не над тем, как ве-
сти дела — как обычно или не как 
обычно, а вообще хотим разобрать-
ся, стоит ли иметь дело с брюссель-
скими структурами, пока они рабо-
тают в нынешнем виде»,— сказал 
Сергей Лавров. Подобное заявление 
из его уст прозвучало уже во второй 
раз за последнее время.

Впрочем, у Белоруссии разговор 
с ЕС не клеится еще в большей сте-
пени. Выступая на заседании кол-
легии, Владимир Макей рассказал 
и о «неконструктивном поведении 
ЕС», и об «агрессивном внешнем дав-
лении на Беларусь с целью дестаби-
лизации обстановки», и о «попыт-
ках навязывания односторонних 
посреднических услуг отдельных за-
падных государств и международ-
ных структур», и о «поддержке анти-
конституционных акций».

Казалось бы, что еще можно было 
к этому добавить? Но министры до-
бавили: обсуждению и осуждению 
ЕС и США оказалась посвящена 
большая часть итоговой пресс-кон-
ференции. Звучали как высказан-
ные часом ранее тезисы, так и но-
вые. Среди прочего Владимир Макей 
уделил внимание «политизации пра-
вочеловеческой тематики». А Сергей 
Лавров сказал, что «западные колле-
ги во главе с США используют кон-
цепцию миропорядка, основанного 
на неких правилах, а не на между-
народном праве», пытаются «уста-
новить контроль над международ-

ными организациями вплоть до 
приватизации их секретариатов», не 
гнушаются «грязными методами так 
называемых цветных революций».

В подтверждение своих слов ми-
нистры приводили примеры двой-
ных стандартов. Сергей Лавров 
обратил внимание на обсуждаемый 
сейчас во Франции законопроект, 
запрещающий фотографировать 
сотрудников правоохранитель-
ных органов, и задал вопрос, ка-
кой была бы реакция в случае появ-
ления такой инициативы в РФ или 
Белоруссии. Вспомнил он и то, как 
разгоняли протесты в Германии, 
Франции, Польше — а «междуна-
родные структуры молчали», пото-
му что «там свои». «Там свои — все 
должно выглядеть прилично. Тут 
чужие, так что можно бить наот-
машь»,— охотно согласился с та-
ким видением западного подхода 
Владимир Макей.

Особой критике белорусского ми-
нистра подверглись власти Поль-
ши и Украины (последние — за 
присоединение к европейским санк-
циям против Минска). И оба участ-
ника пресс-конференции раскри-
тиковали главу МИД ФРГ Хайко 
Мааса, который, представляя про-
грамму действий Германии в рамках 
председательства в Совете Европы 
(СЕ), сделал ряд жестких заявлений. 
Сергей Лавров назвал это выступле-
ние русофобским. А Владимир Макей 
не стал исключать того, что Белорус-
сия и вовсе «прекратит любое сотруд-
ничество» с СЕ.

Наконец, господин Лавров вспом-
нил про то, о чем регулярно вспоми-
нает в публичных выступлениях все 
последние годы. «Запад пытается за-
метать под ковер такие темы, как 
ущемление прав русскоязычных, 
проблему неграждан в Латвии, ре-
формы в сфере языка на Украине. 
Некоторые пытаются замалчивать 
факты притеснения представите-
лей российских СМИ и героизации 
нацизма»,— перечислял он свои тра-
диционные претензии к Западу.

И когда по плану пресс-конфе-
ренция должна была завершаться, 
неожиданно было решено дать жур-
налистам возможность задать еще 
один вопрос — про заявления чле-
на президиума Координационно-
го совета белорусской оппозиции 
Павла Латушко, в эфире телеканала 
«Дождь» рассказавшего об идущем, 
«хоть и неофициально, диалоге (оп-
позиционеров.— „Ъ“) с российской 
стороной на достаточно высоком 
уровне». «Это полная ложь и лиш-
ний раз характеризует тех, кто пыта-
ется на заграничных хлебах делать 
себе непонятно какую карьеру»,— 
отрезал Сергей Лавров. После чего 
Владимир Макей подвел итог всей 
пресс-конференции словами о том, 
что «простые белорусы» такие мето-
ды борьбы, которые использует ны-
нешняя оппозиция, «вряд ли ког-
да-либо поддержат».

Обратный путь российской деле-
гации в аэропорт пролегал по дру-
гой дороге. И теперь в окнах мин-
ских домов нет-нет да и мелькали 
бело-красно-белые флаги, выстав-
ленные теми, кто на словах об «агрес-
сивном давлении» вспоминает сов-
сем не о Западе.

«Мы все очень хорошо помним 
про геноцид армян»
Французский сенатор рассказал „Ъ“  
о резолюции по Нагорному Карабаху

В среду вечером Сенат Франции почти единоглас-
но принял резолюцию с призывом к правительст-
ву признать Нагорно-Карабахскую Республику. 
Корреспондент „Ъ“ Ксения Фокина встретилась 
и поговорила с одним из идеологов резолюции 
Жильбер-Люком Девина, председателем груп-
пы дружбы Франция—Армения во французском 
 Сенате.

— Как создавалась эта резолюция и почему она поя
вилась именно сейчас?
— Видите ли, согласование — это всегда процесс небы-
стрый. Первая резолюция, я был ее соавтором, была 
представлена в Сенате 5 ноября. Она была предметом 
обсуждения трех политических групп — социалистов, 
коммунистов и экологов. Правительству предлагалось 
оказать незамедлительную поддержку мирному насе-
лению Нагорного Карабаха, создать гуманитарный ко-
ридор и установить режим прекращения огня. В целом 
документ соответствовал договоренностям Минской 
группы от 2007 года. Но вскоре было достигнуто согла-
шение между Россией, Азербайджаном и Арменией, 
в результате которого боевые действия были прекраще-
ны, и необходимость в такой резолюции отпала. Что ка-
сается нынешней резолюции, то ее текст был поддержан 
всеми политическими группами в Сенате, как левыми, 
так и правыми. Можно сказать, что это почти беспреце-
дентное единодушие.
— А в чем ее смысл?
— Резолюция содержит пять пунктов. Прежде всего, 
мы осуждаем военную агрессию Азербайджана и тре-
буем немедленного отвода войск и поддерживающих 
их сил с территорий, захваченных с 27 сентября 2020 
года. Второе — немедленная поддержка мирному насе-
лению Нагорного Карабаха, в том числе оказание гума-
нитарной помощи благодаря созданным коридорам. 
Затем — развертывание международных миротворче-
ских сил в соответствии с договоренностями Минской 
группы. Четвертый пункт — создание международно-
го трибунала по расследованию военных преступле-
ний, в том числе использования вооружений, запре-
щенных международным правом. И наконец, пятый 
пункт — признание независимости Нагорного Кара-
баха, что станет, по нашему мнению, залогом начала 
мирного урегулирования. Мы считаем, что военная аг-
рессия не может быть инструментом урегулирования 
территориальных споров.
— Но Азербайджан уже занял часть террито
рий НКР. Разве можно теперь рассчитывать на их 
возврат?
— От того, что называлось Нагорным Карабахом, оста-
лось 2860 квадратных километров, то есть одна чет-
верть территорий. Сейчас необходимо возобновить 
переговоры в рамках Минской группы. Я могу ска-
зать, что лично был в Карабахе и был поражен исто-
рическим наследием армян, которые жили там испо-
кон веков. К сожалению, как мы знаем, была допущена 
историческая несправедливость, когда в 1920–1936 го-
дах Карабах административно был приписан к Азер-
байджанской ССР. Мы знаем, что Армения много раз 
пыталась добиться возвращения территорий в состав 
своей республики. После падения Берлинской стены 
были попытки создания независимого государства, 
как мы знаем, эта территория оставалась самопровоз-
глашенной.
— Вы допускаете, что на территории Нагорно
го  Карабаха возможно создание независимого го
сударства?
— Мы именно на этом настаиваем. Слишком серьез-
ные опасения вызывают амбиции президента Турции. 
У Франции особые отношения с Арменией с 1896 года. 
Когда Эрдоган (президент Турции Реджеп Тайип Эрдо-
ган.— „Ъ“) на пресс-конференции заявляет, что он за-
кончит дело, начатое его прадедами, для нас это очень 
тревожный сигнал. Мы все очень хорошо помним про 
геноцид армян. Я возглавил группу дружбы Франция—
Армения именно потому, что происхожу из региона 
Рона-Альпы, где традиционно много армян, перебрав-
шихся туда в результате геноцида 1915 года. Моя семья 
была связана дружбой или работой со многими армя-
нами, мои соседи и школьные друзья были потомками 
армянских беженцев. Для нас это всегда были люди, 
которые своими знаниями и умениями обогатили 
Францию.

Когда Эрдоган, президент страны, являющейся, меж-
ду прочим, членом НАТО, делает такие заявления, мы не 
можем не реагировать. Уже полтора года назад, когда мы 
принимали делегацию армянских депутатов, мы слы-
шали от них озабоченность по поводу позиции Алиева 
(президент Азербайджана Ильхам Алиев.— „Ъ“) и Эрдо-
гана и опасения относительно возможной агрессии с их 

стороны. Но кому-то эта тревога тогда казалась преуве-
личением, однако сегодня мы видим, что это было сов-
сем не так.
— А что сегодня может сделать Франция против Тур
ции, которая, как вы упомянули, является ее союз
ником по НАТО?
— В самой Турции есть разные точки зрения относи-
тельно происходящего, и она пока еще не отказалась 
от своих амбиций стать частью европейского сообще-
ства. В то же время — и мы говорили об этом с европей-
скими министрами — нельзя игнорировать очевид-
ную тенденцию, а именно то, что политика Эрдогана 
все больше скатывается к повторению кошмара 1915 
года. Турция взяла курс на расширение зоны своего 
влияния, утверждение ее в качестве доминирующей 
силы в регионе, восстановление империи. В этом году, 
пока весь мир находился в состоянии шока из-за пан-
демии, президент Турции решил начать массирован-
ное наступление. Что, очевидно, было в значительной 
степени продиктовано довольно серьезным экономи-
ческим кризисом в его стране. Для него окончатель-
ное сползание в националистическую политику — это 
попытка сохранить власть в стране, где значительная 
часть населения разделяет эту нео-оттоманскую идео-
логию. Многие видят в этом и религиозный подтекст. 
В то же время я не считаю, что война в Нагорном Кара-
бахе имеет таковой. Это война за территории и влия-
ние, война, имеющая давние корни.
— Может ли формат Минской группы еще сыграть 
роль в этой ситуации или это вопрос личных дого
воренностей между президентом России и регио
нальными игроками?
— Мы можем лишь констатировать, что 9 ноября мы 
все увидели: не Минский формат разрешил ситуацию, 
а Россия, которая предложила приемлемый для сторон 
договор и остановила конфликт. Для нас, сенаторов 
и членов группы дружбы Франция—Армения, перво-
степенным сейчас является вопрос помощи мирно-
му населению, тем, кто был вынужден покинуть свои 
дома, а их количество может достигать, по разным 
оценкам, 90 тыс. человек. И мы со своей стороны бу-
дем работать над этим. Во Франции действует немалое 
количество различных ассоциаций и фондов, которые 
будут привлечены к этой работе.
— Посмотрите, какая несправедливость: Россия 
попрежнему несет бремя санкций ЕС. Не пора ли 
ввести санкции против Турции?
— Некоторые идеи относительно этого высказыва-
лись. Франсуа Олланд (бывший президент Франции.— 
„Ъ“) ставил вопрос о необходимости приостановки 
членства Турции в НАТО и введения против нее санк-
ций еще после операции Эрдогана против курдов год 
назад. Есть также определенные сомнения относитель-
но европейского будущего Турции. Но есть и другая ре-
альность. Турция — это заслон на пути проникновения 
в Европу нежелательных элементов. Впрочем, сегодня 
мы видим, что мир изменился настолько, что старые 
форматы уже не могут оставаться такими, как прежде. 
Европейский союз с трудом находит решения, особен-
но в части международной политики. И я думаю, что 
уже пора всерьез задуматься над своей собственной си-
стемой обороны, а не рассчитывать исключительно на 
наших американских друзей.
— В нижней палате парламента Франции, Нацио
нальном собрании, тоже ведется работа над резо
люцией по Нагорному Карабаху. В чем ее отличие?
— Насколько я знаю, она начала разрабатываться еще до 
нашей. Мне сложно сказать, особенно теперь, когда в Се-
нате уже принято согласованное решение.
— Какова дальнейшая судьба принятой резолюции?
— Она будет представлена президенту и премьер-мини-
стру Французской республики, а также министру ино-
странных дел.
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Принимая Сергея 
Лаврова, Александр 
Лукашенко заявил, 
что России и Белоруссии 
надо говорить, может, 
не о перезагрузке, 
но по крайней 
мере об усилении 
и интенсификации 
отношений   
ФОТО РИА НОВОСТИ



6

русфонд / rusfond.ru 24 года ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 27 ноября 2020 №218   l   Коммерсантъ

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире ВГТРК и радио «Вера», в социальных сетях, а также 
в 147 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. Возможны 
переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 15,225 млрд руб. В 2020 году (на 26 ноября) собрано 
1 164 598 606 руб., помощь получили 968 детей. Русфонд — 
 лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2019 году президентские гранты выиграли: Русфонд — 
на проект «Совпадение», Национальный РДКМ — на «Академию 
донорства костного мозга» плюс гранты мэра Москвы на проект 
«Спаси жизнь — стань донором костного мозга» и Департамента 
труда и соцзащиты Москвы на проект «Столица близнецов». 
В 2020 году Русфонд получил грант Фонда Владимира Потанина, 
а также президентские гранты на издание журнала Кровь5 
и развитие Национального РДКМ. Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Данила Родионов, 12 лет, детский 
церебральный паралич, требуется лечение. 
170 998 руб.
Внимание! Цена лечения 199 998 руб.  
Телезрители ГТРК «Пенза» соберут 29 тыс. руб.

Данила родился недоношенным, перенес крово
излияние в головной мозг, в развитии отставал. 
В год ему поставили диагноз ДЦП. Лечение в мест
ной больнице результатов не дало. В 2018 году с по
мощью Русфонда мы попали в Институт медтехно
логий (ИМТ, Москва). У Данилы улучшилась память, 
он стал увереннее ходить с поддержкой. Но сейчас, 
за последний год, резко вырос. Это привело к уси
лению спастики, изза скованности мышц сфор
мировались подвывихи тазобедренных суставов. 
Сын не может полностью разогнуть колени. Помо
гите нам снова попасть в ИМТ! Светлана Родионова, 
 Пензенская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Нужно 
снизить тонус мышц, научить мальчика самостоя
тельно ходить».

 
Артем Синицын, 13 лет, анкилоз височ- 
но-нижнечелюстного сустава, недоразвитие 
нижней челюсти, деформация зубных 
рядов, требуется ортодонтическое лечение. 
203 400 руб.
Внимание! Цена лечения 246 400 руб.  
Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 43 тыс. руб. 

Когда сыну было девять месяцев, я заметила, что 
у него плохо открывается рот. Оказалось, анкилоз — 
неподвижность сустава слева. В четыре года сы
на прооперировали, рот начал лучше открываться. 
В Москве Артему провели вторую операцию и орто
донтическое лечение. Результат есть! Сын откусыва
ет твердую пищу, речь улучшилась. Но зубы растут 
криво. Впереди еще одна операция на челюстях, для 
подготовки к ней нужно провести ортодонтическое 
лечение. Но оплатить его я не могу. Евгения  Синицына, 
Владимирская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Артему нуж
на еще одна операция. Ей предшествует ортодонти
ческое лечение — необходимо достичь пропорцио
нального соотношения зубоальвеолярных дуг».

Уля Елисеева, 11 месяцев, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение.  
156 320 руб.
Внимание! Цена лечения 544 320 руб. Компания LVMH 
Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia) внесла 150 тыс. руб.  
ГБУ «Мосгоргеотрест» — 50 тыс. руб. Компании, 
пожелавшие остаться неназванными,— 150 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Ока» соберут 38 тыс. руб.

У дочки хрупкие кости, ломаться они начали еще 
внутриутробно. Родители детей с такой же патоло
гией рассказали мне о клинике GMS в Москве, где 
проводят терапию препаратом памидронат, укреп
ляющим кости, и реабилитацию. В феврале мы на
чали там лечение, оплатить его помог Рус фонд. Уля 
окреп ла, стала активнее двигаться, переворачивает
ся. За время лечения не было ни одного перелома. 
Чтобы дочка и дальше могла развиваться, терапию 
нужно продолжить. Но стоит она дорого, нам не по
тянуть. Татьяна Елисеева, Рязанская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «Мы довольны результатами лече
ния. Его нужно продолжать до тех пор, пока плот
ность костей не достигнет нормы».

Аня Андросова, 3 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
180 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 350 тыс. руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 150 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 20 тыс. руб.

Диагноз «дефект межпредсердной перегород
ки» Ане поставили в год. Мы регулярно делали УЗИ, 
чувствовала себя дочь нормально. В начале года 
изза пандемии мы не попали на УЗИ, сделали его 
лишь в июне. Тогда нам и сказали проконсультиро
ваться у врачей Томского НИИ кардиологии, кото
рые должны были приехать в наш город в октябре. 
Томские кардиологи сообщили, что дефект увели
чился, сердце работает с перегрузкой — нужна опе
рация. Сделать ее можно без вскрытия грудной клет
ки. Надежда Андросова, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Необходимо закрыть де
фект при помощи окклюдера. После щадящей опе
рации Аня быстро восстановится и окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Алеша Игнатов из поселка Подгор
ного в Тульской области знает на
изусть стихи Агнии Барто,  умеет 
считать до десяти и петь песни. 
Вот только стоять и ходить не может. 
У мальчика врожденная патология 
развития спинного мозга — Spina 
 bifida, нижняя часть тела парализо
вана. Алеша уже перенес сложные 
операции на позвоночнике, голов
ном мозге и мочевом пузыре. Сей
час ему необходим план дальней
шего лечения, его готова составить 
после обследования команда спе
циалистов клиники Глобал Меди
кал Систем (GMS Clinic, Москва). 
Но  такое обследование стоит боль
ше миллиона рублей.

С рождением Алеши жизнь много
детной семьи Игнатовых резко изме
нилась. Когда Елена, еще беремен
ная, проходила плановое УЗИ, врач за
явил: «У ребенка череп деформирован 
и сдавливает мозг. Похоже на синдром 
Арнольда — Киари».

Результаты нового УЗИ, сделанно
го в тульской больнице, оказались еще 
тревожнее. Кроме деформации чере
па у ребенка обнаружили грыжу спин
ного мозга. Тогда Елена впервые услы
шала диагноз Spina bifida. Но глав
ное, ей сказали, что ребенок станет 
инвалидом. «Если не умрет сразу по
сле рож дения, то будет парализован 
от пояса до пяток,— пояснил доктор.— 
Не исключено слабоумие».

Генетик сказал, что болезнь не на
следственная. Просто во время беремен
ности произошел сбой — такое бывает.

Когда Алеша родился, все диагнозы 
подтвердились. Первую операцию — 
иссечение спинномозговой грыжи — 
малышу провели на четвертые сутки 
в московской Детской городской боль
нице №9 имени Г.Н. Сперанского.

После операции у Алеши стала рез
ко увеличиваться голова — развивалась 
гидроцефалия. Вторую операцию ему 
сделали в московском Научноисследо
вательском клиническом институте пе
диатрии имени академика Ю.Е. Вельти
щева. Для оттока жидкости установили 
специальный шунт. А через две недели 
Алешу с мамой выписали домой с един
ственной рекомендацией: наблюдать
ся у специалистов по месту жительства.

— У нас в районе осталась одна по
ликлиника,— рассказывает Елена.— 
А из специалистов — два педиатра, ко
торые про Spina bifida впервые услы
шали от меня.

Послеоперационная рана на спине 
ребенка не заживала три месяца, но
ги не шевелились, малыш ни на что 
не реагировал. Елена возила его в Ту
лу к нев рологу, тот отправлял к ортопе
ду, ортопед к урологу, уролог к невро
логу — и так по кругу. В четыре меся
ца Алеше оформили инвалидность. 
Но как ему помочь, местные врачи 
не знали. Они сомневались, что он во
обще когданибудь заговорит. Выруча
ли старшие дети. Они играли с братом, 
читали ему сказки, пели песни, корми
ли из бутылочки. 

— В год начали восстановительное 
лечение,— вспоминает Елена.— Про
шли три курса, а потом врач сказал: 
«У вас очень сообразительный малыш, 
но наши процедуры ему не помогут. 
У нас другое направление — детский 
церебральный паралич».

Как же так? А кто работает с ослож
нениями Spina bifida? На эти вопросы 
Елене никто ответить не мог.

В начале этого года у Алеши случил
ся первый эпилептический приступ. 
Нейрохирург, который ставил мальчи
ку шунт, предположил, что конструк
ция вышла из строя. Неисправный 
шунт заменили. Через месяц приступ 

повторился. Невролог выписал проти
восудорожный препарат.

Через три месяца случился особен
но тяжелый приступ, два часа судороги 
не прекращались. Врач сказал, что воз
можен отек мозга и кома. К счастью, все 
обошлось.

— Я была зациклена на проблемах, 
связанных с головой ребенка,— сокру
шается Елена.— А как лечить ноги, по
звоночник, мочевой пузырь? Никто 
не говорил, что надо заниматься всем 
и сразу.

В этом году Алеше удалили пахо
вую грыжу. Предстоит еще одна опера
ция — на позвоночнике. Изза натяже
ния и фиксации спинного мозга в груд
ном отделе у мальчика стали болеть 
руки, начала дергаться нога.

— Плохая нога,— обижается Алеша, 
сидя на полу, и откидывает ногу в сто
рону. Она ударяется с громким стуком, 
но мальчик боли не чувствует.

— Мы с мужем одни бы точно не спра
вились,— говорит Елена.— К счастью, 
у нас есть пятеро помощников — наши 
дети: Вова, Саша, Максим, Алина и Крис
тина. Вместе мы все преодолеем.

Светлана Иванова,  
Тульская область

Группа защиты
Трехлетнему Алеше требуются  
комплексное обследование и план лечения

Из свежей почты

Почта за неделю 20.11.20–26.11.20

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 76 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 43
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 0
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

20 ноября на rusfond.ru, в „Ъ“ и в эфире ГТРК 
«Тверь» мы рассказали историю  двухлетнего 
Димы. У него тяжелый  порок развития моче
половой системы. Помочь Диме могут только 
в Лондоне — проведут операцию. Рады сооб
щить: вся необходимая сумма (7 397 208 руб.) 
собрана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 20 ноября 20 059 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей «России 1», ГТРК «Тверь», «Брянск», 
«Кострома», «Ингушетия», «Иртыш», а также 142 ре
гиональных СМИ — партнеров Русфонда исчерпы
вающе помогли 23 детям на 34 243 188 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Диму Казакова ждут 
в Лондоне в январе

Критерии чистоты
Могут ли благотворительные деньги быть грязными

На этой неделе в московском Цен
тре развития благотворительно
сти и социальной активности «Бла
госфера» по инициативе Русфонда 
прошел круглый стол на тему «Пах
нут ли деньги?». Представители на
иболее известных некоммерческих 
организаций говорили о том, могут 
ли благотворительные пожертвова
ния оказаться «грязными деньгами» 
и может ли сам фонд «испачкать» 
деньги, распоряжаясь ими.

Проблема грязных денег существу
ет — с этим согласились все участники 
дискуссии. По словам директора бла
готворительного фонда «КАФ» Марии 
Черток, в службах безопасности бан
ков и крупных компаний благотвори
тельные фонды считаются ненадежны
ми партнерами, требующими особой 
проверки: под видом благотворитель
ности часто отмываются полученные 
преступным путем деньги. И если 
крупные компании тщательно прове
ряют благотворительные фонды, пре
жде чем начать сотрудничество с ними, 
то и фондам не следует сотрудничать 
с компаниями без проверки — это ре
путационный риск. 

Щепетильность, разумеется, дол
жна иметь разумные пределы. Провер
ки, заметила главный редактор порта
ла «Милосердие.ru» Юлия Данилова, 

нельзя устроить в отношении десят
ков тысяч частных жертвователей. Бо
лее того, жертвователи вовсе не обяза
ны быть хорошими людьми. Директор 
фонда «Подари жизнь» Екатерина Шер
гова рассказала, что руководство фон
да не видит ничего дурного в том, что
бы принимать пожертвования от пре
ступников, отбывающих заключение. 
И ничего дурного нет в том, чтобы на
писать таким жертвователям благо
дарность, которая станет аргументом 
при рассмотрении прошения об услов  
нодосрочном освобождении. Сотруд
ники благотворительных фондов не су
дьи, благодарственное письмо не оце
нивает человека, а лишь констатирует, 
что тот совершил добрый поступок.

Другое дело, если деятельность 
жерт вователя (физического или юри
дического лица) противоречит целям 
благотворительной организации. Ната
лья Торкунова, директор департамен
та по работе со сторонниками Green
peace в России, объяснила, например, 
что ее организация принципиально 
не принимает пожертвований не толь
ко от добывающих компаний, но и во
обще от юридических лиц. Фонды, ра
ботающие в сфере онкологии, не при
нимают пожертвований от табачных 
компаний. «Ночлежка», по словам 
ее директора Дарьи Байбаковой, со

трудничает со строительными ком
паниями, которые берут бездомных 
на работу, но не с компаниями, кото
рые нанимают строительных рабочих 
без заключения договоров. А портал 
«Милосердие.ru», по словам Юлии Да
ниловой, не сотрудничает с модными 
брендами, чья реклама не вписывается 
в нормы церковного благочестия.

Крайне важно, чтобы общественно
сти было понятно и то, как фонд распо
ряжается благотворительными деньга
ми, какой процент SMSпожертвования 
идет провайдеру, какую часть пожерт
вования фонд тратит на рекламу для 
привлечения новых жертвователей. Со
фья Жукова, директор по фандрайзингу 
фонда «Нужна помощь», хоть и считает, 
что деньги на рекламу благотворитель
ных сборов тратить нужно, но призна
ет, что потратить 50% — это слишком.

Между тем все участники дискуссии 
сошлись во мнении, что не надо прини
мать никаких правил или писать «хар
тию чистоты». Политика сбора пожерт
вований должна основываться на за
коне, здравом смысле и неписаных 
правилах приличия. А правила при
личия складываются при доброжела
тельном общении, примером которого 
и являлся круглый стол в «Благосфере». 

Валерий Панюшкин,  
главный редактор Русфонда

Транзит 
Минздрава
34летняя Наталья Кухатова 
не вписалась в регламенты

„Ъ“ продолжает рассказ о ситуации вокруг уни
кального проекта третьего сектора — Националь
ного регистра доноров костного мозга (Нацио
нального РДКМ). Мы уже сообщали о внесении 
Минздравом в проект поправок к закону «Об ос
новах охраны здоровья граждан РФ» (№323 ФЗ) 
права НКО строить Федеральный регистр  (« На са
мом деле мы опаздываем», см. „Ъ“ от 20 ноября). 
 Однако другие наши предложения Минздрав при
знал «преждевременными», тем самым обнулив 
хорошую новость о новом праве НКО. Мы с обну
лением не согласны и настаиваем, чтобы Мин
здрав хотя бы обосновал свое решение. Замми
нистра Евгений Камкин предложил дискуссию 
23 ноября в Минздраве. Дискуссия шла два ча
са. Итог: Минздрав пообещал еще подумать 
и дать новое заключение 25 ноября.

Пока мы с Минздравом спорим о наших предложе
ниях, в соцсетях обсуждают видеообращение 34лет
ней Натальи Кухатовой. Она просит 6,1 млн руб. 
на трансплантацию костного мозга в Турции. Ната
лья из Волгоградской области. У нее острый миело
бластный лейкоз, двое детей — 13 и 9 лет, она в раз
воде, и совсем нет денег. Рак обнаружили этим ле
том, врачи направили в НИИ имени Р.М. Горбачевой 
(СанктПетербург). Там не нашли в своей базе подхо
дящего донора, предложили пересадку костного моз
га от брата Натальи, но тот подходит только на 50%. Это 
риск, а импортный трансплантат хотя и возможен — 
из Германии, но нет авиасообщения, пандемия. И вот 
Наталья в Турции, туда самолеты летают. Соцсети со
брали Наталье 3,5 млн руб. Не хватает еще 2,6 млн руб.

Врачи НИИ имени Горбачевой не нашли доноров 
у себя, но они не искали в донорской базе Националь
ного РДКМ. А в ней свыше 42 тыс. потенциальных до
норов. Наталья Кухатова могла бы обратиться и в дру
гой крупный центр, московский НМИЦ гематологии 
Минздрава РФ, но с тем же результатом: в России до
норов нет, в Германию самолеты не летают.

Я не знаю, есть ли совместимый донор для Ната
льи в нашем Национальном РДКМ. Но я точно знаю, 
почему НИИ Горбачевой и НМИЦ гематологии к нам 
не заходят. Потому что в России нет регламента созда
ния донорских регистров, заявляет главный гема
толог Минздрава, он же директор НМИЦ гематоло
гии академик Валерий Савченко. При этом НИИ Гор
бачевой и НМИЦ гематологии строят собственные 
регистры уже одиннадцать лет на государственные 
и внебюджетные деньги. Без регламента — и Мин
здрав не против. Более того, Минздрав на деньги 
из госбюджета построил в Кирове в 2009 году лабо
раторию первичного типирования доноров костно
го мозга и все эти годы исправно финансирует уста
ревшую в том же 2009 году технологию. Такое разви
тие донорства обходится госбюджету втрое дороже, 
чем Русфонду Национальный РДКМ.

Кстати, об авиатранзите. В сентябре Националь
ный РДКМ доставил трансплантат в Москву из Гер
мании для ребенка, в Морозовскую больницу. Всего 
за 16 часов. Мы летали через Стамбул («Прорыв», Ва
лерий Панюшкин, см. „Ъ“ от 25 сентября).

Напомню, наших предложений всего четыре. 
В частности, мы настаиваем, чтобы Минздрав немед
ленно ввел регламент, как того требует академик Сав
ченко. Мы предлагаем внести в закон понятие «потен
циальный донор костного мозга» — оно существует 
сегодня в России и в мире. Его растворение в «живом 
доноре», как предлагает Минздрав, нарушит права 
граждан и закон «О персональных данных», приве
дет к семикратному удорожанию Федерального реги
стра в сравнении с расценками Национального РДКМ. 
В ФРГ включение гражданина в регистр обходится 
в 4550 руб., в нашем Национальном РДКМ — в 9600 руб. 
Проект Минздрава поднимет цену до 69 600 руб.

Вот как работает цена в ФРГ и в России: 
в 2019–2020 годах немцы наращивают свой регистр 
на 500 тыс. доноров в год. Наш Минздрав предлага
ет правительству за десять лет включить в Федераль
ный регистр всего 350 тыс. доноров.

Кстати, если коллеги из Минздрава решат помочь 
Наталье Кухатовой в Турции, то на rusfond.ru есть 
ее видеообращение. Можно пожертвовать сколько 
не жалко.

Вчера, 26 ноября, на 14:00 от Минздрава сообще
ний не поступало.

А кто работает 
с осложнениями Spina bifida? 
На этот вопрос маме Алеши 
никто ответить не мог
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА 
И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ 
ПО ВОПРОСАМ ПОПЕЧИТЕЛЬСТВА  
В СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Л Е Ш И  И Г Н А Т О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 6 7  Т Ы С .  Р У Б .

Педиатр Центра врожденной патологии клиники Глобал Медикал Систем 
(GMS  Clinic, Москва) Эмилия Гаврилова: «У мальчика тяжелые осложнения после операции 
по иссечению грыжи спинного мозга. Алеша до сих пор не стоит, не ходит, в ногах нет чувствитель-
ности. И это лишь одна из множества проблем, которые необходимо решить: мальчик не чувствует 
позывов к мочеиспусканию, дефекации, случаются приступы эпилепсии. Такой комплекс нарушений 
требует полноценного обследования и разработки дальнейшего плана лечения. А это возможно 
только в специализированном центре под наблюдением междисциплинарной команды врачей. 
Надеюсь, совместными усилиями мы сможем значительно улучшить состояние Алеши».

Стоимость обследования — 1 008 000 руб. Юридические лица благотворительного сервиса Аль-
фа-Банка внесли 200 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Тула» соберут 41 тыс. руб. Не хватает 767 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Алешу Игнатова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Рус-
фонд или на банковский счет Алешиной мамы — Елены Васильевны Игнатовой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 26537,31 (+240,45)
РТС 1307,14 (+5,31)
FTSE 100 6362,93 (–28,16)

DAX 30 13286,57 (–3,23)
DJIA* 29872,47 (–173,77)
NASDAQ Composite* 12094,402 (+57,076)

*На 25.11.20.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.11.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.11.20
Австралийский доллар 55,5476
Английский фунт 100,8489
Белорусский рубль 14,1715
Датская крона* 12,0916

Доллар США 75,4518
Евро 90,0291
Индийская рупия** 10,2211
Казахский тенге** 17,8314

Канадский доллар 58,0131
Китайский юань* 11,4803
Норвежская крона* 85,2360
СДР 107,5392

Сингапурский доллар 56,3325
Новая турецкая лира 95,2470
Украинская гривна* 26,5255
Шведская крона* 88,8118

Швейцарский франк 83,1242
Японская иена** 72,3446
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Пятница 27 ноября 2020 №218   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Направленные на борьбу с COVID-19 
ограничения причинили и продол-
жают причинять множество про-
блем бизнесу. И тем удивительнее 
иногда обнаруживать пусть косвен-
ный, но хоть какой-то относительно 
положительный эффект.

Недавно исследовательское 
агентство «Бизнес аналитика ри-
тейл трекинг» (БАРТ) провело ана-
лиз нелегального рынка табачных 
изделий в России, сравнив данные 
октября и июня. Как выяснило БАРТ, 
за это время доля нелегальных сига-
рет, незаконно ввезенных из стран 
ЕАЭС, прежде всего Белоруссии, на 
российском рынке выросла с 50% 
до 58%. Одновременно доля страны 
в этом объеме увеличилась с 87% до 
89%, а общая доля сигарет белорус-
ского происхождения на рынке Рос-
сии выросла с 4,6%, до 5,3%. Для срав-

нения: весь нелегальный табачный 
рынок РФ за это время, по версии 
БАРТ, изменился незначительно, со-
кратившись с 10,5%, до 10,3%.

Частично резкий рост доли неле-
гального табака из ЕАЭС и Белорус-
сии можно объяснить перераспреде-
лением потоков. Так, БАРТ указывает 
на сокращение доли поступления 
нелегальных сигарет по каналу Duty 
Free и подделок с 25% до 20%. Но у не-
которых участников рынка есть дру-
гая версия.

Как напоминает руководитель 
«БАТ Россия» по вопросам борьбы 
с нелегальной торговлей Игорь Чер-
касский, Белоруссия — основной по-
ставщик нелегальных сигарет в РФ 
последние три года. По его словам, 
главным сдерживающим фактором 
для развития «серого» табачного рын-
ка в России в этом году стала панде-
мия и введенные государствам ог-
раничения. На какое-то время даже 
полностью прекратились так назы-
ваемые челночные перевозки в по-
граничных регионах, когда граждане 
РФ ввозят сигареты якобы для лично-
го пользования, а затем перепродают. 
«Как мы видим, это был временный 
эффект, ослабление ограничений 
дало возможность нелегальным по-
ставщикам оперативно возобновить 
работу»,— рассуждает топ-менеджер.

Нелегальный рынок — одна из 
ключевых проблем для табачных 
компаний. Когда Росстат сообщал 
о падении производства сигарет в РФ 
в 2019 году на 11% год к году, участни-
ки рынка объясняли это ростом доли 
табака из «серой» зоны. Более того, та-
бачники используют угрозу роста не-
легального рынка в качестве одного 
из аргументов, выступая против из-
лишних, по их мнению, мер регули-
рования, которые время от времени 
предлагает Минздрав, а также проте-
стуя против очередного повышения 
акциза на сигареты.

Но если подтвердится, что доля 
крупнейшего поставщика сомни-
тельного табака на российском рын-
ке может снизиться от простого уже-
сточения контроля на границе, то, 
возможно, фокус борьбы сместится 
именно в эту сторону. С лоббистски-
ми возможностями табачников не 
исключено, что ловить «челноков» 
с белорусскими сигаретами на грани-
це РФ в будущем станут так же тща-
тельно, как во времена острой фазы 
пандемии.

правила  
игры

Лоббистские возмож-
ности табачников тако-
вы, что ловить «челно-
ков» с белорусскими 
сигаретами на границе 
станут тщательно

в сегменте нелегальных сигарет 
разбирал замредактора  
отдела потребительского рынка

Анатолий 
Костырев

Как выяснил „Ъ“, группа Alltech про-
дала бизнесмену Виталию Южилину 
и его партнерам проект «Печора СПГ» 
с газовыми месторождениями в НАО. 
Покупатель рассчитывает произво-
дить метанол на экспорт, запустив 
первую очередь завода в 1,7 млн тонн 
к 2025 году. В качестве партнера рас-
сматривается РФПИ. По мнению ана-
литиков, учитывая низкие цены на 
метанол и замедление роста рынка, 
проект выглядит рискованным.

Экс-депутат Госдумы Виталий Южилин 
с партнерами выкупили у группы Alltech 
проект «Печора СПГ», в который входят ли-
цензии на Коровинское и Куюмжинское 
газовые месторождения в НАО, рассказа-
ли источники „Ъ“, близкие к сделке. Госпо-
дин Южилин получит 50% в ООО «Печора 
СПГ», а его партнеры Геннадий Миргород-
ский и Дмитрий Озерский — по 25%. По сло-
вам источника „Ъ“, близкого к сделке, пред-
варительно согласовано вхождение РФПИ, 
который может получить до 25% в проекте 
и помочь привлечь финансирование и ино-
странных партнеров. Представители Alltech 
и Виталия Южилина подтвердили сделку, 
но не стали комментировать ее условия. 
В РФПИ подтвердили „Ъ“ заинтересован-
ность в проекте.

Исходно проект «Печора СПГ» предпола-
гал строительство СПГ-завода. В 2015 году 
основатель Alltech Дмитрий Босов догово-
рился сделать его совместно с «Роснефтью», 
но это не удалось из-за нехватки ресурсной 
базы и отсутствия лицензии на экспорт газа. 
Запасы Куюмжинского и Коровинского ме-
сторождений — 143 млрд кубометров по ка-

тегории C1. В 2018 году «Роснефть» вышла 
из проекта в связи с «отсутствием перспек-
тив развития».

Дмитрий Босов погиб в мае 2020 года. В ав-
густе его супруга Катерина Босов получила по-
ловину принадлежавшей ему доли в Alltech 
(86,57%), что сейчас в суде оспаривают мать 
и сыновья господина Босова. Совладельцами 
Alltech также являются гендиректор компа-
нии Дмитрий Ага с долей 7,9%, Игорь Мака-
ров — 3,16%, Олег Шемшук — 2,37%.

Виталий Южилин — бывший совладелец 
Национальной контейнерной компании 
(НКК), вошедшей в 2013 году в Global Ports. 

В 1990-х годах занимался нефтетрейдингом 
и портовым бизнесом, являлся совладель-
цем Морского порта Санкт-Петербург, так-
же был депутатом Госдумы в 1998–2016 го-
дах. Forbes оценивал состояние бизнесмена 
в 2013 году в $600 млн.

По данным „Ъ“, Виталий Южилин с парт-
нерами решили развивать в рамках «Печо-
ры СПГ» экспортное производство метанола. 
К 2025 году предполагается выйти на добы-
чу в 2 млрд кубометров газа в год, построить 
газопровод до побережья Баренцева моря 
в районе п. Индига (300 км) и первую оче-
редь завода (1,7 млн тонн метанола в год). До 

2027 года компания хочет увеличить добы-
чу до 4 млрд кубометров и построить вторую 
очередь завода. «Русхим» Виталия Южилина 
прежде рассматривал вариант метанольно-
го производства в Ленинградской области, 
однако теперь его решено строить в НАО. 
Инвестиции в проект могут составить более 
200 млрд руб. В рамках первого этапа инвес-
торы намерены вложить 12 млрд руб., гово-
рят два источника „Ъ“, эта сумма включает 
платеж за «Печору СПГ». По словам источни-
ка „Ъ“, близкого к сделке, ее сумма могла со-
ставить около $100 млн.

Инвестконсультантом господина Южили-
на выступил Advance Capital. Партнер ком-
пании Карен Дашьян отметил в беседе с „Ъ“, 
что завод будет стоять на побережье, что су-
щественно облегчает логистику и «с учетом 
собственного сырья создает существенное 
преимущество проекта перед другими экс-
портерами метанола». При заявленной инве-
стпрограмме окупаемость инвестиций ожи-
дается через семь-восемь лет.

Последние 20 лет средняя цена на мета-
нол в Европе — чуть больше $300 за тонну, 
отмечает глава Центра отраслевых исследо-
ваний Андрей Костин, сейчас — около $220. 
Прогноз на ближайшие пять лет — в диапа-
зоне $240–270, поскольку снизились темпы 
роста спроса в Китае, сценарии масштабного 
использования метанола как топлива пока 
не оправдываются, отмечает эксперт. По 
его мнению, в этой ситуации делать проект 
с нуля рискованно: его экономика в основ-
ном будет зависеть от факторов, на которые 
инвестор не сможет влиять,— НДПИ на газ, 
курса рубля и цены метанола.

Дмитрий Козлов

Банкиры пробуют оцифровать рубль
Взгляды участников рынка на новый вид валюты оказались необычайно широкими

ЦБ обсудил с представителями бан-
ковского рынка перспективы вне-
дрения цифрового рубля. Как вы-
яснилось, банкиры совершенно 
по-разному понимают назначение 
возможной новой валюты. Сходятся 
они только в том, что кредитные орга-
низации обязательно должны участ-
вовать в процессе ее становления. 
На этом пути обнаружилась  масса 
как идеологических, так и техноло-
гических проблем. Банкиры ждут 
от ЦБ «больше конкретики», а ту, 
что уже есть в вышедшем в октябре 
докладе регулятора, «не восприни-
мают всерьез».

Банк России провел 26 ноября на пло-
щадке ассоциации «Финтех» встречу 
с крупнейшими банками для обсуждения 
перспектив внедрения цифрового рубля. 
Со стороны ЦБ участвовала первый зам-
пред Ольга Скоробогатова, среди банки-
ров были представители Сбербанка, ВТБ, 
Газпромбанка, Московского кредитного 
банка (МКБ), Почта-банка, банка «Русский 
стандарт» и других. Перед встречей банки-
ры ответили на опросник, который был 
составлен из вопросов для обсуждения, 
опубликованных в докладе Банка России 

«Цифровой рубль». Ряд руководителей бан-
ков выступили с докладами и поделились 
своим видением плюсов и минусов внедре-
ния цифровой валюты.

Как пояснили „Ъ“ в ЦБ, регулятор прово-
дит «серию встреч» с участниками финан-
сового рынка, «чтобы обсудить вопросы, 
поставленные в консультативном докладе 
„О цифровом рубле“» (см. „Ъ“ от 14 октября). 
Первая состоялась в конце прошлой неде-
ли и в ней приняли участие представите-
ли крупнейших платежных систем, дейст-
вующих в России. «В ближайшее время мы 
планируем провести подобные встречи на 
площадках форума и Ассоциации банков 
России, а также инициировать обсужде-
ние вопроса в Госдуме»,— сообщили „Ъ“ 
в ЦБ, добавив, что регулятору крайне важ-
но услышать мнение рынка и учесть его 
в дальнейшей работе над проектом.

По словам участвовавшего во встрече 
главы Почта-банка Дмитрия Руденко, меж-
ду ключевыми игроками рынка идет дис-
куссия о необходимости и форме запуска 
цифрового рубля. Как рассказал „Ъ“ другой 
присутствовавший на встрече банкир, яс-
ного представления об этом в кредитных 
организациях нет, они хотели бы услышать 
от ЦБ «больше конкретики». При этом опи-

санный в докладе вариант, согласно кото-
рому цифровой рубль станет третьей фор-
мой отечественной валюты, большинство 
представителей банков «не воспринимают 
всерьез».

В частности, на встрече разгорелись спо-
ры о том, чем станет цифровой рубль — аль-
тернативой наличного или безналичного 
рубля. Так, руководитель дирекции разви-
тия розничного и электронного бизнеса 
МКБ Алексей Охорзин считает, что от отве-
та на этот вопрос во многом будут зависеть 
и роль банков в обращении цифровой ва-
люты, и плюсы для клиентов.

В докладе Банка России «О цифровом 
рубле» описано четыре модели реализа-
ции идеи цифрового рубля — от вариан-
та, когда ЦБ открывает и ведет кошельки 
клиентов на своей платформе, а также осу-
ществляет по ним расчеты, до варианта, 
когда регулятор открывает кошельки бан-
кам, а те, в свою очередь, открывают ко-
шельки клиентам и осуществляют по ним 
расчеты.

«Мы поддерживаем модель, в которой 
сервисную составляющую можно будет ре-
ализовать в банках, так как сейчас они име-
ют достаточную инфраструктуру для ее под-
держания»,— заявил „Ъ“ участвовавший 

во встрече председатель правления бан-
ка «Русский стандарт» Александр Самох-
валов. Это логично, потому что в модели, 
когда регулятор все делает сам, банкам ме-
ста почти не остается. По словам Александ-
ра Самохвалова, схема с участием банков 
позволит избежать оттока ликвидности из 
банковской сферы и сохранит клиентам 
возможность пользоваться привычным ин-
терфейсом.

Вместе с тем помимо идеологических 
поблем предстоит решить и множество 
технических задач. Как рассказал „Ъ“ один 
из участников встречи, Дмитрий Руденко 
обратил внимание на то, что, например, ис-
пользовать для расчетов цифровым рублем 
смартфоны с Android или iOS небезопасно. 
По словам технического директора RuSIEM 
Антона Фишмана, в прошивках операци-
онных систем Android и iOS заложена воз-
можность удаленно управлять некоторым 
функционалом, в том числе доступными 
приложениями. Таким образом, поясняет 
он, существует гипотетическая опасность, 
что в случае, например, введения новых 
санкций электронные кошельки россиян 
будут заблокированы.

Максим Буйлов,  
Полина Смородская

Лотерея взялась за автоматы
«Столото» будет продавать билеты через вендинговые аппараты

Монополист российского рынка ло-
терей «Столото» будет продавать лоте-
рейные билеты через вендинговые 
аппараты, которые планирует рас-
пространять по франшизе. Компа-
ния оценивает будущий размер сети 
в 3 тыс. точек по всей стране. В Евро-
пе такие аппараты уже распростра-
нены, но франшиза будет конкури-
ровать с предложениями в других 
нишах, даже с аппаратами контакт-
ных линз, считают эксперты.

Распространитель лотерей «Столо-
то» запустил франшизу — соответствую-
щее объявление „Ъ“ обнаружил в катало-
ге Franshiza.ru. Там указано, что компания 
предлагает франчайзи организовать рас-
пространение всех видов государствен-
ных лотерей через автоматизированные 
лотерейные аппараты «Столото». В компа-
нии подтвердили, что запустили франшизу 
впервые, она будет распространяться толь-
ко на агентскую сеть вендинга.

• С июля 2014 года в стране разрешены 
только государственные лотереи, органи-
заторами которых выступают Минспорт 

(«Гослото» и «Русское лото») и Минфин («Спор-
тлото»). АО ГСЛ — оператор лотереи Мин-
спорта, ООО «Спортлото» — Минфина, 
а распространителем лотерейных билетов 
выступает АО «ТК „Центр“» (бренд «Сто-
лото»), все три компании контролируются 
холдингом S8 Capital Армена Саркисяна, ко-
торый также владеет сайтом Sport24.ru, 
сервисом Price.ru и другими активами. В 2019 
году, по данным компании, выручка «Столо-
то» от продаж лотерей составила 57,9 мл-
рд руб., из них около 55% уходит в призовой 
фонд, налоги и сборы составили 6,7 млрд руб., 
сообщали „Ъ“ в «Столото».
Лотерейные аппараты продают билеты 

и могут выдавать выигрыши, также там до-
ступны так называемые моментальные ло-
тереи с выигрышем до 1 тыс. руб., уточнили 
в компании. В рамках пилота 40 франчай-
зи уже запустили 120 аппаратов в разных 
городах, оборудование поставляет вендор-
ная компания «Сенсис», на ее сайте стои-
мость аппаратов составляет $8,45–9,5 тыс. 
Общая потребность рынка в таком оборудо-
вании составляет до 3 тыс. единиц, оценива-
ют в «Столото».

Как сообщал „Ъ“ 8 апреля, из-за панде-
мии продажи «Столото» в марте упали на 
10% из-за закрытия торговых центров. В «Сто-
лото» рассчитывают, что вендинг станет до-
полнительным каналом продаж. Сейчас 
лотереи компании распространяются собст-
венной и партнерской розничными сетями, 
всего около 100 тыс. точек продаж, включая 
отделения «Почты России», магазины X5 Re-
tail Group, автозаправки и др.

Подобные лотерейные киоски для про-
дажи билетов есть во многих европейских 
странах, они упрощают расчеты и привле-
кают к лотереям дополнительное внима-
ние, говорит президент ГК Uvenco (управ-
ляет крупнейшей в стране вендинговой 
сетью) Борис Белоцерковский. Предложе-
ние «Столото» находится в самой популяр-
ной ценовой нише — около 600 тыс. руб., 
но соперничает с другими видами вендин-
га, указывает эксперт портала Franshiza.ru 
Анна Рождественская: «При покупке таких 
аппаратов редко смотрят какую-то опреде-
ленную нишу. Таким образом, лотерея мо-
жет конкурировать как с аппаратом жвачек, 
так и контактных линз». В таком формате 

франчайзи может снизить издержки за счет 
отсутствия продавца и маленькой площа-
ди, отсутствия сроков годности товара, не-
обходимости хранения складских запасов 
и проведения рекламных кампаний, до-
бавляет она.

Юридическая возможность использовать 
такие терминалы появилась еще десять лет 
назад, но реализована только сейчас, гово-
рит партнер фирмы «Рустам Курмаев и парт-
неры» Дмитрий Горбунов. Возможно, выводу 
аппаратов мешала обязательная идентифи-
кация участников лотереи при выигрыше 
менее 15 тыс. руб.— с февраля она отменена, 
рассуждает юрист. Такой канал продаж инте-
ресен с точки зрения стратегии, потому что 
потребитель все больше начинает ценить, 
когда можно делать что-то в автоматическом 
режиме, без взаимодействия с продавцом, 
отмечает гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров. «Кроме того, аппараты 
обеспечивают большую долю импульсного 
трафика, что в целом созвучно лотерейному 
бизнесу»,— отмечает он.

Валерия Лебедева,  
Никита Щуренков
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«Печору СПГ» пустили на метанол
Ненецкий проект меняет владельцев и перспективы
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Верховный суд РФ (ВС) решил 
в пользу бизнеса спорный во-
прос о начислении пеней за 
неуплату одного налога при на-
личии переплаты по другому. 
По мнению суда, если налого-
плательщик заранее попросил 
зачесть переплату, но фактиче-
ски это произошло уже по исте-
чении срока, пени на недоимку 
начислять нельзя. Раньше пра-
ктика складывалась в пользу 
налоговиков и признавала 
пени правомерными. Юристы 
говорят, что позиция ВС помо-
жет решить давнюю проблему, 
тем более что у крупных нало-
гоплательщиков часто бывают 
переплаты, а с октября зачет 
возможен между налогами 
 любого уровня.

ВС опубликовал решение по делу, 
в котором ООО «Борец» оспаривало 
начисление ему пени за несвоевре-
менную уплату одного налога при 
одновременной переплате другого. 
Компания в июле 2018 года подала 
декларацию по налогу на прибыль 
за первое полугодие, где заявила 
о переплате 328,43 млн руб. В авгу-
сте «Борец» попросил налоговиков 
зачесть 150 млн руб. из переплаты на 
текущий НДС. Инспекция уведоми-
ла компанию, что примет решение 
по окончании камеральной провер-
ки. В итоге зачет состоялся лишь 29 

октября, тогда как срок для уплаты 
НДС истек 25 октября. За просроч-
ку выставили пеню в 66,8 тыс. руб. 
(позднее снижена до 18 тыс. руб.).

«Борец» обжаловал действия на-
логовиков, но арбитражные суды 
трех инстанций отказали, сочтя на-
числение пени законным. После это-
го компания обратилась в ВС, под-
черкнув, что госказна не понесла по-
терь, так как на момент срока упла-
ты НДС в ней уже была переплата по 
налогу на прибыль. Дело передали 
в экономколлегию, которая удовлет-
ворила иск и признала действия на-
логовиков незаконными.

ВС отметил, что при наличии 
переплаты и недоимки по одному 
и тому же налогу никаких действий 
от налогоплательщика не требуется 
и просрочка не возникает. Но здесь 
переплата возникла по налогу на 
прибыль, в то время как компании 
нужно было оплатить НДС. Обязан-
ность налогоплательщика состоит 
в том, чтобы «заблаговременно пред-
ставить» в инспекцию налоговую де-
кларацию и заявление о зачете пере-
платы, что «Борец» и сделал.

Налоговики вправе принять ре-
шение о зачете в течение десяти 
дней после окончания камеральной 
проверки, что на практике может 
произойти уже после истечения сро-
ка для уплаты недоимки. Однако, 
подчеркнул ВС, пеня — не наказа-

ние, а мера, «которая стимулирует 
к добросовестной уплате» налогов 
в срок, и одновременно «мера иму-
щественной ответственности, при-
званной компенсировать ущерб, 
понесенный бюджетной системой» 
в случае просрочки. В данном случае 
незаконного пользования средст-
вами бюджета нет, а момент зачета 
переплаты зависит от усмотрения 
инспекции и вне контроля налого-
плательщика. Предоставление на-
логовикам значительных сроков на 
совершение их действий «не должно 
противопоставляться правам и за-
конным интересам налогоплатель-
щиков», поэтому начисление пени 
неправомерно, заключил ВС.

По словам руководителя на-
правления разрешения налоговых 
споров Bryan Cave Leighton Paisner 
Александра Ерасова, решение ВС 
поможет закрыть давний спор с на-
логовыми органами — налоговики 
и Минфин «исторически считали, 
что в подобных ситуациях должны 
начисляться пени». Партнер нало-
говой практики МЭФ PKF Геннадий 
Тимоничев указывает, что судебная 
практика часто исходила из букваль-
ного толкования норм права: «Закон 
считает обязанность по погашению 
недоимки выполненной, лишь ког-
да налоговики примут решение 
о зачете переплаты в счет долга, хотя 
фактически государство уже может 

распоряжаться излишне уплачен-
ными суммами». При этом, отмечает 
юрист, у крупных налогоплательщи-
ков существуют большие «подушки 
безопасности» из переплат.

Теперь же ВС отошел от формаль-
ного подхода. Одним из ключевых 
выводов коллегии господин Ерасов 
считает то, что «бизнес не должен 
испытывать неблагоприятные по-
следствия из-за порядка совершения 
налоговиками своих организацион-
ных действий». «Если нет ущерба 
для бюджетной системы, нет и на-
рушения, поэтому налогоплатель-
щик не должен нести имуществен-
ных потерь»,— добавляет господин 
Тимоничев. По его мнению, бизнес 
может использовать позицию ВС 
«для обоснования недопустимости 
злоупотребления полномочиями 
со стороны налоговиков и закре-
пления принципа добросовестного 
налогового администрирования на 
практике».

Юристы отмечают важность пози-
ции ВС и ввиду того, что с 1 октября 
закон допускает зачет переплаты по 
любым налогам — федеральным, ре-
гиональным и местным (ранее был 
возможен между налогами одно-
го уровня), но предупреждают, что 
с этим могут возникнуть сложности 
при реализации на местах.

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

На налоги пенять не придется
Верховный суд взаимозачел переплаты и недоимки

Национальная финансовая 
ассоциация (НФА) за два года 
деятельности в качестве саморе-
гулируемой организации (СРО) 
инвестиционных советников 
не смогла набрать необходимые 
26% рынка. В результате ассоци-
ация решила обнулить ежегод-
ные членские взносы, чтобы пе-
реманить участников из другой 
финансовой СРО — Националь-
ной ассоциации участников 
фондового рынка (НАУФОР). 
Последняя также рассматрива-
ет варианты снижения взносов. 
Между тем они являются основ-
ным источником дохода таких 
организаций, который обеспе-
чивает их полноценную работу.

Совет директоров НФА в середи-
не недели принял решение о сни-
жении до нуля ежегодных членских 
взносов для инвестиционных совет-
ников. Об этом сообщили „Ъ“ два 
источника, знакомых с решением 
совета. По словам одного из них, та-
кое решение принято в связи с тем, 
что СРО не выполняет требований 
закона о количестве членов по на-
правлению инвестсоветников.

В НФА не ответили на запрос „Ъ“, 
но вечером 26 ноября на сайте СРО 
появился уточненный пресс-релиз 
(первый вариант был без подробно-
стей). В новом сообщении подтвер-
ждается, что в 2021 году будет при-

меняться членский взнос в размере 
0 руб. к инвестсоветникам (сейчас — 
110 тыс. руб. в год). Решение объясня-
ется «сложной экономической ситу-
ацией на фоне пандемии COVID-19, 
а также наличием в НФА возможно-
сти поддержать индустрию».

• НФА и НАУФОР получили статус 
СРО инвестиционных советников 
два года назад. По закону, чтобы ор-
ганизации сохранили его, каждой 
нужно к 21 декабря иметь в составе 
не менее 26% от общего числа совет-
ников в РФ. ЦБ может дать СРО еще 
один год для приведения в соответ-
ствие норме. С лета этого года ин-
вестсоветники могли стать члена-
ми третьей СРО — Ассоциации меж-
дународных инвестиционных кон-
сультантов (АМИКС, Казань). Член-
ство в СРО для инвестсоветников 
обязательно.

Несмотря на бурный рост интере-
са к фондовому рынку в последний 
год, сегмент инвестсоветников раз-
вивается не очень активно в силу 
ряда преград, в частности, из-за ре-
гуляторных требований. На сегод-
няшний день в России зарегистриро-
вано всего 93 советника, из которых 
70 входят в НАУФОР, 19 — в НФА, 1 — 
в АМИКС и трое в процессе вступле-
ния в разные СРО. В своем официаль-
ном сообщении НФА признает, что 
на сегодняшний день в СРО входит 
только 20% от всех инвестиционных 
советников, «при этом НФА предпри-
нимает шаги по достижению требуе-
мой доли в 26%». В НАУФОР ежегод-
ный членский взнос, как и в НФА, 
составляет 110 тыс. руб., в АМИКС — 
28–36 тыс. руб.

Действия НФА по обнулению 
ежегодных взносов приведут к сни-
жению их и у его основного конку-
рента — НАУФОР. Как сообщил „Ъ“ 
президент НАУФОР Алексей Тимо-
феев, учитывая решение НФА, ассо-
циация рассматривает возможность 
снизить взносы, но не до нуля. «Кон-
куренция СРО по взносам за тех, 
для кого это имеет значение, имеет 
место и, к сожалению, мешает раз-
витию саморегулирования»,— го-
ворит он.

Ценовые войны случались и сре-
ди СРО других рынков. Так, с 2016 
года зарегистрированная второй 

пенсионная СРО — Ассоциация 
НПФ (АНПФ), стремясь нарастить 
базу своих членов, ввела для малых 
фондов пониженные взносы. Это 
заставило пересматривать размер 
взносов в Национальной ассоци-
ации НПФ (НАПФ). В дальнейшем 
конкуренция среди СРО на количе-
ственно сжимающемся рынке НПФ 
привела к появлению идеи их объе-
динения. Она активно обсуждалась 
в прошлом году (см. „Ъ“ от 25 января 
2019 года), но развития не получила.

У ассоциаций конкуренция долж-
на строиться на почве взглядов на 
развитие рынка, говорит управля-
ющий директор «Эксперт РА» Павел 
Митрофанов. «Если и опускаться 
в конкуренции на уровень операци-
онной деятельности, в частности по 
размеру взносов, то решение долж-
но быть очень взвешенным. В конце 
концов, СРО — это не продуктовые 
магазины, чтобы демпинговать»,— 
считает он. Эксперт подчеркнул, 
что взносы являются основным 
источником доходов таких ассоци-
аций, за счет них обеспечивается 
полноценная работа тех же самых 
юристов, и если ассоциация будет 
слабая, то не сможет претендовать 
на получение от ЦБ каких-то регуля-
торных функций, передача которых 
давно обсуждается.

Полина Смородская,  
Илья Усов

Ассоциации водят друг друга за взнос
Финансовые СРО начали ценовую борьбу за клиентов

Стала известна причина, по ко-
торой «Газпром» пока так и не 
возобновил строительства га-
зопровода «Северный поток-2» 
в Балтийском море. Трубо уклад-
чик компании «Академик Чер-
ский» в октябре уже вышел на 
испытания, однако нанятая 
«Газпромом» для сертификации 
газопровода норвежская ком-
пания DNV GL не смогла, как 
требуют правила, проверить 
судно и его оборудование из-за 
санкций США. Теперь «Газпро-
му» предстоит найти другую 
компанию, которая подтвердит, 
что «Академик Черский», его 
оборудование и сама операция 
по укладке труб в экономиче-
ской зоне Дании соответствуют 
правилам.

Норвежская сертификационная 
компания Det Norske Veritas — Ger-
manischer Lloyd (DNV GL), которая 
следила за соответствием строитель-
ства газопровода «Северный поток-2» 
техническим стандартам, больше не 
сможет полноценно это делать из-за 
угрозы санкций США. В октябре Гос-
деп дал новые разъяснения к Акту 
о защите энергетической безопасно-
сти Европы (PEESA), расширив санк-

ции за содействие строительству «Се-
верного потока», в том числе, на ком-
пании, которые предоставляют услу-
ги, товары или финансирование «для 
модернизации или установки обору-
дования на судах, строящих трубо-
проводы „Северный поток-2“ или 
„Турецкий поток“«. Теперь DNV GL 
считает, что деятельность по провер-
ке судов с оборудованием, обслужи-
вающих проект «Северный поток-2», 
попадает под санкции, следует из со-
общения норвежской компании.

Последствием более ранней вер-
сии санкций США, введенных в кон-
це 2019 года, стал отказ швейцарско-
го трубоукладчика Allseas завершить 
строительство последнего участка 
газопровода на шельфе Дании, что 
и привело к задержке проекта уже на 
год. Теперь, как ожидается, газопро-
вод должен быть достроен россий-
ским трубоукладчиком «Академик 
Черский», который сейчас находится 
в немецком порту Мукран. Первона-
чально считалось, что на «Черском» 
нет оборудования, нужного для уклад-
ки труб диаметром 48 дюймов, как 
у «Северного потока-2». Но в середине 
октября «Академик Черский» вместе 
с вспомогательными судами провел 
учения по укладке труб в море восточ-

нее Калининграда, что, вероятно, сви-
детельствует о том, что теперь необхо-
димое оборудование установлено.

Согласно разрешению на стро-
ительство, выданному «Северному 
потоку-2» в Дании, DNV GL должна 
удостоверить, что работы по уклад-
ке трубы были проведены безопасно 
и технически правильно. По итогам 
наблюдения за укладкой и собст-
венных проверок DNV GL должна 
предоставить сертификат в датский 
регулятор (DEA), чтобы тот разрешил 
ввод газопровода в эксплуатацию. То 
есть формально оператор проекта 
Nord Stream 2 AG уже сейчас может 
начать строительство газопровода. 
Но без независимой сертификации 
судов датский участок газопровода, 
а значит, и сама труба впоследствии 
не смогут эксплуатироваться.

Таким образом, теперь перед «Газ-
промом» стоит задача найти другую 
компанию, которая подтвердит без-
опасность и качество работ, выпол-
няемых «Академиком Черским». При 
этом DNV GL пояснила, что компа-
ния не отказывается сертифициро-
вать саму трубу «Северного потока-2», 
а лишь не может сделать это в отно-
шении используемых для работы над 
проектом судов.

Завершить строительство трубо-
провода с участием судна «Акаде-
мик Черский» возможно, посколь-
ку вопрос состоит исключительно 
в его обслуживании и контроле за 
оборудованием на судне (т. н. доо-
борудовании и модернизации), го-
ворит руководитель юридической 
практики Grace Consulting Ltd Ека-
терина Орлова. «Для компании DNV 
GL, одной из крупнейших сертифи-
кационных компаний в мире, ко-
торая имеет офисы более чем в ста 
странах, в том числе и в США, обслу-
живание данного судна приносит 
прибыль, несравнимую с последст-
виями введения санкций. Поэтому 
данной компании проще принять 
отказ от этой верификации»,— по-
ясняет она. По ее мнению, для ве-
рификации «Академика Черского» 
и оборудования на нем может быть 
привлечена датская или любая дру-
гая европейская компания, кото-
рая получит оплату за свои услуги 
в местных банках, без участия аме-
риканских банков-корреспонден-
тов. Для подобных компаний санк-
ционный риск может оказаться не 
настолько значимым, отмечает Ека-
терина Орлова.

Татьяна Дятел

«Академик Черский» остался без бумажки
Работу трубоукладчика не могут сертифицировать из-за санкций

Краудфандинговая платформа 
«Поток» создает новый меха-
низм привлечения и вложения 
средств — через закрытый па-
евой инвестиционный фонд 
(ЗПИФ). Новый ЗПИФ «Поток 
первый» станет одним из инве-
сторов платформы. Сначала он 
будет вкладывать понемногу 
во все финансируемые через 
нее проекты, но затем начнет 
работать с отдельными заем-
щиками в качестве ключевого 
инвестора. Это может сделать 
площадку удобной в том числе 
для среднего бизнеса, которому 
сложно работать с множеством 
разрозненных кредиторов. Со-
став инвесторов самого ЗПИФа 
пока ограничен владельцами 
«Потока», но в перспективе так-
же может расшириться.

Совладельцы краудфандиговой 
площадки «Поток», руководители 
фонда FinTech Capital Юрий Попов 
и Антон Еременко (им принадлежит 
40% площадки, еще 60% у Альфа-бан-
ка) стали инвесторами ЗПИФ «Поток 
первый» под управлением УК «Велес 
Менеджмент». ЗПИФ (его объем не 
раскрывается) предназначен для 
вложений в рамках работы плат-
формы, рассказали в «Потоке» и УК.

На первом этапе фонд будет 
участвовать в выдаче займов на 
платформе параллельно с осталь-
ными инвесторами «Потока» и на 
тех же условиях (сейчас в зависи-
мости от продукта ставка составля-
ет 9–25% годовых, а срок в основ-
ном до шести месяцев). В целевой 
модели ПИФ будет финансировать 
определенную долю каждого займа, 
и таким образом его портфель будет 
представлять уменьшенную копию 
всего портфеля платформы, поясня-
ет управляющий партнер «Потока» 
Юрий Попов.

В дальнейшем средства ЗПИФа 
через «Поток» смогут привлекать 
малые и средние предприятия, ко-
торым нужен единственный инвес-
тор, а не множество, как это обычно 
происходит на площадке. Условия 
такой работы в «Потоке» не раскры-
вают. По словам заместителя генди-
ректора «КСП Капитал Управление 
активами» Дмитрия Ярцева, обыч-
но лимиты на одного заемщика не 
превышают 3% от стоимости фонда.

Привлечение ЗПИФа даст до-
полнительное финансовое плечо, 
и этот инструмент рассчитан уже не 
столько на микро, сколько на сред-
ний бизнес, отмечает исполнитель-
ный директор Ассоциации опера-
торов инвестиционных платформ 

Кирилл Косминский. По его оцен-
ке, займы с корпоративным уча-
стием, к которым и относится кон-
струкция с ЗПИФом, в ближайшие 
три года могут занять до 80% всех 
займов, выданных на крауд-плат-
формах. Однако, подчеркивает он, 
такие механизмы эффективно рабо-
тают лишь при значительном объе-
ме операций.

Клиенты краудфандиговых пло-
щадок зачастую по разным причи-
нам не могут получить банковское 
финансирование, что несет риски, 
связанные с их платежеспособно-
стью, для пайщиков фонда. Поэто-
му пока они ограничены совладель-
цами самого «Потока», но со време-
нем ситуация может измениться. 
«Какое-то время они будут преобла-
дать среди пайщиков, но акцента 
на конкретную группу инвесторов 
не предполагается»,— поясняет 
замгендиректора «Велес Менед-
жмент» Станислав Бродский.

Поскольку заемщиками ЗПИФа 
будут выступать компании, кото-
рые не удовлетворяют банковским 
требованиям, УК необходимо обо-
сновать, что выдача займов не при-
несет убытков пайщикам, отмечает 
управляющий директор блока пря-
мых инвестиций группы ТРИНФИ-
КО Яков Мусиенко. Есть и другие 
риски. Так, по словам Дмитрия Яр-
цева, вернуть досрочно (до оконча-
ния фонда) все вложенные средства 
будет достаточно проблематично, 
особенно если деньги «нужны здесь 
и сейчас». Отсутствие четкой сис-
темы выхода из проекта является 
сдерживающим фактором для ин-
весторов, полагает он.

По словам Юрия Попова, для 
«первоначального круга инвесто-
ров вопрос выхода неактуален». Со-
ответствующие механизмы будут 
разработаны после расширения 
круга участников ЗПИФа. Также, до-
бавляет Станислав Бродский, может 
быть введена регулярная выплата 
дохода по паям фонда.

Использование институцио-
нального инвестора на крауд-пло-
щадке обеспечивает дополнитель-
ный источник фондирования, 
что может увеличить и объем вы-
дач площадки, и скорость сбора 
средств, отмечает гендиректор ин-
вестплатформы «МодульДеньги» 
Леонид Шевченко. Он признает, что 
ЗПИФ — интересный инструмент 
для крауд-площадки, но реальные 
его перспективы станут очевидны 
только по опыту «Потока первого».

Полина Трифонова,  
Виталий Гайдаев

ПИФ поставили 
на «Поток»
Краудфандингу подобрали  
новый инструмент

Но страховщики, как говорят 
опрошенные компании, заинтересо-
ваны в беспрепятственном доступе 
к видео. По словам вице-президента 
Всероссийского союза страховщи-
ков Сергея Ефрема, они готовы за это 
платить, чтобы пресекать мошенни-
чество: «Например, водитель офор-
мил страховку, случилась авария, 
а за рулем был не он. Камера зафик-
сирует это».

Страховые компании в тестовом 
режиме уже получали доступ к этим 
камерам. По словам источника „Ъ“, 
знакомого с ходом цифровизации 
городского хозяйства, система виде-
онаблюдения запущена в 2013 году, 
а в 2016 году появилось понимание, 
что расходы на нее нужно оптими-
зировать. «Тогда запускались экспе-
рименты государственно-частного 
партнерства, в рамках которых мож-
но было бы компенсировать расхо-
ды на систему, в том числе экспери-
мент с несколькими страховыми, ло-
гистическими компаниями. Но его 
свернули»,— объяснил источник.

Чем больше партнеров имеют до-
ступ к информационной системе, 
тем выше риск утечек, констатирует 
руководитель направления анали-
тики InfoWatch Андрей Арсентьев. 
Доступ можно организовать, создав 
оператора данных с камер, рассу-
ждает директор по развитию бизне-
са Softline в нацпроекте «Цифровая 
экономика» Сергей Сошников. «Вла-
дельцы систем видеомониторинга 

передают данные по защищенным 
каналам оператору, а тот предостав-
ляет доступ для игроков страхового 
рынка. Прямой доступ страховщи-
ков к камерам — это огромная на-
грузка на инфраструктуру, высокий 
риск нарушения работы на стороне 
ЦОДД и ДИТ»,— объясняет он. Дан-
ные систем мониторинга АПК «Без-
опасный город» должны обеспечи-
вать безопасность граждан и быть 
эффективным инструментом для 
госслужб, указывает генеральный 
конструктор АПК Оксана Якимюк. 
«Не создав законодательную осно-
ву для использования этих данных 
даже для госорганов, пытаться мо-
нетизировать их и давать коммер-
ческим организациям недопусти-
мо»,— категорична она.

Никита Королев

Страховщики 
попросились в камеру

Это для безопасности 
людей, а не для того,  

чтобы за кем-то 
подглядывать
— Сергей Собянин,

мэр Москвы,  
в сентябре 2020 года на НТВ

Ц И Т А Т Ас1

110 тысяч рублей
составляет  
в настоящее время 
ежегодный членский 
взнос инвестиционных 
советников в СРО
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Российские рыбопромышлен-
ные компании столкнулись 
с очередной проблемой экспор-
та в Китай, на который прихо-
дится 70% всего объема выво-
зимой продукции. Власти КНР 
усилили карантинные меры, 
что заметно увеличило сро-
ки оформления транспортных 
рефрижераторов. На судах не 
может перевозиться корона-
вирус, так как они до полугода 
находятся в море, а также про-
ходят обработку, настаивают 
участники рынка. Теперь им 
в спешном порядке приходит-
ся перераспределить экспорт 
в Южную Корею.

О резком увеличении сроков 
оформления в портах КНР прибы-
вающих из России транспортных 
рефрижераторов с рыбой сообщил 
источник „Ъ“ на рынке. По его сло-
вам, сейчас эта процедура занима-
ет более 15 суток, тогда как ранее — 
до пяти-шести дней. Существование 
проблемы „Ъ“ подтвердил управля-
ющий ГК «Доброфлот» Александр 
Ефремов. По его словам, сейчас 
у компании выгрузка доставленно-
го в КНР рефрижератора емкостью 
5 тыс. тонн занимает до трех не-
дель. Выгрузка рыбной продукции 
занимает до трети всего рейсового 
времени, из-за чего затраты на пе-
ревозку уже выросли на 10–15%, от-
мечает господин Ефремов. С такими 
же трудностями сталкивается Рус-
ская рыбопромышленная компа-
ния и УК «Норебо», говорят их пред-
ставители.

КНР применяет жесткие каран-
тинные меры к прибывающим 
из-за границы судам: массово тести-
руются члены экипажей, упаковка 

рыбопродукции проверяется на на-
личие следов коронавирусной ин-
фекции, рассказывает президент 
Ассоциации добытчиков минтая 
(АДМ) Алексей Буглак. Предприя-
тия Дальнего Востока экспортиру-
ют рыбу и продукцию в КНР через 
два порта. Но, продолжает эксперт, 
порт Циндао сейчас полностью за-
крыт, так что вся перевалка идет 
через Далянь. В итоге образуется 
очередь: так, в середине ноября на 
рейде в порту в ожидании выгруз-
ки стояли 13 российских судов, ко-
торые привезли в КНР более 53 тыс. 
тонн рыбопродукции. «Если слож-
ности с оформления сохранятся, 
экспорт может остановиться»,— 
предупреждает один из производи-
телей. 

По данным Минсельхоза, на 22 
ноября экспорт рыбы из РФ сокра-
тился на 4% год к году, до $4,6 млрд, 
из них 70% приходится на Китай 
и Южную Корею. При этом еще 
в сентябре Главное таможенное 
управление КНР пригрозило пол-
ной приостановкой российского 
экспорта рыбной продукции по-
сле обнаружения коронавируса на 
одной из ввезенных упаковок щу-
пальцев кальмара. Глава Ассоциа-
ции рыбохозяйственных предпри-
ятий Приморья (АРПП) Георгий 
Мартынов добавляет, что с начала 
пандемии случаи COVID-19 зафик-
сированы на 19 российских судах. 
В Росрыболовстве уверены, что при 
соблюдении рыбопромышленника-
ми РФ всех карантинных рекомен-
даций экспортная цепочка будет 
функционировать.

В РРПК заявили „Ъ“, что реали-
зуют полный комплекс противо-
вирусных мероприятий на судах. 

Сейчас в портах обрабатывается ан-
тисептиком вся российская рыб-
ная продукция, говорит Александр 
Ефремов. При этом он считает эту 
меру избыточной: «Суда находят-
ся по пять-шесть месяцев в море, 
что по сути является вынужден-
ной самоизоляцией». По его дан-
ным, в экспортируемой из зоны 
вылова продукции коронавиру-
са китайской стороной обнаруже-
но не было. Глава Ассоциации вла-
дельцев рыбопромыслового флота 
Алексей Осинцев признает необхо-
димость выполнения эпидемиоло-
гических мер, но предупреждает, 
что из-за ужесточения требований 
со стороны КНР страдают и местные 
переработчики. «Они сегодня ну-
ждаются в сырье, так как не имеют 
достаточных запасов на складах»,— 
добавил он.

Теперь ряд компаний вынужде-
ны перенаправлять суда с продук-
цией в Южную Корею, рассказывает 
Алексей Буглак. Но использование 
южнокорейских портов в качест-
ве перевалочной базы системно не 
решает проблему: такая логисти-
ка только увеличивает затраты на 
доставку продукции. По его мне-
нию, проблемы на основных рын-
ках сбыта создают серьезные риски 
для всего российского экспорта. 
В АДМ считают, что сейчас назрела 
потребность в том, чтобы открыть 
для рыбаков новые рынки, где объ-
ем спроса оценивается в $6 млрд. 
В Росрыболовстве согласны с необ-
ходимостью диверсификации по-
токов, предлагая часть экспортной 
рыбы направить на береговой ры-
нок, а в качестве альтернативы Ки-
таю отгружать рыбу во Вьетнам.

Алексей Полухин

Последнее китайское 
предубеждение
На пути рыбы встали карантинные меры

ОАО РЖД ожидает, что и в сле-
дующем году перевозки пасса-
жиров в дальнем следовании 
не выйдут в плюс по сравнению 
с 2019 годом. На 2021 год рассма-
триваются три сценария, пред-
полагающие падение пассажи-
ропотока на 3,5%, 6,9% или 20–
30%. По мнению аналитиков, 
отсутствие надежд на рост пра-
вильно: даже если все внезапно 
станет хорошо, новогодние пере-
возки не достигнут уровней 2019 
и 2020 годов, а на них приходит-
ся 12–15% годового трафика.

В 2021 году перевозки пассажи-
ров в дальнем следовании сократят-
ся относительно 2019 года в любом 
из трех сценариев, которые рассма-
тривает ОАО РЖД. Как рассказал за-
меститель гендиректора монополии 
Дмитрий Пегов, оптимистичный 
сценарий предполагает нормализа-
цию ситуации с начала года, посте-
пенное открытие государственных 
границ и восстановление между-
народных железнодорожных пе-
ревозок. В таком случае снижение 
объемов перевозок в дальнем сле-
довании относительно уровня 2019 
года составит 3,5%, пояснил он.

В базовом сценарии планиру-
ется снижение в районе 6,9%, со-
общил Дмитрий Пегов. «И песси-
мистичный: если у нас ситуация 
останется на прежнем уровне, то 
так и останемся в районе сниже-
ния на 20–30%,— цитирует его „Ин-
терфакс“.— В первом квартале, ко-
нечно, может быть и снижение и на 
30%, и на 40%. Летом опять ситуация 

может стабилизироваться до уровня 
хотя бы конца 2018 года».

На 2020 год прогноз снижения 
пассажиропотока (и в пригород-
ном сообщении, и в дальнем сле-
довании) сохраняется в пределах 
30%. «Планируем перевезти около 
844 млн пассажиров, это снижение 
на 29,5%»,— говорит господин Пе-
гов. Он уточнил, что в пригородном 
сообщении динамика чуть лучше, 
чем в сегменте дальнего следова-
ния. В скоростном сегменте ощути-
мого падения монополия не замеча-
ет, сказал господин Пегов.

Пассажирские перевозки, кото-
рые росли в январе—феврале отно-
сительно тех же месяцев 2019 года, 
начали снижаться в марте и к маю 
находились уже в состоянии глу-
бокого спада. Перевозки в даль-
нем следовании пострадали боль-
ше всего: обвал в наиболее тяжелые 
месяцы приближался к 80%. По ито-
гам десяти месяцев пассажирские 
перевозки на инфраструктуре ОАО 
РЖД сократились на 27,4% к уровню 
2019 года, в дальнем следовании — 

на 41,5%. Но изначальный прогноз 
монополии по дальнему следова-
нию был более пессимистичен: 
если в мае ожидалось сокращение 
перевозок вдвое, в июле прогноз 
был улучшен до падения на 30% (см. 
«Ъ-Онлайн» от 20 июля).

Глава Союза пассажиров Кирилл 
Янков говорит, что ОАО РЖД право 
в своем предположении, что даже 
при оптимистичном развитии со-
бытий роста перевозок в 2021 году 
до уровня, предшествовавшего пан-
демии, ожидать не следует. Он пояс-
няет, что, даже если заболеваемость 
резко пойдет на спад, новогодние 
перевозки 2021 года точно не вый-
дут на уровень 2019–2020 годов. 
А Новый год — это второй пик пере-
возок после августа, на него прихо-
дится порядка 12–15% всех перево-
зок в дальнем следовании, говорит 
эксперт. По его словам, базовый про-
гноз, предполагающий снижение 
перевозок на 6,9%, вполне реалисти-
чен, если текущий пик заболеваемо-
сти быстро минует и нового не будет.

Наталья Скорлыгина

Новый год не вывезет
Пассажиропоток дальнего следования  
ждет дальнейшее падение

ПЕРЕВОЗКИ ПАССАЖИРОВ В ДАЛЬНЕМ СЛЕДОВАНИИ (% К 2019 ГОДУ)
ИСТОЧНИК: ОАО РЖД.
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Рост продаж продуктовых ри-
тейлеров вызвал высокий 
спрос с их стороны на логисти-
ческую инфраструктуру, что 
привело к оживлению инвес-
торов в этом сегменте склад-
ской недвижимости. Так, «Сбер 
управление активами» начал пе-
реговоры с PNK Group о покуп-
ке двух объектов общей площа-
дью более 230 тыс. кв. м. Сейчас 
ощущается нехватка таких по-
мещений, что может увеличить 
привлекательность таких акти-
вов для инвесторов, прогнози-
руют эксперты.

«Сбер управление активами» ве-
дет переговоры о покупке около 
182 тыс. кв. м в строящемся логи-
стическом комплексе «PNK Парк До-
модедово» в Подмосковье, а также 
54 тыс. кв. м в «PNK Парк Шушары-3» 
в 3 км от Кольцевой автодороги близ 
Санкт-Петербурга. Об этом сообщил 
источник „Ъ“ на рынке недвижимо-
сти. В Домодедово якорным аренда-
тором объекта будет ритейлер «Все 
инструменты.ру», в Шушарах — роз-
ничная сеть «Вкусвилл». 

В PNK Group не прокомментиро-
вали переговоры со «Сбером». Там 
только добавили, что преимущест-
венным правом приобретать инду-
стриальные объекты PNK с арендным 
потоком обладает фонд индустриаль-
ной недвижимости для частных ин-
весторов PNK Rental. В пресс-службе 
«Сбер управление активами» утвер-
ждают, что их фонды приобретают 
только готовую недвижимость.

Управляющий партнер Knight 
Frank Алексей Новиков говорит, 
что у «Сбер управление активами», 
как у одного из крупнейших игро-
ков на рынке, есть возможность при-
влекать большой объем средств. 

Поэтому, считает он, вполне логич-
но компании приобретать объекты 
складской недвижимости, которые 
оказались устойчивыми к панде-
мии. Управляющая активами склад-
ской недвижимости Accent Capital 
Виктория Кохтачева также считает 
активы привлекательными для по-
тенциальных инвесторов. 

Среди ритейлеров, которые сей-
час наращивают свои обороты, в том 
числе из-за роста онлайн-заказов 
и доставки товаров, в ближайшей 

перспективе начнется серьезная 
борьба за складские площадки, уве-
рены опрошенные „Ъ“ эксперты. По 
их словам, розничные сети уже ак-
тивно ищут новые возможности для 
расширения своей логистической 
инфраструктуры. 

По данным CBRE, только в Москве 
и Подмосковье в первом полугодии 
этого года было построено 507 тыс. 
кв. м таких объектов (81% этих пло-
щадей сданы в аренду), а к концу 
2020 года прогнозируется 950 тыс. 
кв. м, что сопоставимо с результата-
ми 2019 года. По данным аналити-
ков компании, в январе—июне это-
го года на долю онлайн-ритейлеров 
пришлось 18% всех сделок на склад-
ском рынке — это на 8 п. п. больше, 
чем за тот же период 2019 года.

Дополнительные логистические 
мощности потребовались ритейле-
рам, так как они стали активно на-
ращивать доставку и онлайн-сег-
мент, отмечает старший аналитик 
Газпромбанка Марат Ибрагимов. 
На волне роста продаж у онлайн-ри-
тейлеров сразу несколько россий-
ских сетей заявили о своих планах 
по проведению IPO. Так, в четверг 
стало известно о планах Х5 Retail 
Group вывести на биржу свои сер-
висы доставки и онлайн-заказов, 
первыми могут быть размещены 
акции «Перекрестка впрок» (см. 
«Ъ-Онлайн» от 26 ноября). К момен-
ту IPO, то есть через три года, как 
заявили в Х5, общие продажи «Пе-
рекрестка впрок» должны увели-
читься с нынешних 12,9 млрд руб. 
до 100 млрд руб. 

Такой рост продаж через серви-
сы доставки и онлайн-заказы выну-
ждает розничные компании нара-
щивать логистические мощности, 
соглашается старший аналитик 
«Атона» Виктор Дима. Хорошо вы-
строенная логистика — ключевой 
момент, позволяющий сетям нара-
щивать рыночную долю и повы-
шать качество покупательского об-
служивания, продолжает он. 

Региональный директор депар-
тамента складской и индустри-
альной недвижимости Colliers In-
ternational Виктор Афанасенко 
напоминает, что ритейлеры се-
рьезно ограничены в выборе не-
движимости для размещения сво-
их распределительных центров 
и складов. По подсчетам консуль-
танта, вакансия в этом сегменте 
рынка в Московском регионе по 
итогам девяти месяцев 2020 года со-
ставила рекордно низкие 2,6%. 

Дарья Андрианова

«Сбер» дошел до логистики
Госбанк нашел новые склады для инвестиций

В итоге один из производите-
лей — НМИЦ имени Блохина, пы-
тавшийся повысить текущую стои-
мость препарата на 27%, до 160 руб. 
за 1 мл и до 320 руб. за 2 мл, отказал-
ся от его выпуска (см. „Ъ“ от 23 ноя-
бря). А израильская Teva, просив-
шая о двукратном увеличении цены 
на винкристин, отказалась от поста-
вок лекарства в Россию.

«О необходимости пересчета сто-
имости препаратов из списка ЖНВ-
ЛП в случае дефектуры или ее угрозы 
на рынке говорят давно»,— конста-
тирует партнер Dentons Сергей Кли-
менко. По его мнению, принятие 

соответствующего постановления 
форсировалось пандемией. «Утвер-
ждение особенностей регулирова-
ния предельных отпускных цен при 
возникновении рисков дефекту-
ры позволяет государству повысить 
стабильность лекарственного обес-
печения»,— говорит независимый 
эксперт в области государственных 
и корпоративных закупок Алексей 
Федоров. Но, считает он, практиче-
ский эффект документа непредска-
зуем, поскольку полностью зависит 
от конкретных правоприменителей.

Эксперт приводит в качестве ар-
гумента пример с отказом ФАС пере-
смотреть цены на винкристин. Служ-
ба мотивировала свое решение тем, 

что не обнаружила дефицита препа-
рата на рынке. Но по постановлению 
№1771 заключение о дефектуре или 
рисках ее возникновения дает толь-
ко Росздравнадзор, и у других госо-
рганов нет полномочий опровер-
гать это. В то же время, дополняет 
эксперт, в компетенции антимоно-
польного органа только мониторинг 
и аудит цен. Постановление состав-
лено таким образом, что не исключа-
ет и снижения текущей цены на те 
или иные лекарства, допускает Сер-
гей Клименко. Это может произой-
ти, если ФАС при анализе референт-
ных цен обнаружит, что препараты 
стоят дешевле в других странах.

Александр Осипов

Здоровье окупишь
с1

950 тыс. кв. м 
складов
будет построено 
в Москве и Подмосковье 
по итогам 2020 года, 
по данным CBRE



10

тенденции / книжный рынок
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 27 ноября 2020 №218   l   Коммерсантъ

Трудная глава
Как книгоиздатели справляются с коронакризисом

Максим Рябыко,
глава Ассоциации  
по защите авторских прав  
в интернете

В России пиратство в сфере электрон-
ных книг можно назвать обыденным 
способом их потребления. Сегодня, 
согласно сводным данным различ-
ных исследований, русскоязычные 
книги скачивают в интернете около 
35% взрослого населения России — 
42 млн человек. А покупателей элек-
тронных книг всего 3–4 млн человек. 
В целом 49% российских респонден-
тов не купят контент, если имеют 
к нему бесплатный доступ, подсчита-
ли в Deloitte в СНГ в 2019 году. 

В других странах тоже растет по-
требление пиратских онлайн-книг. 
В 2019 году в Великобритании, по 
данным ее Управления интеллекту-
альной собственности, произошел 
резкий скачок количества пользо-
вателей, скачавших электронную 
книгу с нелегальных источников — 
с 13% до 35%. Но все же за рубежом 
пиратский контент гораздо менее 
популярен, чем у нас.

Главная причина распростране-
ния пиратства в России — легкий до-
ступ к нелегальному контенту. Кри-
тическая масса населения страны 
получает его через соцсети и поиско-
вики, что серьезно снижает ценность 
контента в глазах потребителя.

Традиционно источниками бес-
платного потребления пиратских 
книг остаются UGC-платформы (user- 
generated content, то есть платформы 
с пользовательским контентом). По 
данным АЗАПИ, в 2019–2020 годах на 
шести платформах по 500 самым по-
пулярным книгам было обнаружено 
36 тыс. нарушений, 41% которых при-
шлись на «Одноклассники» и «Музыка 
Mail.ru».

Серьезным драйвером пират-
ского потребления остается «Ян-
декс» — зачем покупать книгу, если 
ее пиратскую версию выдает поиско-
вик? Даже сайты-пираты с небольшой 
посещаемостью находятся в первых 
строчках его выдачи, и около 40% пи-
ратских ссылок приходится на новые 
«зеркала» заблокированных сайтов. 

Доступ к пиратскому контенту не 
усложнится, пока мы остаемся в преж-
нем законодательном поле. В Европе 
и США массовое распространение 
пиратского контента влечет большие 
штрафы для платформ, если те не бло-
кируют аккаунты пользователей и не 
применяют так называемые цифро-
вые отпечатки для предотвращения 
нарушений.

В России, наоборот, площадки 
по-прежнему обходятся незначитель-
ными штрафами, а в большинстве 
случаев вообще получают иммунитет 
от штрафов и блокировок, просто ссы-
лаясь на свой легальный статус и зна-
чимость для массовой аудитории, 
уклоняясь от принятия действитель-
но эффективных мер профилактики. 

Впрочем, в последние годы мы за-
мечаем прогресс в борьбе с пират-
ством на книжном рынке. В соци-
альной сети «ВКонтакте» внедрен 
цифровой отпечаток, который заре-
комендовал себя как очень эффек-
тивный механизм профилактики 
нарушений. С 2015 года уровень пи-
ратских ссылок в том же «Яндексе» по 
электронным и аудиокнигам снизил-
ся с 70% до 7–12%.

За прошедшие два года АЗАПИ 
обратилась с исками к 965 сайтам, 
и 177 было заблокировано по реше-
нию Мосгорсуда, а 714 «зеркал» пират-
ских сайтов — по решению Минциф-
ры. Трафик легального игрока сейчас 
в разы больше трафика почти любого 
пиратского ресурса, специализирую-
щегося на книгах, а совокупный тра-
фик между легальным и пиратским 
сегментом достиг паритета. Еще пять 
лет назад о таком результате можно 
было только мечтать.

Чтобы ситуация и дальше меня-
лась к лучшему, будем продвигать 
идею внедрения цифровых отпечат-
ков на UGC-платформах и пресечения 
манипуляций с поисковой выдачей 
пиратских ресурсов. Это будет глав-
ной задачей для книжной индустрии 
в этих направлениях в 2021 году.

Критическая масса  
населения страны име-
ет доступ к нелегаль-
ному контенту  через 
соцсети и поисковики, 
что серьезно снижает 
ценность контента  
в глазах  потребителя

Российский книжный 
рынок в 2020 году ждет 
крупнейшее падение 
за последние десять лет. 
Отечественные издатель-
ства оказались более уяз-
вимы перед коронакри-
зисом, чем участники 
других крупных миро-
вых книжных рынков, 
которые успели транс-
формировать бизнес: 
 наладить продажи бу-
мажных книг через ин-
тернет и увеличить долю 
электронных форматов 
в выручке. „Ъ“ разбирал-
ся, как издатели пыта-
ются справиться с по-
следствиями падения 
офлайн-продаж.

Особенности 
национальной 
читалки
За первые три квартала 2020 
года в России выпущено 
255 млн экземпляров книг — 
на 20% меньше, чем годом ра-
нее, подсчитала Роспечать. По 
итогам года падение обещает 
стать самым сильным с кри-
зиса 2008 года даже с учетом 
роста спроса на покупки че-
рез интернет. «Эксмо-АСТ», 
крупнейший издатель ком-
мерческой литературы, про-
гнозирует сокращение рынка 
на 20% в деньгах, до 80 млрд 
руб., тогда как с 2014 года 
он прирастал на 4–11% еже-
годно. Быстрее падают про-
дажи художественной, чуть 
медленнее — прикладной 
литературы, и на фоне про-
стоя традиционной розницы 
крупнейшим каналом про-
даж по итогам года впервые 
станут интернет-магазины 
(см. инфографику).

Эксперты отмечают, что 
российская книжная инду-
стрия оказалась в худшем по-
ложении, чем зарубежные 
рынки. Во время локдауна 
в России продажи упали силь-
нее, чем, например, в США 
(крупнейший книжный ры-
нок в мире) и Великобрита-
нии (третий по размеру), по-
ясняет бывший заместитель 
руководителя Роспечати Вла-
димир Григорьев. Ситуация 
в РФ хуже, чем в США, Вели-
кобритании или Франции, 
соглашается глава Ассоциа-
ции интернет-издателей Вла-
димир Харитонов.

Одной из основных при-
чин эксперты называют низ-
кую долю электронных книг. 
По словам Владимира Гри-
горьева, в США они занима-
ют 50% рынка коммерческой 
литературы, в Великобрита-
нии — 25%, в России в 2019 
году — не больше 6%. Элек-
тронные книги в России раз-
вивались «усилиями немно-
гих энтузиастов, так как мы 
долго не могли совладать 
с интернет-пиратством», объ-
ясняет Владимир Григорьев. 
Он прогнозирует, что в этом 
году на фоне резкого повы-
шения спроса на цифровые 
форматы доля электронных 
книг возрастет до 10%. Это 
уже сравнимо с Германией, 
причем Россия может выйти 
на такой показатель даже при 
более низком уровне цен, от-
мечает Владимир Харитонов. 
Средняя цена на электрон-
ную книгу в России ниже бу-
мажной, но уже не в разы, 
как было несколько лет назад 
(см. инфографику).

Еще одна причина боль-
шей уязвимости российского 
рынка в том, что до пандемии 
в стране онлайн-продажи 
книг не были налажены на-
столько же хорошо, как за 
рубежом, говорит гендирек-
тор издательской группы 
«Альпина» Алексей Ильин. 
«Издатели в США чувству-
ют себя неплохо, потому что 
у них больше 20 лет есть ги-
гантский Amazon, на кото-
рый к 2020 году приходилось 
больше половины рознич-
ных продаж»,— подтвержда-
ет Владимир Харитонов.

Магазинам  
не до книг
В России инфраструктура 
онлайн-магазинов пока не 
настолько развита, пунктов 
выдачи в регионах недоста-
точно, у читателей нет мас-
совой привычки покупать 
книги онлайн, считают из-
датели. «Amazon может до-
ставить товар в любую точ-
ку США, он сразу всплывает 
в мозгах у любого американ-
ца при желании купить кни-
гу. Как вы думаете, сколько 
человек в селе рядом с Крас-
ноярском подумает сделать 
заказ в интернет-магазине, 
если нужна книга? — гово-
рит главный редактор и сов-
ладелец издательства „Фла-
минго“ (специализируется 
на книгах для дошкольни-
ков) Виктор Зверьков.— Мы 
разместили много книг на 
складах интернет-магазина 
в Новосибирске, Краснода-
ре, Хабаровске и запустили 
рекламные кампании с при-
целом на регионы, но это не 
сработало».

Кроме того, во время лок-
дауна крупные онлайн-ма-
газины, как Ozon и Wildber-
ries, столкнулись с высокой 
нагрузкой и ожидаемо дела-
ли ставку на товары первой 
необходимости, к которым 
книги не относятся, добав-
ляют издатели. Подобная 

расстановка приоритетов 
наблюдалась и в FMCG-сетях, 
которые в условиях высо-
ких нагрузок часто откла-
дывали работу с товарами 
в не самых популярных ка-
тегориях, включая книги, 
поясняет основатель изда-
тельства Clever Александр 
Альперович.

Традиционная книжная 
розница, которая открылась 
после двух месяцев каранти-
на и обычно генерирует, по 
данным Роспечати, около 
60% оборота книг в России, 
тоже имеет ограниченные 
ресурсы для восстановле-
ния. В стране осталась толь-
ко одна сеть федерального 
значения — «Читай-город—
Буквоед», говорит Александр 
Альперович. «Книжных ма-
газинов адски мало на такую 
большую страну, Россия се-
рьезно отстает»,— согласен 
Владимир Харитонов. В Ас-
социации книгораспростра-
нителей независимых госу-
дарств подсчитывали, что 
если в 1990 году в России был 
один книжный на 17 тыс. че-
ловек, то в 2018 году — уже 
на 147 тыс. человек. Год назад 
экс-министр культуры Вла-
димир Мединский заявлял, 
что даже в Москве книжных 
на 100 тыс. человек в два-три 
раза меньше, чем в Париже, 
Мадриде и Риме.

В результате российские 
книгоиздатели все еще под-
считывают потери, в то вре-
мя как, например, в США па-
дение уже отыграно и даже 
начался рост. Если в марте 
Ассоциация американских 
издателей сообщала о сни-
жении продаж на 8,4%, до 
$667 млн, а в июле гендирек-
тор крупнейшей американ-
ской книжной сети Barnes & 
Noble Джеймс Донт в интер-
вью Publishers Weekly оце-
нивал падение выручки с на-
чала года на 20%, то теперь 
аналитики NPD BookScan 
 пишут, что 2020 год даже мо-

жет стать одним из лучших 
для рынка, который они оце-
нивают с 2004 года.

Меньше  
и дороже
Хотя рост онлайн-продаж 
книг не компенсировал спад 
российского рынка в це-
лом, отдельным издательст-
вам, у которых доля онлай-
на еще до пандемии была 
велика, он помог. Благодаря 
исходным 60% онлайн-про-
даж в выручке Clever она по 
году не упадет, говорит Алек-
сандр Альперович. У «Альпи-
ны» выручка также останется 
на уровне 2019 года, отмеча-
ет Алексей Ильин: онлайн 
компенсировал компании 
падение продаж в офлай-
не на 30–35%. ГК «Просвеще-
ние» ожидает по итогам года 
«выйти на цифры 2019 года» 
благодаря росту онлайн-про-
даж на 70%, а также восста-
новлению офлайна во вто-
рой половине года, говорит 
ее директор по продажам 
Александр Доттер.

Но большинство издате-
лей не смогли избежать па-
дения выручки. «Эксмо-АСТ» 
ждет снижения на 20%, 
«Манн, Иванов и Фербер» — 
на 9%. «Интернет-продажи 
выросли, но выросли и рас-
ходы на маркетинг, который 
интернет-площадки пове-
сили, разумеется, на постав-
щика»,— отмечает директор 
издательства «Яуза» Павел 
Быстров, уточняя, что в 2020 
году компания получит толь-
ко 60% выручки 2019 года. 
Многие до пандемии фоку-
сировались на офлайн-ди-
стрибуции и адаптироваться 
не успели. «Онлайн-прода-
жи у нас выросли примерно 
вдвое, но их доля пока очень 
незначительная»,— говорит 
Виктор Зверьков (он ждет 
падения выручки «Фламин-
го» на 20%).

Распространенным спосо-
бом минимизировать убыт-

ки стало сокращение тира-
жей. «Эксмо-АСТ» уменьшило 
объем выпускаемых книг на 
30–40%, «Яуза» настолько же 
сократила тиражи «по отдель-
ным трудным наименовани-
ям», в издательстве «Манн, 
Иванов и Фербер» средний 
тираж сократился на 20%, го-
ворят в компаниях. Тиражи 
учебников «Просвещения» 
по итогам года могут снизить-
ся на 10%, но «не столько из-за 
рыночной обстановки, сколь-
ко из-за работы по снижению 
товарных остатков».

Сокращать тиражи не всег-
да просто, признается дирек-
тор уральского издательства 
АМБ Владимир Лобок: «При 
повышении стоимости про-
изводства уйдут заказчики, 
при повышении стоимости 
книг сократится потреби-
тельский интерес. Оптими-
зация работы в данном слу-
чае неосуществима». Иногда 
вместо сокращения тиражей 
издательства откладывают 
выпуск новинок. «Планы на 
2020 год уже перенесены на 
2021-й»,— говорит глава изда-
тельств «Гонзо» и «Рама пабли-
шинг» Александр Бисеров. 
«Чтобы избежать убытков, 
мы несколько месяцев полно-
стью останавливали выпуск 
новинок, чтобы не затовари-
вать склады весной, и сидели 
на прежнем ассортименте до 
осени»,— говорит Александр 
Альперович.

Кроме того, на фоне де-
вальвации рубля растут цены 
на бумагу, материалы и роя-
лти зарубежным правообла-
дателям, и издатели подтвер-
ждают будущее подорожание 
книг. В «Эксмо-АСТ» говорят 
о росте цен на 6–7%. «Альпи-
на», решившая не повышать 
цены, из-за роста себестои-
мости столкнулась с двукрат-
ным падением прибыли, 
уточнил Алексей Ильин.

Среди других антикри-
зисных мер российских из-
дателей сокращение инве-

стиций. Clever перестанет 
вкладывать средства в раз-
витие собственной розни-
цы, «Гонзо» и «Рама пабли-
шинг» — в покупку новых 
прав. Кроме того, компании 
пытаются выходить в новые 
направления: «Манн, Ива-
нов и Фербер» развивают он-
лайн-курсы, а «Фламинго» 
начало производить детские 
игрушки из картона.

Между яйцами, 
молоком  
и подгузниками
Американским издателям, от-
мечают аналитики Hot Sheet, 
преодолеть кризис помогла 
в том числе распространен-
ная в стране «печать по тре-
бованию» — технология, при 
которой новые экземпляры 
книги печатаются только тог-
да, когда поступает запрос от 
покупателя: с ее помощью 
удавалось быстрее налажи-
вать цепочки поставок.

Также издатели в США го-
ворят об удачной миграции 
продаж из закрытых книж-
ных в FMCG-сети: магазины 
выставляли недорогие кни-
ги недалеко от востребован-
ных продуктов, и продажи 
часто взлетали. «Если вы хо-
тите продавать книги во вре-
мя пандемии, оказывается, 
что одно из лучших мест нахо-
дится в пределах досягаемо-
сти от яиц, молока и подгуз-
ников»,— писала New York 
Times в июле. В супермарке-
тах Target иногда продажи 
книг росли в разы, расска-
зывали издатели New York 
Times.

Британским издателям по-
могла Bookshop.org — плат-
форма для продажи книг, ко-
торая позиционирует себя 
как альтернатива Amazon. 
В начале года площадка за-
пустилась в США, а в разгар 
пандемии — и в Великобри-
тании, и в итоге вокруг нее 
объединились 150 независи-
мых британских издательств. 
Любой книжный магазин 
может создать на платформе 
свою страницу, и «приводя» 
покупателя на Bookshop.org, 
он получает 30% комиссион-
ных за все его покупки.

Некоторым издательствам 
прямо помогла вынужденная 
самоизоляция читателей: как 
писала Guardian, британское 
Bloomsbury, выпускающее 
книги о Гарри Поттере, гото-
вилось к падению, но неожи-
данно увеличило прибыль 
на 60% за полгода из-за резко-
го роста спроса. Но другим, 
наоборот, не помогли ника-
кие рыночные инструмен-
ты, и они обратились к крау-
дфандингу — так поступили, 
например, независимые из-
дательства Jacaranda Books 
и Knights Of.

Российские издатели го-
товятся перенять успешный 
опыт зарубежных коллег. 
«Гонзо» и «Рама паблишинг», 
например, планируют ча-
стично компенсировать по-
тери за счет краудфандинга. 
Владимир Григорьев говорит 
о том, что в следующем году 
в России может появиться 
аналог Bookshop.org, возмож-
ность его создания рассма-
тривают независимые дет-
ские книгоиздатели.

Валерия Лебедева; 
корреспондентская 
сеть „Ъ“

цена 
вопроса

Как кризис на книжном рынке от разился на ти-
пографиях и стоимости их услуг, „Ъ“ рассказал 
гендиректор типографии «Парето-Принт» Павел 
 Арсентьев.

— Как массовое сокращение книжных тиражей повли-
яло на ваш бизнес? 
— Мы производим книги, в том числе учебники. Среди на-
ших партнеров есть как оптимисты, которые почти не со-
кращали тиражи, например «Азбука-Аттикус», так и песси-
мисты, которые действуют очень осторожно или вообще 
приостановили работу. Особенно ощутимым стало падение 
тиражей учебников, которое в целом составило около 30%. 

Типографии находятся в разном финансовом состоянии. 
Я знаю одну, которая работает на половину мощности до сих 
пор, соответственно, потеряла половину выручки. Есть ти-
пографии, где заболело очень много сотрудников и просто 

некому работать. В среднем по полиграфии можно ожидать 
снижения пропорционально спаду книжного рынка. 
— Как падало число заказов от издательств в пик панде-
мии, восстановился ли спрос сейчас?
— Самыми плохими были май и июнь: объем тиражей па-
дал до 50%, снижение объемов было у всех без исключения. 
Затем некоторые издательства, кто посмелее, вернулись 
к докризисным тиражам. В сентябре выручка восстанови-
лась к прошлогодней, но в октябре и ноябре снова снизи-
лась на 15% год к году. Декабрь ожидается очень хорошим, 
хотя традиционно это невысокий сезон. Издательства обыч-
но закрывают склады перед Новым годом, снижают объемы, 
но в этом году такого не происходит.
— Чьи заказы помогли справиться с кризисом?
— У нас оборудование для производства книг и журналов, то 
есть мы не можем выпускать упаковку, этикетку или листо-
вую продукцию. Часть новых объемов удалось получить от 
издательств, которые раньше размещали заказы за рубежом 
и отказались от них по ряду причин — курс вырос, поехать 
нельзя. У многих были опасения, что тираж можно вообще 
не получить, вдруг объявят новый локдаун, закроют грани-
цы. Но нельзя сказать, что такие заказы спасли ситуацию, 
кардинально ее в целом ничего не спасало. 
— Что вы планируете делать в 2021 году, чтобы восста-
новить показатели?
— Я подрядчик у издательств, и все у меня держится на том, 
как чувствует себя рынок книг и учебников. Я не жду, что си-
туация с пандемией войдет в оптимистичное русло вплоть 
до лета. Возможно, рынок учебников начнет чувствовать 

себя лучше: их придется обновлять, школьникам нужно 
по чему-то учиться. Мы будем аккуратны в расходах, будем 
с осторожностью нанимать новых людей — в этом году при-
шлось сократить чуть более 10% персонала, чтобы загрузка 
была адекватна численности.
— Вы ощутили скачок цен на бумагу после изменения 
валютного курса? Какой динамики цен ждать изда-
тельствам?
— Подавляющее число материалов, которые мы использу-
ем, номинированы в евро: это импортная мелованная бу-
мага, и ее цена уже выросла в соответствии с курсом валют. 
Расходные материалы — пластины, краска, клей, нитки, 
фольга, пленка и прочее — тоже импортные. Обслуживание 
оборудования, запчасти, ремонты тоже завязаны на евро: пе-
чатные машины и складская техника у нас немецкие, линии 
переплета — немецко-швейцарские, швейные машины — 
итало-швейцарские.

За год курс валюты вырос на 30%, но цены на услуги типо-
графии определяются не только курсом, есть коммунальные 
услуги, зарплата, другие расходы. Мне кажется, что в целом 
по рынку должно быть повышение цен на полиграфию при-
мерно на 10–12% без учета роста цен на бумагу. Нужно учи-
тывать, что многие директора типографий заняты выжива-
нием: они считают, что, когда нет заказов, нужно уронить 
цену. И это огромная проблема для отрасли: на рынке прео-
бладает мышление, что главное — загрузка, а не бизнес. Но 
мы все-таки считаем, что занимаемся бизнесом, а не произ-
водством ради производства.

Интервью взяла Валерия Лебедева

«Многие директора типографий 
заняты выживанием»

Павел Арсентьев, 
гендиректор типографии  
«Парето-Принт» 
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Фильм «Фассбиндер» (в оригина-
ле — «Enfant terrible») Оскара Ре-
лера стал одной из жертв эпиде-
мии, сорвавшей его премьеру 
на Каннском фестивале. Полго-
да спустя картина вышла в про-
кат в Германии, а вслед за тем 
и в России. Смешанными чув-
ствами, которые вызывает этот 
воспаленный продукт немецкой 
национальной гордости, делится 
Андрей Плахов.

 Режиссер Релер вырос на куль‑
те Райнера Вернера Фассбинде‑
ра — как, впрочем, и все поколение 
немецких кинематографистов, ро‑
дившихся на рубеже 1950–1960‑х. 
Однако другие преодолели это мощ‑
ное влияние и, сгруппировавшись 
вокруг «берлинской школы», стали 
снимать гораздо более рассудочное 
кино. Оскар Релер же, родом из Мюн‑
хена, инфицированный сумасшест‑
вием своего земляка «принца Фас‑
сбиндера», сохранил повышенный 
эмоциональный градус, свойствен‑
ный 1970‑м, которые называют свин‑
цовыми временами из‑за разгула ле‑
вого террора, а также пристрастия 
альтернативной молодежи к мазо‑
хизму и саморазрушению.

В новой работе поклонник ото‑
рвался по полной в демонстрации 
пристрастий своего кумира: помимо 
кино это секс, алкоголь и наркотики, 
убившие автора сорока с лишним 
фильмов в возрасте 37 лет. Релер до‑
вел проект своей жизни до конца — 
даже несмотря на то, что некоторые 
из соратников покойного режиссе‑
ра не захотели, чтобы их выводили 
под настоящими фамилиями, а имя 
Фассбиндера в названии заменено 
стыдливым Enfant terrible. Россий‑
ские дистрибуторы отмели ложный 
стыд и вдобавок дублировали кар‑
тину с такими истеричными голосо‑
выми модуляциями, что сам Фассб‑
индер бы взревел то ли от восторга, 
то ли от ужаса.

С первых же кадров фильм тщит‑
ся воспроизвести пассионарную ат‑
мосферу раннего творчества RWF, 
когда он с группой молодых арти‑
стов основал леворадикальный «Ан‑
титеатр» и тут же ринулся на штурм 

немецкой киноиндустрии, мотором 
и локомотивом которой его вскоре 
назовут. Родившемуся в 1945‑м Рай‑
неру было в ту пору двадцать с не‑
большим, он был узкоглаз, похож 
на монгола (есть фантастическая вер‑
сия, что его настоящим отцом был 
советский солдат из Средней Азии), 
несколько раз провалил вступитель‑
ные экзамены в киношколу. Однако 
именно он стал лидером компании 

энтузиастов, которых можно назвать 
единомышленниками, но можно 
и членами секты, главе которой по‑
зволялось все, за что сегодня его как 
минимум выгнали бы из профессии.

С немецкой дотошностью пока‑
зано, как enfant terrible отвешива‑
ет оплеухи молодой актрисе (между 
прочим, это Ханна Шигулла), застав‑
ляет вегетарианца давиться мясом, 
орет на съемочную группу, обзывая 
своих преданнейших сотрудников 
бездарями и лентяями. Тем не менее 
все, хоть иногда и обижаются, в це‑
лом принимают эту диктатуру как 

должное. А самые красивые и сек‑
суальные мужчины (к женщинам 
экранный Фассбиндер равнодушен) 
без раздумий прыгают в постель 
к этому накокаиненному чудовищу 
с большим животом. Объяснение тут 
может быть только одно: все они чув‑
ствуют (иногда кажется — наверня‑
ка знают), что имеют дело с гением, 
который обессмертит не только свое, 
но и их имена.

В том, как Оскар Релер и актер 
Оливер Мазуччи изображают Рай‑
нера Вернера, есть что‑то, несомнен‑
но, трогательное. В конечном счете 
мы понимаем, что все невыносимые 
выходки главного героя — от ком‑

плексов и недолюбленности, что 
он продолжал страдать от них, даже 
став знаменитым. Ему хотелось быть 
высоким блондином или обладать 
мужской харизмой Алена Делона. 
Но сопереживать такому Фассбинде‑
ру все‑таки трудно. Прежде всего по‑
тому, что он не слишком подтвержда‑
ет миф о своей гениальности: как раз 
моменты съемок и работы над филь‑
мами «Катцельмахер», «Любовь хо‑
лоднее смерти», «Уайти», «Германия 
осенью», «Тоска Вероники Фосс» 
представлены иллюстративно, как 
в рутинном байопике, волшебст‑

вом и вдохновением от них не веет. 
Чуть поживее, когда дело доходит 
до «Кереля» — лебединой песни 
Фассбиндера: он предлагает Гюнте‑
ру Кауфманну, одному из своих лю‑
бовников, трахнуть перед камерой 
Франко Неро, которого, правда, за‑
меняет менее именитым артистом.

Оливер Мазуччи моментами ка‑
жется вылитым Фассбиндером — 
хотя он чуть не на тридцать лет 
старше своего героя (в начале филь‑
ма) и на десять сантиметров выше. 
Но сходство все‑таки скорее пор‑
третное, нарисованное с помощью 
грима и дополненное дежурными 
аксессуарами в виде кожаной кур‑
тки, темных очков, сигареты во рту 
и костюма с леопардовым прин‑
том. Тот же Мазуччи пять лет назад 
столь же выразительно воплотился 
в Адольфа Гитлера в сатирическом 
гротеске «Он снова здесь»; в роли 
Фассбиндера он тоже напоминает 

усатую карикатуру и невольно на‑
водит на размышления о том, как 
здорово, что Фассбиндер, в отличие 
от Гитлера, все же реализовал свои 
мегаломанские фантазии в искусст‑
ве, а не в чем‑то другом.

Релер пытается имитировать 
не только стиль жизни героя, 
но и стиль его кинематографа. Все 
снято в театральных декорациях, 
смахивающих на гей‑бар, в розо‑
во‑синей цветовой палитре, харак‑
терной для многих ранних фильмов 
Фассбиндера и доведенной до совер‑
шенства в «Замужестве Марии Бра‑
ун» и «Лили Марлен». И это, пожа‑
луй, одно из главных достижений 
Релера: именно этим стилем, а не те‑
лехроникой с захватом заложников 
в картину входит эпоха.

Не так давно фильм «Молодой Го‑
дар» Мишеля Хазанавичюса обидел 
синефилов тем, что их гуру показан 
без пиетета: шепелявый и мелоч‑

ный, до неприличия буржуазный. 
Фассбиндер, каким он представлен 
в фильме Релера, этим никак не гре‑
шит. Впервые увидев оператора 
Михаэля Балльхауса, который ско‑
ро станет важным членом коман‑
ды, Фассбиндер язвит по поводу его 
«чересчур буржуазного вида». Сам 
же он просто эталон «проклятого по‑
эта», плюющего на все обыватель‑
ские нормы.

Здесь уже не дефицит, а пере‑
избыток авторского восхищения 
и пиетета, но идет ли это на пользу 
картине Релера? По контрасту с по‑
священной Годару ее можно было 
бы назвать «Старый Фассбиндер». 
И дело не в возрасте актера (Мазуччи 
почти 52), а в том, что режиссерская 
оптика призывает нас смотреть даже 
на самые похабные проявления ге‑
роя с высоты его посмертного вели‑
чия, но не проясняет, как он поднял‑
ся к этим вершинам.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Портрет художника в ярости
Вышел в прокат «Фассбиндер» Оскара Релера

В Москве выступил оркестр musicAeter-
na под управлением Теодора Курент-
зиса. Три концерта стали продолжени-
ем  пермского фестиваля «Дягилев+», 
после  которого музыканты выступили 
в Санкт-Петербурге, где сыграли сочи-
нения Брамса — Симфонию №4 и Фор-
тепианный концерт №2 (солист Вадим 
Холоденко). В столице к ним добави-
ли сочинение «Krauseminze» современ-
ного композитора Алексея Ретинского. 
На концертах в Большом зале консерва-
тории побывал Илья Овчинников.

 Вначале брамсовскую программу 
планировали после Петербурга повторить 
в Москве один в один, затем в связи с требо‑
ванием 25‑процентной заполняемости залов 
разделили ее на две, дополнив Алексеем Ре‑
тинским каждую из половин. А потом реши‑
ли дать и еще один концерт — так из одно‑
го получилось три. Сочинение Ретинского 
«Krauseminze» («Мята») на стихи Пауля Це‑
лана в итоге прозвучало трижды за два вече‑
ра. Оно создано по заказу Оркестра Юго‑За‑
падного радио Германии, возглавляемого 
Курентзисом, для фестиваля «Дни музыки 
в Донауэшингене». Мировая премьера со‑
стоялась 18 октября на радио, первое испол‑
нение на публике — только что в Перми. То, 
что в Москве «Krauseminze» сыграли не раз 
и даже не два,— невероятная удача и для со‑
чинения, и для услышавших его. Несбыточ‑
ный, но идеальный вариант для знакомства 
с любым новым произведением, когда вна‑
чале волей‑неволей ищешь источники вли‑
яния (и в данном случае почти не находишь), 
а при повторе — что музыкальный обозрева‑
тель может позволить себе редко — просто 
наслаждаешься музыкой.

За несколько дней до того на закрытии 
филармонического фестиваля «Другое про‑
странство» исполнялась еще одна премьера 
Ретинского, «C‑Dur» для струнного оркестра, 
и трудно удержаться от сравнения. Притом 
что оба сочинения созданы для форумов но‑
вой музыки, «C‑Dur» как будто адресована 
той публике, что предпочитает упрощенный 
ее вариант: в мастерски написанной партиту‑
ре слышны отзвуки и медленных частей сим‑
фоний Шостаковича, и «Плач» Пендерецкого, 
и Адажио Барбера. «Krauseminze» для сопрано 
и симфонического оркестра играет со слуша‑
тельскими ожиданиями куда искуснее: едва 
возникнув, ассоциации с уже знакомой му‑
зыкой немедленно ускользают, и, собираясь 

сказать «Да это же как у...», обнаруживаешь, 
что закончить фразу нечем. Нетипичным был 
состав — и для новой музыки в целом, стре‑
мящейся к более камерным форматам, и для 
нынешних времен, требующих социальной 
дистанции. На сцене БЗК едва уместился ог‑
ромный оркестр с шестью пультами одних 
только первых скрипок и невероятным коли‑
чеством ударных, не говоря уже об арфе, фор‑
тепиано и челесте, для которых автор не по‑
скупился на развернутые партии.

У разных исполнений произведения Ре‑
тинского в первый вечер имелось как ми‑
нимум одно отличие: в одном случае фор‑
тепиано исполняла Наталья Соколовская, 
в другом — Вадим Холоденко; оба лауреаты 
международных конкурсов, но видеть Холо‑
денко, солиста по призванию, в глубине сце‑
ны было особенно непривычно. Незауряд‑

ный пианист и Александр Шайкин, скромно 
сыгравший партию челесты: как не порадо‑
ваться за оркестр, что может себе позволить 
таких солистов. На своих местах были и аль‑
тистка Ирина Сопова, и скрипачи Владислав 
Песин с Евгением Субботиным, и виолонче‑
листы Алексей Жилин с Евгением Румянце‑
вым. В «Krauseminze», своего рода симфони‑

ческой поэме нашего времени, вокал тоже 
используется как одна из оркестровых кра‑
сок: не случайно Елене Гвритишвили (сопра‑
но) расположилась не на авансцене, но бли‑
же к роялю. То ли пропев, то ли прорыдав 
очередную фразу, она надолго замолкала, 
уступая очередь солирующим инструмен‑

там, и лишь ближе к финалу оркестр ответил 
ей громовым tutti — перед тем, как все закон‑
чилось красивейшими переборами челесты.

Наряду с Ретинским и оркестром, не гово‑
ря уже о Курентзисе и Холоденко, главным 
героем этих вечеров был Брамс. По‑видимо‑
му, с ним у дирижера нет таких же сложных 
отношений, как с Малером, Шестую симфо‑

нию которого Теодор исполнял здесь же че‑
тыре года назад. В интервью, щедро разда‑
вавшихся накануне концерта, он, пусть 
даже и в шутку, называл себя реинкарнаци‑
ей Малера, обогатив также наше музыкоз‑
нание формулой «духовный Малер, не аме‑
риканский». Всей своей интерпретацией 

маэстро как бы говорил: «Малер — это я». 
Малер же, казалось, отвечал: «Не ты, не ты», 
хотя вскоре вышедшая запись Шестой и ока‑
залась во многом примечательной. Теперь 
же Курентзис за пультом просто признавал‑
ся в любви к Четвертой симфонии Брамса, 
и та отвечала ему полной взаимностью — 
разве что третью часть сыграли чересчур 
лихо, будто на бис.

Все это было заслугой музыкантов 
musiсAeterna — коллектива международно‑
го класса с абсолютно европейским саундом, 
который у российского оркестра редко услы‑
шишь, и с редчайшим вниманием к деталям, 
когда даже в симфонии, известной почти на‑
изусть, слышишь темы, детали, тонкости, ко‑
торых не замечал раньше. И это при том, что 
симфонию исполняли самым что ни на есть 
полным составом, хотя Брамса сегодня иг‑
рают и камерные оркестры. По замечанию 
внимательного слушателя, могло показать‑
ся, будто оркестранты и дирижер порой 
даже слишком предупредительно подчер‑
кивают каждое украшение, завитушку, ви‑
ньетку, словно обещая следом еще и еще. 
Но это никак не грех, если обещание вы‑
полняется с лихвой: виолончели играли как 
одна, соло деревянных духовых были фено‑
менальны, не говоря уже о валторнах, с кото‑
рыми бывают проблемы не только у наших 
коллективов. Отдельным концертным номе‑
ром оказалось чудесное соло виолончелиста 
Алексея Жилина в третьей части Фортепиан‑
ного концерта Брамса.

Оркестрантов, правда, немного жаль: 
Брамса скрипачи и альтисты отыграли 
стоя — и симфонию, и концерт. Им при‑
шлось стоять, даже когда Холоденко играл 
на бис обработку хоральной прелюдии «Всем 
сердцем жажду я блаженного конца» Брам‑
са, да как! Если оркестру по обыкновению 
кричали «браво», едва дав доиграть, то по‑
сле прелюдии зал молчал добрых полмину‑
ты, признав бис чуть ли не самым важным 
моментом вечера. Настоящей трагедией 
был и финал Четвертой симфонии с неве‑
роятным соло флейты, где никто не стеснял‑
ся открытого пафоса. Так же обстояло дело 
и с Фортепианным концертом — особенно 
со второй частью, начавшейся как прерван‑
ная на полуслове драма и вдруг перешедшей 
в искреннее бурное ликование, отзвуком 
которого прозвучало соло флейты‑пикко‑
ло в финале. Впечатление, правда, смазал 
Венгерский танец №1 Брамса, исполнен‑
ный оркестром на бис после концерта и по‑
сле симфонии. Но смазал лишь слегка, если 
сравнить с «Танцем семи покрывал» Штрау‑
са, которым Теодор Курентзис когда‑то увен‑
чал Шестую Малера.

ГАСТРОЛИ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Повторение — мать вдохновения
Теодор Курентзис и musicAeterna выступили в Москве

Режиссер пытается имити-
ровать стиль фильмов 
 самого Фассбиндера 
и их фирменную 
 розово-синюю цветовую 
палитру

С немецкой дотошностью показано, 
как enfant terrible отвешивает  
оплеухи молодой актрисе,  
заставляет вегетарианца давиться  
мясом, орет на съемочную группу

В Фортепианном концерте Брамса 
музыкантам приходилось акком-
панировать пианисту Вадиму 
 Холоденко стоя 
ФОТО АЛЕКСАНДРЫ МУРАВЬЕВОЙ

Теперь Теодор Курентзис за пультом просто 
 признавался в любви к Четвертой симфонии 
Брамса, и та отвечала ему полной взаимностью — 
разве что третью часть сыграли  чересчур лихо
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спорт

По итогам второго дня чет-
вертого тура группового эта-
па Лиги чемпионов к четырем 
клубам, которые накану-
не обеспечили себе путев-
ки в play-off — «Ювентусу», 
«Барселоне», «Челси» и «Се-
вилье», присоединились еще 
два — «Бавария» и «Манчес-
тер Сити». В некоторых из 
квартетов, чьи представите-
ли играли в этот вечер, ин-
трига между тем или слег-
ка, или заметно обострилась. 
Это касается и группы, в кото-
рой, сыграв вничью на выезде 
с «Атлетико», «Локомотив» со-
хранил выглядящие не то что-
бы мизерными шансы на вы-
ход в кубковую стадию.

Группа A
Это был классный вечер для тех, 
кто переживает за «Локомотив» — 
единственный из трех россий-
ских клубов, который в этой Лиге 
чемпионов, хоть и не одерживает 
побед, смотрится очень пристой-
но. В предыдущем туре, перед но-
ябрьским перерывом, он разо-
шелся миром с «Атлетико» дома, 
теперь, показав очень надежную 
игру в обороне, разошелся ми-
ром — 0:0 — уже в гостях. А в па-
раллельном матче «Бавария», раз-
бавившая состав резервистами, 
но не оставившая в запасе Робер-
та Левандовского, который довел 
число мячей, забитых в главном 
еврокубке, до 71 (больше толь-
ко у Лионеля Месси и Криштиа-
ну Роналду), справилась с «Зальц-
бургом» — 3:1 — и гарантировала 
себе и так уже в общем-то лежав-
шую в кармане путевку в play-off.

Для «Локомотива» расклад 
после этого тура стал сулящим 
большие надежды. Он в двух оч-
ках позади «Атлетико» и двух 
впереди «Зальцбурга». Это озна-
чает, что у железнодорожников 
прекрасные шансы выиграть 
сражение за третье место, от-
правляющее в кубковую стадию 
Лиги Европы, и не сказать чтобы 
именно эфемерные — даже сра-
жение за второе, за кубковую ста-
дию Лиги чемпионов.

Дальше у «Локомотива» до-
машний матч с «Зальцбургом», 
с которым он в первом круге сыг-
рал 2:2, и гостевой с «Баварией». 
И вдруг она к середине декабря 
решит наконец взять паузу и не 
выкладываться, раз уж турнир-
ные задачи решены? «Атлетико», 
имеющий крохотное преимуще-
ство над железнодорожниками 
по личным встречам благодаря 
выездному голу, примет «Бава-
рию», а потом совершит вояж 
к «Зальцбургу» в Австрию.

Группа B
Болельщики «Реала», который 
в первом туре набрал неожидан-
но мало очков — всего четыре — 
и оказался в подвешенном со-
стоянии, кажется, могут слегка 
успокоиться. Он сам в четвертом 
туре справился на выезде с нека-
зистым в нынешнем розыгрыше 
«Интером», а шедший с мадрид-
цами вровень «Шахтер», умудрив-
шийся в октябре одолеть монстра 

на чужом поле, вновь был жесто-
ко бит менхенгладбахской «Бо-
руссией»: дома было 0:6, в гостях 
получилось 0:4. Немецкий клуб 
лидирует в группе, на балл опере-
жая «Реал». А тот, в свою очередь, 
на три оторвался от «Шахтера».

Интрига, впрочем, жива. 
В следующем туре «Реал» играет 
на выезде с «Шахтером» и, если 
уступит ему, окажется позади 
конкурента, от которого на два 
очка отстает «Интер». Завершат 
групповой этап мадридцы встре-
чей на своем поле с «Боруссией». 
А она до нее будет играть у себя 
с «Интером».

Группа C
В этой группе все просто. «Ман-
честер Сити», победив — 1:0 — 
«Олимпиакос», уже официально 
превратился в участника play-off; 
«Порту», справившийся — 2:0 — 
с «Марселем», который проиграл 
13-й подряд матч в рамках само-
го престижного клубного турни-
ра (такой серии еще не было ни 
у кого), почти превратился. От-
рыв португальского клуба от иду-
щего третьим «Олимпиакоса» со-
ставляет шесть очков.

Так что в этой группе остался, 
по сути, единственный интерес-
ный матч. Он будет сыгран в сле-
дующем туре. «Марсель», бал-
лов не набиравший, принимает 
дома «Олимпиакос», которому 
в первом круге уступил — 0:1, 
и, чтобы просочиться в Лигу Ев-
ропы, нуждается в победе.

Группа D
Лавина потерь, обрушившаяся 
на «Ливерпуль» и выкосившая 
всю его линию защиты, все же 
подставила ему ножку. В первом 
круге ливерпульцы обошлись 
без осечек, второй осечкой от-
крыли. В третьем туре они раз-
мазали «Аталанту» по газону 
в Италии, нанеся ей, четвертьфи-
налисту прошлого розыгрыша, 
поражение со счетом 5:0, сейчас 
та взяла в Англии не слишком 
полноценный, но реванш — 2:0. 
Вклад в него российского хавбе-
ка Алексея Миранчука вышел 
минимальным: его выпустили 
на поле в концовке, уже после 
того, как были забиты оба гола.

Срыв не лишил «Ливерпуль» 
лидерства в группе, однако после 
него и «Аталанта», и опережаю-
щий ее по дополнительным пока-
зателям «Аякс», разделавшийся — 
3:1 — с «Мидтьюлланном», всего 
в трех очках позади. Расслабить-
ся не выйдет, хотя тот факт, что 
после домашней игры с «Аяксом» 
в ближайшем туре у «Ливерпуля» 
гостевая встреча с датским аут-
сайдером, должен добавлять уве-
ренности его поклонникам. Как 
и тот факт, что в очных матчах 
с «Аталантой» у английского ги-
ганта преимущество.

Скорее всего, как ни крути, 
«Ливерпуль» путевку не упустит, 
а важнейший матч в этой группе 
будет сыгран в финальном туре. 
Речь о домашнем матче «Аякса» 
с «Аталантой». В первом круге 
в Италии было 2:2.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Локомотив»  
еще едет
Он остался последней надеждой 
России на путевку в play-off

Групповой этап. Четвертый тур
Группа A. «Атлетико» (Испания)—«Локомотив» (Россия) 0:0 «Бавария» (Германия)—«Зальцбург» 
(Германия) 3:1 (Левандовский, 42; Коман, 52; Зане, 68 — Бериша, 73).

Положение команд В Н П М О
1. «Бавария» 4 0 0 15:4 12

2. «Атлетико» 1 2 1 4:7 5

3. «Локомотив» 0 3 1 4:5 3

4. «Зальцбург» 0 1 3 7:14 1

01.12: «Локомотив»—«Зальцбург», «Атлетико»—«Бавария». 09.12: «Зальцбург»—«Атлетико», 
«Бавария»—«Локомотив».

Группа B. «Интер» (Италия)—«Реал» (Испания) 0:2 (Азар, 7 (пен.); Хакими, 59 (автогол)). «Бо-
руссия» (Германия, Мёнхенгладбах)—«Шахтер» (Украина) 4:0 (Штиндль, 17 (пен.); Эльведи, 34; 
Эмболо, 45+1; Вендт, 77).

Положение команд В Н П М О
1. «Боруссия» 2 2 0 14:4 8

2. «Реал» 2 1 1 9:7 7

3. «Шахтер» 1 1 2 3:12 4

4. «Интер» 0 2 2 4:7 2

01.12: «Шахтер»—«Реал», «Боруссия»—«Интер». 09.12: «Интер»—«Шахтер», «Реал»—«Боруссия».

Группа C. «Марсель» (Франция)—«Порту» (Португалия) 0:2 (Занузи, 39; Сержиу Оливейра, 72 
(пен.)). «Олимпиакос» (Греция)—«Манчестер Сити» (Англия) 0:1 (Фоден, 36).

Положение команд В Н П М О
1. «Манчестер Сити» 4 0 0 10:1 12

2. «Порту» 3 0 1 8:3 9

3. «Олимпиакос» 1 0 3 1:6 3

4. «Марсель» 0 0 4 0:9 0

01.12: «Марсель»—«Олимпиакос», «Порту»—«Манчестер Сити». 09.12: «Олимпиакос»—«Порту», 
«Манчестер Сити»—«Марсель».

Группа D. «Аякс» (Нидерланды)—«Мидтьюлланн» (Дания) 3:1 (Гравенберх, 47; Мазрауи, 49; 
Нерес, 66 — Мабиль, 80 (пен.)). «Ливерпуль» (Англия)—«Аталанта» (Италия) 0:2 (Иличич, 60; 
Гозенс, 64). 

Положение команд В Н П М О
1. «Ливерпуль» 3 0 1 8:2 9

2. «Аякс» 2 1 1 7:5 7

3. «Аталанта» 2 1 1 8:7 7

4. «Мидтьюлланн» 0 0 4 2:11 0

01.12: «Аталанта»—«Мидтьюлланн», «Ливерпуль»—«Аякс». 09.12: «Мидтьюлланн»—«Ливерпуль», 
«Аякс»—«Аталанта».

«Бавария» и «Манчестер Сити» вышли в 1/8 финала.

В центральном матче 11-го тура 
регулярного чемпионата Евроли-
ги ЦСКА принимал мадридский 
«Реал». В противостоянии самых 
титулованных клубов турнира со 
счетом 74:73 победили армейцы 
и поднялись на второе место в тур-
нирной таблице. Победный бросок 
на последних секундах исполнил 
Майк Джеймс.

ва наиболее титулованных 
клуба Европы, на счету ко-

торых на двоих 18 побед в Евролиге 
и предшествовавшем ей Кубке чемпи-
онов, на удивление похоже стартовали 
в нынешнем первенстве. «Реал» в пер-
вых пяти матчах сумел победить лишь 
однажды. ЦСКА за тот же отрезок вы-
ступил лишь немногим лучше — две 
победы в пяти играх. Однако начиная 
с конца октября и армейцы, и мадрид-
цы словно забыли, что такое пораже-
ние, и выдали пятиматчевые побед-
ные серии.

В Москве рывок одного из гран-
дов должен был прерваться. И можно 
было предположить, что и в этот раз 
наставнику мадридцев Пабло Ласо 
придется уезжать без победы (за те де-
вять лет, что Ласо тренирует «Реал», 
в Москве он не выигрывал ни разу). 
Хотя бы потому, что в Россию «Реал» 
прибыл без одного из ключевых иг-
роков Факундо Кампаццо. Аргентин-
ский защитник в воскресенье про-
вел последнюю игру за мадридцев 
и отправился в Национальную баскет-
больную ассоциацию (НБА), где будет 
выступать за «Денвер Наггетс». Поте-

рю игрока, который стабильно при-
носит полтора десятка очков и делает 
по шесть-семь передач за игру, возме-
стить, конечно, можно. Но на это нуж-
но время, которого у Ласо вроде и не 
было. Ну а когда ЦСКА сразу же убе-
жал в шестиочковый отрыв, могло 
показаться, что особых проблем у ар-
мейцев в этой игре не будет. Очень уж 
хорош и даже горяч был Торнике Шен-
гелия, крутившийся на ногах так, что 

соперники, даже зная, куда он рванет, 
все равно за ним не поспевали. Уве-
ренно работал Уилл Клайберн. Майк 
Джеймс, пусть попадал далеко не все, 
что задумал, был весьма полезен.

Но «Реал» все равно не отставал. 
А потом пошли броски у Энтони Рэн-
дольфа и Трея Томкинса. Габриэль Дек 
прекрасно пользовался дырами, по-
чему-то возникавшими в армейской 
трехсекундной зоне. В результате в мо-
менте уже «Реал» вел с отрывом в девять 
очков, что уже вызывало беспокойство 
московской публики. Преждевремен-
ное, впрочем. ЦСКА игру не только вы-
равнял, но даже добился небольшого 
перевеса. Другое дело, что этому спо-
собствовала не слаженная командная 
игра, а по большей части индивидуаль-

ные действия армейских игроков. Того 
же Джеймса, передачи которого не 
приводили к набранным очкам, зато 
броски — вполне. Или Николы Милу-
тинова, пару раз очень кстати подпра-
вившего мяч в сетку. Или Уилла Клай-
берна, не только набиравшего очки, но 
и активно подбиравшего мячи.

К слову, «Реал» тоже не поражал фан-
тастической командной работой. Ма-
дридцы также разбивали свою игру на 
индивидуальные эпизоды, зачастую 
проводя не самые подготовленные 
атаки. Очевидно, в надежде на то, что 
огромный Вальтер Таварес, если что, 
подстрахует. Он и делал это. Получа-
лось неплохо — десяток подборов го-
ворит за себя. Но и этого было мало, 
чтобы компенсировать урон, наноси-
мый Джеймсом.

Важным эпизодом противостояния 
стал момент, когда Дэниел Хэккет за 
пару минут до сирены при счете 70:68 
в пользу ЦСКА нажил совершенно не-
обязательный технической фол. У «Ре-
ала» были все шансы за одно владение 
набрать четыре очка, но Юль умудрил-
ся смазать два штрафных. Вскоре Рэн-
дольф пробежкой запорол еще одну 
атаку. Трехочковый Томпкинса за 24 
секунды до сирены все же дал «Реалу» 
перевес в одно очко. Но у ЦСКА оста-
валось время на еще одну полноцен-
ную атаку. И в нее уместились сразу 
два дальних выстрела Джеймса. Вто-
рым, успешным (за матч он набрал 28 
очков — лучший показатель встречи), 
да еще и с фолом, он и принес своей 
команде победу. ЦСКА выиграл со сче-
том 74:73 и поднялся на второе, вслед 
за «Барселоной», место в чемпионате.

Александр Петров

ЕВРОЛИГА

Армейцы нанесли финальный удар
ЦСКА вырвал победу у «Реала»

Второй круг группового этапа Лиги 
Европы единственный ее россий-
ский участник ЦСКА открыл очень 
обидным матчем. Оставшись в на-
чале второго тайма в большинстве, 
он так и не смог забить голландско-
му «Фейенорду» на своем поле хотя 
бы один гол. Нулевая ничья остави-
ла армейцев на последнем месте 
в группе K, а шансы лидера чем-
пионата России на выход в play-off 
стали очень скромными.

этом матче «Фейенорд» 
сразу показал, что отказываться от сво-
их домашних привычек не намерен. 
То есть не намерен закрываться, а хо-
чет играть в тот же открытый и бодрый 
футбол без особой оглядки назад, кото-
рым взял верх над армейцами в преды-
дущем туре. Но теперь такая стилистка 
вроде бы была точно на руку ЦСКА, об-
наружившему, что центральная зона 
голландского клуба по консистенции 
напоминает растопленное на жарком 
огне масло и преодолевать ее так же 
легко, как огибать фишки во время 
тренировки.

За четверть часа на голландские во-
рота накатилось с десяток перспек-

тивных атак, а пробили или попыта-
лись пробить по ним чуть ли не все 
без исключения игроки, составляю-
щие армейскую линию нападения. Все 
время что-то не срасталось: то мяч за-
стревал в чужих ногах, то проходил ря-
дышком со стойкой, то не получалось 
подстроиться под удар.

Странным было видеть в эти мину-
ты тренера «Фейенорда» Дика Адво-
ката. На него, матерого классика, за-
служившего — в том числе работой 
в России — репутацию адепта дисци-
плины и строгости, происходящее 
явно не имело никакого негативного 
эффекта. Наоборот, выглядел он бодро 
и жутко оживлялся, когда его команде 
доводилось попробовать самой побе-
жать вперед через, надо сказать, тоже 
не отличавшиеся плотностью первые 
ряды армейской обороны.

В конце концов, «Фейенорд» дейст-
вительно как-то смог погасить вечный 
пожар возле своей штрафной и сам 
создал нечто очень острое. Николаю 
Йоргенсону не хватило сантиметров, 
чтобы с линии вратарской перепра-
вить в сетку прострел Стивена Бергей-
са. Впрочем, тут же Федор Чалов едва 
не наказал гостей за транжирство, от 
души стрельнув в ближнюю «девятку». 
Оказалось, что с реакцией у голкипера 
Ника Марсмана все в порядке — руки 
вскинуть он успел.

Следующий обмен прекрасны-
ми моментами состоялся уже под за-
навес первого тайма. Сначала ЦСКА 
простил бивший головой в упор Барт 
Ниувкоп — он угодил в недрогнувше-
го, все просчитавшего и прочувство-
вавшего Игоря Акинфеева. А «Фейе-
норд» в ответ простил Чидера Эджуке. 
Его классно вывели на ворота — так, 
что запах гола был очевидным, но 
форвард, чуточку промедлив, позво-
лил обокрасть себя подлетевшему 
сзади защитнику.

Сразу после перерыва ЦСКА до-
ждался чрезвычайно приятного для 
себя события. Николай Йоргенсен во 
время верховой борьбы отмахнулся 
локтем от Хердура Магнуссона, а ар-
битр Кристо Тохвер оценил это нару-
шение на желтую карточку. Предупре-
ждение — за похожий фол в первом 
тайме на Игоря Дивеева — у Йорген-

сена уже было, и «Фейенорд» остался 
в меньшинстве.

О своей склонности кусаться, даже 
оголяя тылы, он, естественно, момен-
тально забыл, сосредоточившись на 
отстаивании ничейного счета. Отстаи-
вать было тяжело — ЦСКА наседал. Но 
чего-то армейцам все равно не хвата-
ло — жесткости, четкости, чтобы реа-
лизовывать возникающие возможно-
сти. «Фейенорд» страдал, но держался. 
И продержался до конца, добившись 
ничьей и поставив ЦСКА почти в кри-
тическое положение с точки зрения 
борьбы за путевку в play-off. Она уплы-
вает от лидера чемпионата страны.

У него стало три очка. Это на два 
меньше, чем у «Фейенорда», и на 
одно — чем у австрийского «Вольфсбер-
га», проигравшего вчера дома хорват-
скому «Динамо» — 0:3. Динамовцы 
вообще прилично оторвались: у них 
восемь баллов. Через неделю ЦСКА 
принимает дома «Вольфсберг», и даже 
ничья с ним будет фактически равноз-
начна краху на групповом этапе.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЕВРОПЫ

Армейцам не помог лишний
Ничья с «Фейенордом» оставила ЦСКА на последнем месте в группе

Д

Групповой этап. 
Четвертый тур
Группа K. ЦСКА (Россия)—«Фейенорд» (Нидерланды) 
0:0 (Удаление: Йоргенсен («Фейенорд»), 48 (2 ж. к.)). 
«Вольфсберг» (Австрия)—«Динамо» (Хорватия) 0:3 
(Майер, 60; Петкович, 75; Иванушец, 90+1).

Положение команд В Н П М О
1. «Динамо» 2 2 0 4:0 8

2. «Фейенорд» 1 2 1 4:5 5

3. «Вольфсберг» 1 1 2 5:6 4

4. ЦСКА 0 3 1 2:4 3

03.12: «Фейенорд»—«Динамо», ЦСКА—«Вольфсберг». 
10.12: «Вольфсберг»—«Фейенорд», «Динамо»—ЦСКА.

Точный дальний бросок 
защитника ЦСКА Майка 
Джеймса (№5) на последних 
секундах матча против 
«Реала» принес армейцам 
победу в принципиальном 
противостоянии 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

В

Не реализовав множество  
моментов, ЦСКА (в белой 
форме — Федор Чалов)  
сыграл вничью с «Фейе-
нордом» и оказался в очень 
сложной ситуации в плане 
борьбы за путевку в play-off   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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